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Funcionários da PMJP que trabalham na obra do Parque Sanhauá, no Porto do Capim, derrubaram árvores em volta do mangue e a Polícia Ambiental foi acionada. Página 5

Prefeitura é notificada por crime ambiental

Foto: Evandro Pereira

Governo anuncia 21 novos 
voos da Azul para a PB
Rotas serão disponibilizadas ainda neste segundo semestre, declarou o governador João Azevêdo na Rádio Tabajara. Página 4

Estado entrega Centro de 
Educação em Juripiranga
Obra inaugurada ontem pelo governador João Azevêdo 
recebeu investimento de mais de R$ 1,1 milhão e vai 
beneficiar 200 crianças do município. Página 4

Foto: José Marques/Secom-PB

Empreender Paraíba abre 
inscrição em 16 municípios
Programa disponibilizou para cada cidade 30 vagas 
com objetivo de atender emprendedores que desejam 
iniciar ou ampliar o próprio negócio. Página 7

Paraíba
Foto: Secom-PB

Composição de Jackson será
tocada em público pela 1a vez
Pesquisador Jocelino Tomaz de Lima fará execução 
pública de “Garota de Botafogo” no Festival de Artes 
da Funesc, que começa no dia 25. Página 9

2o Caderno
Foto: Divulgação

Governo Federal corta verbas 
de creches e ensino integral
Secretário de Estado da Educação, Aléssio Trindade, 
afirma que a Paraíba sente efeitos dos cortes com menos 
intensidade e rede local continuará se mantendo. Página 4

Últimas

Nesta casa, faz-se um esforço enorme 
para evitar julgamentos, ou preconceitos, 
embora seja permitido diálogos e até 
debates mais acalorados, para evitar 
amarras e mordaças ao contraditório, 
desde que não se chegue ao ponto 
de quebrar os dentes, comer o fígado 
ou coisas do gênero, quando houver 
discordância de opiniões. Se, no entanto, 
a temperatura sobe, há dispersão 
consensual, para salões de dança e de 
jogos, capelas e anfiteatros. Página 11

Reforma

William Costa



Para muitos idosos, a juventude é um 
bem perdido; uma idade do ouro que a di-
nâmica da vida deixou para trás. Já para os 
mais jovens, por paradoxal que pareça, essa 
fase transformou-se hoje em uma idade do 
ferro; um jeito de existir à beira de diferen-
tes tipos de abismos, cada um mais profun-
do que outro.

A Organização Mundial de Saúde 
(OMS) estima que cerca de 800 mil suicí-
dios são registrados, anualmente, no mun-
do. Significa, pelos cálculos da organiza-
ção, que a cada 40 segundos uma pessoa 
coloca por conta própria um ponto final na 
vida. Nos países das Américas, são 65 mil 
casos por ano.

Acontece que, no caso das Américas, 
metade de todas as mortes de jovens entre 
10 e 24 anos se deve a três dos abismos que 
circundam hoje essa faixa etária: homicí-
dios, trânsito e suicídio. Esses dados alar-
mantes constam de um relatório divulgado, 
este ano, pela Organização Pan-Americana 
da Saúde (OPAS).

É uma tragédia humanitária de final 
imprevisível. A estimativa da OPAS é de que 
quase 240 milhões de jovens com idade en-
tre 10 e 24 anos vivem nos 48 países e terri-
tórios das Américas. Esse número represen-
ta um quarto da população total da região, 
ou seja, um elevado potencial de suicídios.

A OPAS considera o suicídio, em qual-
quer idade, um grave problema de saúde 
pública, tanto que o colocou entre suas 
prioridades. Para a organização, impedir 

que pessoas se autoexterminem é uma 
tarefa que cabe à sociedade, em todas as 
suas instâncias, de modo particular, às au-
toridades da saúde.

A guerra contra o suicídio está sendo 
perdida, neste momento, na opinião de di-
rigentes da OPAS, porque as informações 
sobre o problema não são suficientes nem 
têm qualidade. Além do mais, o suicídio 
permanece estigmatizado e criminalizado, 
fato que potencializa esse distúrbio.

Via de regra, as pessoas mantêm em 
segredo seus pensamentos ou melhor, a 
vontade que sentem de suicidar-se, e quan-
do a fatalidade acontece o normal é que as 
famílias do suicida tentem evitar que o caso 
torne-se público. Isso é ruim para os pode-
res públicos, e péssimo para quem pensa 
em pôr fim à vida.

De acordo com a OPAS, alguns cami-
nhos a serem seguidos, no que diz respeito 
à criação de programas de prevenção ao 
suicídio, seria a identificação dos métodos 
mais utilizados para consumá-lo, dificultar 
seu acesso indiscriminado à população e 
uma cobertura mais responsável por parte 
da imprensa.

Urge tomar providências. Com um 
mundo em guerra, convivendo com altas 
taxas de desemprego, de baixa escolarida-
de, de doenças e de outras variadas formas 
de violência, milhões de jovens sentem-se 
desmotivados para a vida, e cada vez mais 
atraídos pela questionável saída represen-
tada pela morte.
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Nem sei mais quando 
conheci Gonzaga. Faz tem-
po! Mas confesso que, só 
mais recentemente é que 
leio sua coluna com mais as-
siduidade. Sempre o encon-
tro nos eventos literários. E 
também sabia que tinha co-
nhecido meu pai, Romero, 
nos tempos de outrora.

Gosto do seu estilo de 
crônica (simples, sofistica-
da, única e poética), e assim 
como toda a torcida de to-
dos os times, o seu talento. 
Confesso que, quase sem-
pre não conheço as pessoas 
de quem fala nas crônicas, 
seus lugares queridos, Ala-
goa Nova, e tantos outros 
recantos da sua prodigiosa memória. Pou-
co importa. Para quem tem aquele saber, 
aquela facilidade poética das esquinas, seus 
amores pela cidade, pelos amigos, e pela 
vida, nem se precisa conhecer os atores. Um 
passeio pelas suas vírgulas, já basta.

Também já tive oportunidades de ouvi-
-lo falar – com maestria. Homem simples, 
direto, erudito, simpático, e que tenho no 
seu olhar,  uma ternura à toda prova. Uma 
empatia que sinto. Amor à primeira vista. 
Com todo o respeito. Ele sempre solícito e 
sempre carinhoso com meus afagos, abra-
ços e cordialidades.

Nos últimos tempos, por conta dos li-
vros, eventos comuns, e encontros mais 
costumeiros, esses afagos e abraços sempre 
mais assíduos. E eu, de longe, aproveitando 
sua fala, seu humor, e seu sorriso de olhos 
fechados. Uma unanimidade esse Gonzaga! 
Que tem no nome, ritmos de outro mestre. 
Um ritmo que vislumbra em passos deva-
garzinho, através do seu corpo magro, bem 
vestido em cortes de linho azul claro, cabe-
leira vasta, e olhos negros, hoje com uma 
ligeira névoa de quem já viu, olhou, contem-
plou , um tanto da vida – Longing day and 
night! Eu diria em outra língua.

Pois semana passada, fui convidada 
por amigos, a ir almoçar com alguns, e den-
tre eles estaria Gonzaga, o Neguinho, como 
é carinhosamente apelidado pelos seus. 
Imagina, o luxo de, dividir uma galinha de 

capoeira, uma cervejinha, 
cachacinha, ou o que fosse, 
com esse moço dos olhos 
risonhos. 

Foi uma tarde inteira 
com ele sentado à minha 
frente. A discorrer sobre 
as ladeiras e percalços de 
suas histórias maravilho-
sas. Causos. Piadas até.  Sua  
singeleza (sim! Essa é uma 
palavra boa para adjetivá-
-lo) e boas risadas de ale-
gria, fizeram meu coração 
pinotar feito criança com 
brinquedo novo.

Lá pelas tantas, como 
se a felicidade não bastasse, 
comecei a situá-lo em rela-
ção ao meu pai. Ele arrega-

lou os olhos – aqueles que riem de espanto, 
e identificou direitinho o meu pai querido, 
e o seu lugar de trabalho na Praça Antenor 
Navarro. Lembrou do seu escritório, das vi-
sitas, da generosidade do meu pai, contou até 
alguns segredos  dos dois , confianças, admi-
rações mútuas. Gentil e surpreso,  mostrou 
sua alegria em me descobrir nos teclados das 
Remingtons que meu pai vendia. Teclados 
esses através dos quais, escreve suas precio-
sidades, reconhecidas e aplaudidas pela vida 
toda. E eu ali, com o olhar perdido no passa-
do, ouvindo emocionada, esse elo de afeto!

Sou uma leitora anônima, assim como 
toda uma cidade, que lê entusiasmada seus 
passeios públicos e mais íntimos; sobre 
suas perplexidades diante do Ponto de Cem 
Réis; seus pertencimentos da vida; suas ale-
grias/tristezas da existência. Ah! Gonzaga! 
Arvoro-me à essa pequenina sobremesa, 
ao nosso mais que idílico almoço, que ainda 
teve direito à performance de João Batis-
ta de Brito e seu texto sobre O Anjo Azul e 
Marlene Dietrich, e gargalhadas com o pai 
de Brooke Shields! Aí é assunto para uma 
outra crônica.

Obrigada Gonzaga! Martinho Moreira 
Franco, João Batista Brito, Mariângela Wan-
derley, e Luiz Paiva. Voltei pra casa literal-
mente rodopiando feito bailarina, não sem 
antes ter te dado um grande abraço que 
máquina nenhuma conseguiria registrar. 
Essas coisas do instante! E do afeto!

Gonzaga Rodrigues

 Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br

Pois semana passada, 
fui convidada por amigos, 
a ir almoçar com alguns, e 

dentre eles estaria 
Gonzaga, o Neguinho, 
como é carinhosamente 
apelidado pelos seus. 

Imagina, o luxo de, dividir 
uma galinha de capoeira, 

uma cervejinha, 
cachacinha, ou o que 

fosse, com esse moço dos 
olhos risonhos 

E Veneziano Vital do Rêgo (PSB) foi empossado 
ontem como novo membro do Parlamento do 
Mercosul (Parlasul), na uruguaia Montevidéu. 
Se junta a outros 37 parlamentares brasileiros 
que integram o colegiado, formado ainda por 
deputados e senadores da Argentina, Paraguai 
e Uruguai. Uma das pautas em discussão no 
Parlasul ontem foi a relação comercial entre o 
Mercosul e a União Europeia.

A Primeira Câmara Cível do TJPB 
divulgou relatório de processos 
julgados, relativo ao primeiro se-
mestre de 2019. De acordo com 
Segundo o levantamento, em 20 
sessões ordinárias e uma extra-
ordinária, foram julgados 2.402 
recursos, sendo 1.143 físicos e 
1.259 Processos Judiciais eletrô-
nicos (PJe). O coléfiado é forma-
do pelos desembargadores José 
Ricardo Porto, Maria de Fátima 
Bezerra Cavalcanti e Leandro 
dos Santos.

Ontem, em entrevista a uma emissora de rádio de 
João Pessoa, o deputado federal Gervásio Maia 
(PSB) admitiu que o seu nome está “à disposição do 
PSB”, caso o partido entenda que ele é uma opção 
para a eleição municipal em João Pessoa, Porém, 
disse que defende a candidatura do ex-governador 
Ricardo Coutinho (PSB). Para tal demanda, ambos 
tem o apoio da direção nacional.    

“À disposição”

processos

pcdoB deve perder representação na cMJp

dissidentes eM atraso

Governador soBre vLt eM cG: “o estado teM o dinheiro”

O PSB Nacional decidiu ontem 
abrir processo no Conselho 
de Ética contra 11 deputados 
federais que, contrariando a 
orientação do partido, vota-
ram a favor da proposta de 
reforma da Previdência. O 
PDT, por sua vez, vai decidir 
amanhã se adota igual pro-
cedimento contra 8 de seus 
parlamentares – entre as pu-
nições estão advertência, sus-
pensão por doze meses e até 
a expulsão.

Em Campina Grande, a gestão 
do prefeito Romero Rodrigues 
(PSDB) fez o impensável, em 
termos, digamos, de marketing: 
divulgou nota em que atesta o 
pagamento de prestadores de 
serviço da Secretaria Municipal 
de Saúde, referente ao mês de 
junho. O problema é que o pa-
gamento saiu com 15 dias de 
atraso. Os servidores efetivos, 
conforme registra a nota, tive-
ram mais sorte: receberam com 
11 dias de atraso.   

E quem deve deixar o PCdoB é o vereador licenciado Helton Renê, único representante da le-
genda na Câmara Municipal de João Pessoa – está, atualmente, como secretário do Procon. O 
vereador é voz dissidente dentro do partido: enquanto o PCdoB está alinhado ao Governo do 
Estado, ele integra a base do prefeito Luciano Cartaxo (PV). Na verdade, a cúpula partidária 
sempre foi flexível com aqueles que divergem de sua orientação.

no parLasuL

Em entrevista ao colunista, 
o governador João Azevêdo 
(PSB) voltou a falar de sua in-
tenção de implantar o Veículo 
Leve sobre Trilhos (VLT) em 
Campina Grande, reafirman-
do que o Estado tem recursos 
próprios para realizar a obra 
-  ao contrário da prefeitura 
da cidade. “Nós estávamos 
priorizando a implantação do 
VLT. Estive em janeiro com o 
ministro e disse a ele: ministro, não quero um centavo do Governo Federal. Eu quero só a libe-
ração da faixa de domínio para o Estado executar a obra. E o ministro me disse: ‘Esse é o tipo 
de projeto que eu gosto, queria que todos os projetos que viessem pra Brasília fossem assim’. 
Recentemente, o ministro me disse: ‘Ok, sem problema’.  Porém, o prefeito [Romero Rodri-
gues] pediu ao presidente que não fizesse [ a parceria] com o Estado, mas com a prefeitura. 
Não vou fazer disputa de obra com quem quer que seja. Isso é de uma pequenez política que 
não me passa pela cabeça. Espero que a prefeitura tenha o dinheiro pra fazer e que execute a 
obra. Para mim tá resolvido o problema. Seria um investimento acima de 50 milhões de reais. 
A pergunta é: a prefeitura vai fazer mesmo? Ou é só uma disputa mesquinha da política? A 
prefeitura tem o dinheiro para fazer? O Estado tem o dinheiro. Vamos aguardar. Se não fizer, 
aí, sim, o Estado vai voltar à carga para realizar o projeto. E se a prefeitura não fizer, vai 
prejudicar a população, que poderia ter a obra feita mais cedo. Volto a dizer: o Estado tem a 
intenção, eu coloquei no meu plano de governo antes da eleição”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Roberto guedes
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Companhia aérea vai disponibilizar mais 21 rotas no segundo semestre nos aeroportos da Grande JP e CG

Governador anuncia chegada 
de novos voos da Azul na PB

Editoração: xxxxxxxxxxxxxxEdição: xxxxxxxxxxxxxx

O Governo da Paraíba, 
por meio do Programa Ae-
roportuário de Incremento 
ao Turismo e ao Desenvolvi-
mento Econômico da Paraí-
ba (Aerotur-PB), vai ampliar 
os voos da companhia Azul 
Linhas Aéreas nos aeropor-
tos da Grande João Pessoa 
e de Campina Grande. Ao 
todo, serão 21 novos voos 
disponíveis neste segundo 
semestre. O anúncio foi feito 
ontem pelo governador João 
Azevêdo, durante o progra-
ma semanal Fala Governador, 
transmitido pela Rádio Taba-
jara em cadeia estadual e pe-
las redes sociais do governo.

De acordo com o go-
vernador, a partir do dia 1º 
de agosto, o Aeroporto In-
ternacional Castro Pinto, 
na Grande João Pessoa, terá 
sete novos voos semanais na 
rota João Pessoa-Recife. Já a 
partir do dia 25 de setem-
bro será a vez da cidade de 
Campina Grande ganhar sete 
novos voos. O Aeroporto 
João Suassuna terá também 
voos diários na rota Cam-
pina Grande-Recife. A am-
pliação da companhia aérea 
Azul será concluída em 1º 

de dezembro com mais sete 
voos semanais da rota João 
Pessoa-São Paulo.

Após reuniões realiza-
das pela Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz) e PBTur 
com executivos da Azul, o 
Governo da Paraíba acordou 
em reduzir a base de cálculo 
do ICMS incidente no forneci-
mento de querosene de avia-
ção para atrair os novos voos. 
“Fechamos esta parceria com 
a Azul, que traz um benefício 
enorme na relação comercial 
e também um avanço signifi-
cativo para o turismo. Esses 
voos são contados em dobro, 
porque têm a ida e evidente-
mente a volta, então são 21 
voos que se transformam em 
42 novos voos”, observou o 
governador.

“Já estamos tratando 
também com outras compa-
nhias para ampliar o número 
de voos aqui para a capital”, 
acrescentou João Azevêdo, 
ressaltando que a ampliação 
dos voos da companhia Azul 
é mais uma conquista no sen-
tido de possibilitar aos parai-
banos e turistas a melhoria 
da conectividade com outros 
destinos. João Azevêdo adiantou ainda que há diálogos com outras companhias aéreas para que também ampliem o número de voos para João Pessoa

Foto: Secom-PB

Serviços de saúde

Caravana da Rede Cuidar atende em Patos
A Caravana da Rede 

Cuidar, que visita 13 ci-
dades polos da Paraíba, 
de 8 a 20 deste mês, con-
centrou ontem suas ações 
em Patos. Segundo o coor-
denador da Rede, Cláudio 
Régis, todos os 223 muni-
cípios usufruem dos servi-
ços disponibilizados pelo 
Governo do Estado e que 
visam fortalecer as redes 
de cuidado de cardiologia 
pediátrica, neonatologia, 
obstetrícia,  realizando 
atendimentos diversos 
que ajudam a prevenir di-
versas doenças. Os cursos 
de qualificação aos profis-
sionais de saúde é outra 
ação paralela importante 
nas atividades da Rede.

A Rede, que funciona 
em tempo integral durante 
todo o ano, tem como um 
de seus principais objeti-
vos a busca ativa de crian-
ças com cardiopatias que, 
ao serem dignosticados os 
problemas, passam a rece-
ber tratamento especiali-
zado, inclusive com acesso 
a procedimento cirúrgico, 
quando necessário. O apoio 
dos municípios, por meio 
de sua Atenção Básica, 
é outro fator importan-
te, realizando a triagem e 
apresentando a demanda à 
Rede Cuidar.

A descoberta precoce 
de cardiopatias tem salva-
do muitas vidas. Jaene Pe-
reira, da cidade de Santa 
Luzia, deu à luz na Mater-
nidade Peregrino Filho, em 
Patos, há três anos. A crian-
ça nasceu com Síndrome de 
Down, e na própria mater-
nidade foram constatados, 
via ecocardiograma, pro-
blemas de Comunicação 

Interatrial (CIA) e outra 
patologia, a Persistência do 
Canal Arterial (PCA). Seu 
filho passou a ser acompa-
nhado pela Rede.

“Só tenho a agrade-
cer a essa Rede, que tem 
enorme significado para 
a população da Paraíba.  
Meu filho recebeu todo um 
acompanhamento para sa-
ber se precisava ou não de 
cirurgia. A cardiopatia foi 
fechando, graças à medi-
cação que vem tomando. 
No último ecocardiogra-
ma faltavam apenas dois 
milímetros para fechar. Só 
quem tem um filho com 
cardiopatia sabe o quanto 
é importante esse trabalho 
da Rede”, disse, emociona-
da, Jaene.

A meta é  atender 
1.300 pacientes, sendo 100 
em cada município sede 
que recebe  a visita da Rede 
Cuidar. Cada um desses 
pacientes recebe outros 
atendimentos, de psicolo-
gia, serviço social, odonto-
logia, enfermagem, clínica, 
nutrição dentre outros, 
números que podem che-
gar a 6.500 atendimentos 
nos 13 dias de Caravana. 
Com relação à qualificação, 
cerca de 800 profissionais 
do interior participam dos 
cursos.

Capacitação para médicos e enfermeiros
A pré-eclâmpsia é a causa-

dora da maior parte das mortes 
maternas no Brasil, enquanto a 
hemorragia pós-parto é a que mais 
mata em todo o mundo. Além des-
ses dois indicadores, as infecções 
na gestação e o trabalho de parto 
prematuro também entram nas 
estatísticas de mortes maternas 
como intercorrências muito comuns. 
Ontem, médicos, enfermeiros e 
técnicos de Enfermagem de várias 
unidades de saúde de Patos e de 
municípios circunvizinhos tiveram 
a oportunidade de se aprofundar 
sobre essa temática. A capacitação 
foi uma das ações da Caravana da 
Rede Cuidar, que durante todo o 
dia realizou diversos serviços com 
crianças e bebês cardiopatas. As 
atividades aconteceram na sede da 
Faculdade Integrada de Patos (FIP).

O diretor clínico da Materni-
dade Dr. Peregrino Filho, de Patos, 
Paulo Athayde, foi quem ministrou o 
curso sobre ‘Sobrevivência Obstétri-
ca’. Conforme o médico, as doenças 
hipertensivas na gestação requerem 
um cuidado e atenção especiais e 
um suporte capaz de assegurar a 
vida tanto da mãe quanto do bebê. 

Maternidade recebe kits de sobrevivência
Trabalho de parto pre-

maturo, hemorragia, pré-
-eclâmpsia e Sepse (Infec-
ção). Esses quatro fatores 
que podem levar ao óbito ma-
terno podem ser revertidos 
quando a paciente tem uma 
assistência profissional ade-
quada, associada a insumos 
e medicamentos que contro-
lam a situação e impedem o 

agravamento do quadro. E é 
justamente com esse propó-
sito que o Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de 
Saúde e da Rede Cuidar, está 
disponibilizando para as uni-
dades de saúde que atendem 
a gestantes kits de sobrevi-
vência obstétrica.

O coordenador da Rede 
Cuidar, Cláudio Regis, esteve 

na Maternidade Dr. Peregri-
no Filho, de Patos, durante a 
passagem da Caravana pela 
cidade, para entregar ao dire-
tor geral da Maternidade Dr. 
Peregrino Filho, Dr. Umberto 
Marinho Júnior, e ao diretor 
Clínico, Dr. Paulo Athayde, os 
kits da unidade.

Além dos medicamentos 
e insumos, os kits são acom-

panhados por materiais im-
pressos que reproduzem o 
Procedimento Operacional 
Padrão (POP) em casos de 
parto prematuro, hemorra-
gia, pré-eclâmpsia e Sepse, 
com orientações e checklist 
desde os procedimentos e 
exames a serem feitos, como 
as condutas mais adequadas 
em cada caso.

Pelo menos 100 
pacientes devem ser 
atendidos em cada 

município que receber 
a Caravana, alcançando 

1.300 pessoas

“Uma paciente que, por exemplo, 
seja avaliada como de parto pre-
maturo precisa ser encaminhada 
para um serviço de referência que 
disponha de recursos”, destacou 
ele. Além do curso de ‘Sobrevi-
vência Obstétrica’, foi ministrado o 
curso de ‘Sobrevivência neonatal’.

O coordenador da Caravana 
da Rede Cuidar, o pediatra Cláudio 
Regis, lembra que o Brasil, embora 
tenha avançado nos últimos anos, 
ainda precisa melhorar os índices 
quando o assunto é mortalidade 
materna. De acordo com dados 
da OMS, no Brasil registram-se  65 
mortes maternas para cada 100 

mil nascimentos. Na Paraíba, esse 
dado chega a 70 óbitos por 100 
mil nascimentos. “Esse índice já foi 
reduzido. Na década de 90, tínha-
mos 140 mortes para cada 100 mil 
nascimentos. Hoje temos 70, mas 
é preciso lembrar que esses dados 
não refletem somente a qualidade 
de assistência à gestante na hora 
do parto, mas um conjunto de fa-
tores que passam pelas condições 
de vida da gestante, do pré-natal, 
das condições de saúde dela, etc. 
A assistência na hora do parto, 
embora decisiva, por si só não 
consegue mudar essa realidade”, 
destaca o médico.

Foto: Secom-PB

Profissionais da saúde participaram de cursos sobre sobrevivências obstetrícia e neonatal



Universidades federais de vá-
rios estados brasileiros já estão com 
atividades reduzidas e ameaçam 
parar no segundo semestre dian-
te da restrição de verbas sofrida 
nos últimos meses. A Universida-
de Federal da Bahia (UFBA), por 
exemplo, que tem R$ 48 milhões 
bloqueados, está funcionando em 
horário especial este mês para 
economizar água e energia.

Cerca de 300 bolsas de mo-
nitoria, no valor de R$ 400,00, 
também foram suspensas na UFBA, 
e até a limpeza de áreas externas 
sofreu redução.

Na Paraíba, a pró-reitora de 
Graduação da Universidade Fede-
ral da Paraíba, Ariane Sá, afirmou 
que se até o final de setembro o 
Governo Federal não suspender o 
bloqueio de parte do orçamento, 
os quatro campi devem parar as 
atividades porque não terá con-
dições de pagar as contas como 
água, luz, telefone, combustível, 
material de expediente e limpe-
za. Isso inviabilizará a utilização 
das salas de aula, laboratórios e 
bibliotecas.  

“Os 135 mil alunos com ma-
trículas ativas hoje na UFPB, em 
todos os quatro campi, serão pre-
judicados à medida que atividades 
básicas deverão ser paralisadas”, 
destacou Ariane Sá.

As medidas do Governo Fede-
ral já impactam 40% do orçamento 
da UFPB, ou seja, dos R$ 159,6 
milhões de orçamento discricio-
nário (que não inclui a folha de 
pagamento) previstos para 2019, 
Jair Bolsonaro tirou mais de R$ 37 
milhões referentes ao Programa 
Nacional de Assistência Estudantil  
(PNAES). Então restaram do orça-
mento R$ 122, 6 milhões. Segundo 
a coordenadora de Orçamento da 
UFPB, Renata Câmara, esse volu-
me ainda sofreu um bloqueio de 
R$ 50,3 milhões através de duas 
ações realizadas esse ano.

A Universidade Federal de São 
Paulo (Unifesp) vai realizar audi-
ências públicas em agosto para 
informar estudantes e professores 
sobre o impacto dos cortes e, caso 
não haja o desbloqueio até lá, 
também deverá suspender as ativi-

dades. Cerca de 34% das verbas da 
Unifesp para manutenção – como 
contas de água, luz e segurança – 
foram bloqueados.

Os cortes atingiram fortemente 
o funcionamento de universidades 
federais de todo o Brasil. A Federal 
do ABC, a Universidade Federal do 
Acre (Ufac), a Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ), a Federal 
do Amazonas (Ufam), a Federal de 
Goiás (UFG), a Universidade Fe-
deral de Santa Catarina (UFSC) e 
a Universidade Federal do Paraná 
(UFPR) já anteciparam que podem 
paralisar as atividades no segundo 
semestre do ano por falta de con-
dições de continuar funcionando.

No Rio de Janeiro, a UFRJ teve 
R$ 114 milhões obstruídos. A ins-
tituição informou que fará contato 
com o MEC para que “não apenas 
tenha condições de funcionar, 
mas permaneça na posição de 
liderança na educação superior 
brasileira”.

 
Prejuízos
“O que faz a diferença entre 

uma boa universidade e uma 
medíocre é que, nas boas, os es-
tudantes têm a oportunidade de 
aprender muito além da sala de 
aula, com intercâmbio, iniciação 
científica”, pondera o especialista 
em ensino superior, o professor da 
Universidade Estadual de Cam-
pinas (Unicamp) Leandro Tessler, 
que vê com preocupação o cenário 
da educação superior no Brasil. 
“A formação é um conjunto de 
oportunidades que os estudantes 
têm.” As informações são do jornal 
O Estado de S. Paulo, divulgadas 
também pelo portal Uol.
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Foi afetado especialmente o ensino integral. Na Paraíba, impacto é menor graças a iniciativas do governo 

A construção de creches, 
a educação em tempo inte-
gral, a alfabetização e o en-
sino técnico estaduais e mu-
nicipais do país enfrentam 
a falta de apoio do Governo 
Federal. Este ano, medidas 
do presidente Jair Bolsonaro 
restringiram ações voltadas 
para a educação básica. Não 
houve, por exemplo, repasse 
de recursos para a educação 
integral nos Ensinos Funda-
mental e Médio.

A Paraíba sente um 
pouco os reflexos da falta de 
apoio, porém, com menor 
impacto. Isso porque, segun-
do o secretário de Educação 
e da Ciência e Tecnologia do 
Estado, Aléssio Trindade, o 
Governo Estadual sempre 
trabalhou buscando a inde-
pendência do Governo Fede-
ral. Dessa forma, a rede con-
tinuará se mantendo.

“A nossa rede se man-
tém, mas poderia estar com 
mais recursos. Para o novo 
Ensino Médio são três par-
celas anuais do PDDE (Pro-
grama Dinheiro Direto na 
Escola). Então, foi liberada 
a primeira parcela no final 
de 2018 e a segunda parcela 
está travada”, explicou o se-
cretário Aléssio Trindade.

Com a falta desse re-
curso federal, o secretário 
explica que as escolas têm 
mais dificuldade de custear 
as contas do dia a dia da 
unidade de ensino. Mesmo 
assim, o funcionamento da 
educação na Paraíba não 
será prejudicado.

 “Aqui na Paraíba, te-
mos o PDDE Paraíba, o 
PDDE Ensino Técnico, que 
é uma proposta que nós en-
viamos o ano passado para 
o Ministério da Educação 
incorporar, mas ele não in-
corporou, então, o Governo 
do Estado adotou. Com isso, 
a gente repassa recursos 
para as escolas técnicas”, 
acrescentou.

Em todo o país, segun-
do dados da Lei de Acesso 
à Informação e do Sistema 
Integrado de Planejamen-
to e Orçamento do Governo 
(Siop) no ano passado, fo-
ram transferidos R$ 399,6 
milhões para 9.197 escolas. 
Mas no primeiro semestre 
deste ano, não houve re-
passes de apoio para a edu-
cação integral nos Ensinos 
Fundamental e Médio. 

Não houve também repas-
ses de modalidades específicas 
do PDDE a obras de acessibi-
lidade, fornecimento de água, 
instalação de internet e apoio 
a escolas rurais. Em 2018, o 
gasto federal nessas ações so-
maram R$ 129,4 milhões. 

O MEC só executou até 
agora a modalidade básica 
do PDDE, previsto para pe-
quenas obras e compras. Es-
ses repasses somam R$ 343 
milhões, 18% do previsto 
para todo o programa no 
ano. Recursos para creches 
também foram reduzidos. 
Um terço das crianças de 
até 3 anos estão nessas ins-
tituições, e a meta é chegar 
a 50% em 2024. (Com infor-
mações do Estadão e Uol).

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmaiol.com

Bolsonaro corta repasse de 
verbas para educação básica

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Nara Valuska

Universidades ameaçam parar

A Justiça manteve a 
condenação de quatro 
anos de reclusão aos ad-
ministradores da empre-
sa Coopapel Cooperativa 
de Produção de Papel 
da Paraíba Ltda. por so-
negação de impostos. A 
pena foi substituída por 
prestação de serviços à 
comunidade e prestação 
pecuniária no valor de 10 
salários mínimos. O rela-
tor da Apelação Criminal 
foi o desembargador Ar-
nóbio Alves Teodósio.

A decisão pela manu-
tenção da pena foi anuncia-
da pela da Câmara Crimi-
nal do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, que manteve a 
sentença do juiz da 1ª Vara 
Criminal de Campina Gran-
de, Fabrício Meira Macedo. 

De acordo com a de-
núncia do Ministério Pú-
blico estadual, os acusados 
Eliciano Silva dos Santos, 
Jamilton dos Santos e Ri-
cardo de Oliveira Silva, nos 

meses de maio a dezembro 
de 2011, omitiram saídas 
de mercadorias/produ-
tos da empresa Coopapel, 
verificando-se através do 
levantamento financeiro 
que as despesas do perío-
do apurado sobejaram to-
dos os ganhos obtidos no 
desempenho da atividade 
comercial. 

Nos recursos, os ape-
lantes pediram a absolvi-
ção, argumentando que 
não há provas suficientes 
para uma condenação, bem 
como porque não houve 
dolo específico na prática 
do delito. Alternativamen-
te, apelaram para a redu-
ção da pena. 

Ao julgar o caso, o 
desembargador Arnóbio 
Teodósio observou que, 
sendo os réus os adminis-
tradores da empresa, es-
tes detinham o poder de 
comando de decisão sobre 
a prática ou não da condu-
ta delituosa. 

Justiça decide manter 
pena por sonegação

Na Paraíba, a UFPB informou 
que se até o final de setembro o 
Governo Federal não suspender 
o bloqueio, os quatro campi da 

instituição vão parar as atividades 
por falta de condições de pagar 
contas como luz e combustível

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Governo Bolsonaro ainda não efetuou este ano repasses para a educação integral nos ensinos fundamental e médio

O governador João 
Azevêdo entregou on-
tem o Centro Municipal 
de Educação Prefeito Ar-
naldo Mouzinho da Silva, 
em Juripiranga. A obra 
é resultado de um con-
vênio entre o Governo 
do Estado, por meio da 
Secretaria de Educação, 
Ciência e Tecnologia, e a 
Prefeitura Municipal de 
Juripiranga e representa 
um investimento supe-
rior a R$ 1,1 milhão, be-
neficiando diretamente 
200 crianças. 

“Nada é mais im-
portante em termos de 
políticas públicas do que 
a Educação porque faz 
com que os nossos jo-
vens possam voar, idea-
lizar seus sonhos e ir em 
busca deles. Essa escola 
entregue hoje tem um 
excelente padrão de qua-
lidade, dando condições 
de ensino para o filho do 
povo e isso tem feito a di-
ferença na Paraíba, pois 
tratamos a Educação 
com respeito, dignidade 
e compromisso”, enfati-
zou o governador.

O prefeito de Juripi-
ranga, Paulo Dália, agra-
deceu ao governador 
João Azevêdo pelas ações 
do Estado no município. 
“As grandes parcerias 
que temos feito estão 
melhorando considera-
velmente a qualidade do 
nosso ensino, bem como 
a entrega de kits de labo-
ratórios e ônibus escola-
res; esse é um momento 
de alegria e gratidão”, 
pontuou.  

A solenidade foi 
prestigiada pela vice-go-
vernadora Lígia Felicia-
no, deputados estaduais, 
prefeitos, vice-prefeitos, 
vereadores e lideranças 
da região e auxiliares do 
Governo da Paraíba. 

O deputado estadu-
al Ricardo Barbosa falou 
da satisfação de celebrar 
uma grande conquis-
ta para a população de 
Juripiranga. “Esse é um 
importante e significa-
tivo equipamento para 
a educação, fomentando 
emprego e renda e con-
tribuindo para a melho-
ria do ensino da cidade 
e nós ficamos orgulhosos 
de termos sido parceiros 
nessa construção”, frisou.  

A diretora da unidade 
escolar, Adriana Anízio, 
agradeceu a parceria en-
tre o Governo do Estado 
e a Prefeitura de Juripi-
ranga. “Essa união resul-
tou em desenvolvimento 
para a nossa Educação, 
dando oportunidade para 
as crianças frequentarem 
uma escola e nós temos 
uma excelente estrutura 
para atender a comuni-
dade a partir de amanhã, 
com três professores em 
cada sala de aula e funcio-
nando em tempo integral 
para os alunos da creche 
que terão direito a seis re-
feições por dia”, explicou. 

O Centro de Educa-
ção possui seis salas de 
aulas, sala de professo-
res, sala de diretor, secre-
taria, banheiros masculi-
no e feminino, cantina e 
despensas.

Juripiranga ganha 
Centro de Educação



Microcefalia na PB
Números de casos vêm caindo desde 2015, quando 
foram confirmados 93 casos; no ano passado, foram 
apenas 11, segundo a Secretaria de Saúde. Página 8
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Agentes derrubaram árvores em volta do mangue e moradores chamaram a polícia ambiental, que embargou a obra

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP) foi no-
tificada, na manhã de ontem, 
por cometer um crime am-
biental durante a execução 
da obra para a construção do 
Parque Ecológico Sanhauá. 
A Polícia Ambiental de João 
Pessoa foi chamada pelos 
moradores da comunidade 
Porto do Capim, após a pre-
feitura entrar no local, des-
truir o portão de um dos mo-
radores e derrubar algumas 
árvores em volta do mangue 
no Rio Sanhauá. Até que a 
situação seja regularizada, a 
obra fica embargada. 

Segundo o tenente Mar-
cos, do Batalhão da Polícia 
Ambiental, ao chegar no lo-
cal, os policiais encontraram 
agentes da prefeitura que 
haviam acabado de derru-
bar árvores em uma Área 
de Preservação Ambiental 
(APP). Eles não conseguiram 
comprovar que haviam auto-
rização para realizar aquele 
serviço. “Foi solicitado que 
eles mostrassem essa auto-

rização, mas eles só tinham 
uma autorização para retirar 
entulhos, por parte da De-
fensoria Pública. Disseram 
depois que havia uma autori-
zação da Semam, mas a que 
eles mostraram era muito 
ampla”, explicou o tenente. 

Após não apresentar o 
documento, a PMJP foi noti-
ficada. O prazo para regulari-
zar a situação é entre cinco e 
dez dias. Caso isso não ocor-
ra, o governo municipal será 
autuado e processado por 
crime ambiental. Além disso, 
a obra será embargada por 
tempo indeterminado. 

O tenente Marcos enfati-
zou que, apesar dos policiais 
terem precisado gerenciar a 
situação entre a revolta dos 
moradores e a prefeitura, 
tudo ocorreu de forma pací-
fica. “Eles fizeram isso sem 
consultar os órgãos ambien-
tais e nem os moradores. 
Cometeram dois crimes, um 
civil, por derrubar o portão 
particular, e outro ambien-
tal, por desmatar árvores em 
APP. Os moradores estavam 
apenas reivindicando os seus 
direitos”, disse. 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

PMJP é notificada por crime 
ambiental no Porto do Capim 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Dona Maria Guiomar, de 85 anos, conta que agentes da Prefeitura arrancaram o portão da casa dela, que dá acesso ao mangue, sem pedir autorização

Foto: Evandro Pereira

Relação da comunidade com o mangue
Ao chegar na comunidade, para 

ter acesso ao mangue, os agentes da 
prefeitura arrancaram o portão que 
dá acesso ao mangue. Ele ficava na 
casa da aposentada Maria da Penha, 
que realizou um Boletim de Ocorrência 
contra a PMJP. “A gente não é dono 
desse terreno. A gente não é dono do 
mangue. A gente sabe que é da União. 
Mas para entrar em qualquer lugar a 
pessoa se identifica e pede, pelo me-
nos, para abrir o portão. Até porque o 
portão não estava fechado. Estava só 
encostado. Só que eles não vieram só 
tirar os entulhos, vieram desmatar”.

A aposentada de 59 anos conta que 
se sentiu pressionada pela prefeitura a 
sair da comunidade onde ela e sua fami-
lia moram há mais de 30 anos. Maria da 
Penha não estava em sua residência no 
momento em que os agentes chegaram, 
mas conta, revoltada, sobre a situação 
vivida por sua mãe, uma idosa de 85 
anos. “A minha mãe passou mal e ela 
estava sozinha em casa, eu nem estava 
para socorrer ela. Custava eles pedirem 
licença? Meu repúdio é esse, pra mim 
esse parque é ‘desecológico’. Nós temos 
uma relação com o mangue, com a 
maré. No começo do meu casamento eu 
passei dois anos vivendo da maré. Meus 
filhos foram criados aqui, eles brincavam 
nesse mangue o dia todo”, lembrou.

A mãe de Maria da Penha, Dona 
Maria Guiomar, de 85 anos, foi quem 
recebeu os agentes da prefeitura, po-
rém foi ignorada por eles. Ela ainda 
não consegue entender o motivo da 
agressividade que os levaram a ar-
rancar o portão. “Eu perguntei a eles: 
‘por que vocês estão quebrando o meu 
portão?’ Mas não me responderam, 
não. Quebraram tudinho, foi chave, 
corrente, cadeado. Levaram tudo, tudo, 
tudo. Foi um susto, deu uma dor tão 
grande no meu coração que eu pensei 
que ia morrer na hora. Eu gritei pela 
minha neta”, contou ainda um pouco 
assustada e desnorteada com todos os 
acontecimentos.

Maria Guiomar tem cinco gerações 
no Porto do Capim, bisnetos e tatara-
netos que ela sequer consegue contar 
ou lembrar o nome, mas a aposentada 
nunca havia passado por uma situa-
ção parecida. “Nunca veio ninguém 
pra fazer isso comigo, até a prefeitura 
mesmo chegava aqui e perguntava se 
podia entrar, eu abria o portão e eles 
entravam. Se eles tivessem pedido para 
eu abrir o portão, eles tinham entrado, 
eu não tinha feito nada”.

A líder comunitária do Porto do 
Capim, Adriana Lima, ressaltou que a 
prefeitura de João  Pessoa tem reali-
zado retaliações contra os moradores. 
“Vem uma equipe para tirar as casas 
dos que aceitaram o auxílio aluguel, 
mas também vem outra equipe pressio-
nando individualmente as pessoas mais 
idosas e as pessoas que não sabem ler. 
Conversando e oferecendo vantagens 
como uma forma de pressionar. É um 
jogo sujo. Eles tem que respeitar o 
nosso direito de querer ficar.”

Em nota, a PMJP informou que a 
operação realizada na comunidade do 
Porto do Capim tinha o intuito de retirar 
entulhos das casas demolidas e podar 
àrvores, seguindo recomendações do 
Ministério Público Federal e Defensoria 
Pública da União.

No entanto, a reportagem de A 
União foi até o local e encontrou os 
entulhos ainda na comunidade. Além 
disso, alguns resquícios das árvores que 
foram cortadas. 

A PMJP informou, em nota, 
que a operação realizada na 

comunidade do Porto do Capim 
tinha o intuito de retirar entulhos 

das casas demolidas e podar 
árvores 
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Santa Rita é uma das áreas que receberá mais atenção devido a investigações de homicídios registrados na cidade
Comandantes de várias 

áreas operacionais da Polícia 
Militar definiram, na manhã de 
ontem, o plano de ações e ope-
rações para os últimos 15 dias 
do mês de julho, na Paraíba. Al-
gumas áreas terão um reforço 
maior, com apontamentos de 
informações levantadas pelas 
Coordenadorias de Inteligên-
cia e Estatística, para chegar a 
um resultado mais efetivo. A 
reunião acontece todo início 
de semana, no quartel do co-
mando-geral, com a presença 
do comandante da corporação, 
coronel Euller Chaves.

Umas das áreas que terá 
um reforço maior a partir des-
ta segunda-feira é Santa Rita, 
para prender suspeitos dos 
últimos homicídios ocorridos 
na cidade e continuar o traba-
lho de redução dos indicado-
res criminais, como foi feito no 
primeiro semestre, por meio 
de um trabalho integrado das 
forças de segurança da Paraíba. 

Na última semana, a PM 
prendeu em flagrante no muni-
cípio dois suspeitos de assassi-
natos e ainda fechou um labo-
ratório de drogas, que estava 

movimentando mais de R$ 700 
mil em entorpecentes.

Números do Estado
Na reunião, foi apresenta-

do um balanço das ações rea-
lizadas pela Polícia Militar, nos 
últimos sete dias, no Estado, 
período em que 245 suspeitos 
foram conduzidos até as dele-
gacias, 85 kg de drogas apre-
endidos e 245 armas de fogo 
retiradas de circulação.

Esta semana já começou 
com mais prisões e apreensões. 
Na madrugada desta segunda-
-feira (15), uma quadrilha que 
planejava atacar bancos foi in-
terceptada, na serra de Teixei-
ra, no Sertão da Paraíba. No to-
tal, foram detidas três pessoas 
e apreendidas 25 bananas de 
dinamite, duas submetralha-
dores, duas pistolas, um fuzil, 
quase 600 munições de armas 
de grosso calibre, espoletas, 
coletes balísticos, touca ninja, 
motosserra, lixadeiras, alicate 
grande, discos de corte, um rá-
dio comunicador e outros ma-
teriais usados por quadrilhas 
que bandos que agem contra 
instituições financeiras.

Ações da Polícia Militar vão 
ser intensificadas no Estado

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Uma ação conjunta 
da Polícia Militar e da Po-
lícia Rodoviária Federal 
apreendeu, na manhã de 
domingo (14), 308 muni-
ções de fuzil e um carro 
roubado, durante abor-
dagem na BR-101. Três 
suspeitos foram presos e 
o carro apreendido.

A abordagem aconte-
ceu na cidade de Alhan-
dra, nas imediações do 
km 112. Durante a ins-
peção no veículo, foi en-
contrada em uma caixa 
de sapatos embaixo do 
banco do motorista com 
308 munições de fuzil, ca-
libre 5,56mm. Na ação, foi 
constatado também que o 
veículo era clonado e ha-
via sido roubado desde o 
mês passado, na cidade 
do Recife (PE).

Um homem e duas 
mulheres foram presos, 
uma delas usava torno-
zeleira eletrônica, já res-
pondia por tráfico de dro-
gas e tinha sido presa há 
menos de um mês com 50 
kg de maconha durante 
uma abordagem na BR-
230 da Polícia Militar, nas 
proximidades do municí-
pio de Galante.

Os suspeitos, as mu-
nições e o carro roubado 
foram encaminhados para 

a delegacia da cidade de 
Alhandra. Já uma criança 
de 9 anos, que também es-
tava no interior do veículo 
foi encaminhada ao Con-
selho Tutelar.

Apreensão de armas
Também na manhã de 

domingo, a Polícia Militar 
apreendeu quatro armas 
de fogo, que estavam no 
interior de um estabele-
cimento comercial nas 
proximidades do Sítio 
Pocinhos, em Monteiro. 
O suspeito foi preso e as 
quatro espingardas arte-
sanais foram apreendidas.  

Durante rondas, poli-
ciais militares das Rondas 
Ostensivas Táticas com 
Apoio de Motocicletas 
(Rotam) do 11º Batalhão 
de Polícia Militar realiza-
ram uma abordagem às 
pessoas que estavam em 
um bar da região e, du-
rante as revistas, foram 
encontradas em seu inte-
rior quatro espingardas 
de fabricação artesanal. 
O suspeito, de 53 anos, 
alegou que gostava de ca-
çar animais e não possuía 
o registro das armas de 
fogo. As espingardas e o 
suspeito preso foram en-
caminhados para a dele-
gacia da cidade.

Três pessoas são presas 
com munições de fuzil

Ação de resgate

Corpo de Bombeiros da Paraíba 
auxilia nas buscas em Brumadinho

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB) 
enviou, na última semana, 
mais um binômio (homem e 
cão) para auxiliar nas buscas 
na região de Brumadinho, 
em Minas Gerais. Essa é a 
segunda dupla enviada pelo 
Departamento de Operações 
com Cães (DOC) para atuar 
no desastre que, neste mês, 
completa seis meses.

A equipe composta pelo 
tenente coronel Almir Peixo-
to, tenente Ricardo Mendes e 
pelo cão Nego retorna no pró-
ximo dia 20 para a Paraíba, 
período no qual outro gru-
po do DOC se prepara para 
embarcar para Brumadinho. 
Desta vez, dois binômios da 
Corporação irão atuar: o cão 
Shogun, acompanhado pelo 
major Edson Ferraz e a cade-

A Central de Polícia Civil 
de Campina Grande deverá 
funcionar com nova insta-
lação de cabeamento estru-
turado dentro de 90 dias. 
Os objetivos são melhorar 
o acesso à internet e tornar 
mais eficiente o trabalho das 
delegacias instaladas no lo-
cal. O investimento será na 
ordem de R$ 200 mil e vai 
atender uma demanda anti-
ga dos funcionários.

A ordem para iniciar o 
serviço foi assinada no dia 12 
deste mês, durante reunião 
na sede da Delegacia Geral 
da Polícia Civil, em João Pes-
soa. De acordo com Fabiano 
Vieira, gerente de Tecnologia 
e Informação da Secretaria 
de Segurança e Defesa Social, 
ainda haverá ampliação do 

sistema de telefonia.
“Será feito todo o ca-

beamento da Central de 
Polícia de Campina Grande. 
Com isso, as delegacias lá 
existentes poderão utilizar 
o sistema de procedimen-
tos policiais, além de me-
lhorar o acesso à internet 
e demais serviços. Além da 
ampliação do sistema de te-
lefonia”, afirmou. 

A delegada geral adjun-
ta da Polícia Civil da Paraíba, 
Cassandra Duarte, participou 
da reunião de assinatura da 
ordem de serviço, autorizan-
do o início dos trabalhos. Ela 
afirmou que a  implantação do 
novo sistema de cabeamento 
vai agilizar os trabalhos poli-
ciais feitos por meio do aces-
so à internet. 

A Polícia Militar conti-
nua realizando várias ope-
rações no condomínio Vista 
Alegre, no bairro de Grama-
me, na capital, para prender 
suspeitos de ter participação 
no tráfico de drogas e em ti-
roteios. Na tarde de ontem, 
mais uma arma foi apreendi-
da na localidade.

Policiais da Força Tática 
do 5º Batalhão realizavam in-
cursões no local quando se de-
pararam com um adolescente 
de 17 anos, que estaria atuan-
do como olheiro e segurança 
do tráfico de drogas. O jovem 
ainda tentou correr ao perce-
ber a presença da PM, mas foi 
rendido e apreendido com um 
revólver calibre 32. Ele teria 
participação também em rou-
bos na Zona Sul da cidade.

Desde que começou a 
intensificar as operações no 
condomínio Vista Alegre, os 
policiais do 5º Batalhão já 
apreenderam armas usadas 
em tiroteios, drogas e pren-
deram quatro suspeitos de 
terem ligação direta com os 
crimes que vinham sendo 
registrados na localidade. O 
adolescente apreendido on-
tem foi levado para a Central 
de Polícia, no Geisel.

Dentro do plano de 
ações e operações para os 
últimos 15 dias de julho, 
apresentado na reunião 
de ontem, no comando 
geral da corporação, a co-
munidade Vista Alegre foi 
apontada como uma das 
áreas onde haverá reforço 
das operações.

Central de Polícia de 
CG recebe melhorias 

PM apreende arma 
com suspeito de tráfico

Foto: Secom-PB

As munições foram encontradas dentro de um veículo em Alhandra 

Foto: Secom-PB

Segunda dupla de bombeiros e um cão foram enviados na semana passada para atuar em Minas Gerais 

la Luna, juntamente com o 
soldado Felipe Oliveira.

O CBMPB vem inves-
tindo no Departamento 
com o objetivo de preparar 
os cães para operações que 

necessitem de seus traba-
lhos de busca e resgate. “O 
trabalho com cães é pri-
mordial e reforça o trabalho 
dos militares. O cão atua 
naquilo que o homem não 

alcança, e é através do faro 
que ele obtém essa eficiên-
cia”, observou o tenente co-
ronel Almir, chefe do Depar-
tamento de Operações com 
Cães do CBMPB.

Foto: Secom-PB

Plano de ações e operações para os próximos 15 dias foi definido durante reunião realizada ontem no Quartel do Comando Geral da Polícia Militar 
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São disponibilizadas para cada cidade 30 vagas destinadas aos empreendedores que desejam iniciar ou ampliar um negócio  
O Programa Empreen-

der Paraíba abriu ontem as 
inscrições para concessão de 
crédito destinadas aos muni-
cípios da 6ª e 7ª regiões do 
Estado. São eles: Desterro, 
São José do Sabugi, Emas, 
Malta, Salgadinho, São José 
de Espinharas, São José do 
Bonfim, São Mamede, Teixei-
ra, Aguiar, Conceição, Curral 
Velho, Diamante, Nova Olin-
da, Santana de Mangueira, 
Santana dos Garrotes e São 
José de Caiana.

Serão disponibilizadas 
30 vagas para cada cidade. 
Elas são destinadas aos em-
preendedores que desejam 
iniciar o seu próprio negó-
cio ou a ampliação de um já 
existente. As inscrições serão 
feitas no site www.empreen-
der.pb.gov.br e podem ser 
realizadas por pessoas físi-

cas maiores de 18 anos, le-
galmente emancipadas e que 
residam na Paraíba há pelo 
menos seis meses. 

Os empreendedores que 
forem realizar o cadastro 
devem estar atentos à docu-
mentação exigida pelo Em-
preender no ato da inscrição 
em formato de PDF: RG, CPF, 
comprovante de residência 
e conta bancária (conta cor-
rente: todos os bancos; conta 
poupança: apenas Caixa Eco-
nômica, operação 013).  

Caso o participante pos-
sua de 18 a 29 anos, é ne-
cessário o documento frente 
e verso comprobatório de 
escolaridade. Se o empreen-
dedor possuir curso técnico/
superior e deseja investir na 
sua profissão, é obrigatório 
apresentar o certificado de 
conclusão do curso.

Empreender PB abre inscrições 
para crédito em 17 municípios 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Renegociação

Unidade móvel atende os clientes em 
situação de inadimplência com a Caixa

Eric Viana estava de-
sempregado há dois anos e 
meio e, por essa razão, ficou 
inadimplente no cartão de 
crédito vinculado à Caixa 
Econômica Federal.  “Sem-
pre paguei minhas contas 
em dia, mas devido à crise 
econômica, fui demitido de 
uma loja de calçados onde 
trabalhava. Há três meses, 
voltei a trabalhar e agora 
estou querendo quitar essa 
dívida”, explicou.

Para tentar negociar 
o débito, Eric recorreu ao 
Caminhão da Adimplência, 
uma unidade móvel da Cai-
xa, que vai atender clientes 
em situação de inadim-
plência na Praça Vidal de 
Negreiros (Ponto de Cem 
Réis) até a próxima sexta-

-feira, das 9h às 15h. A ex-
pectativa é de que sejam 
realizados cerca de 700 
atendimentos. 

O Caminhão da Adim-
plência é uma iniciativa 
da Caixa que faz parte da 
campanha “Você no Azul” e 
pretende renegociar dívidas 
de quem, por várias razões, 
deixou de pagar uma con-
ta e se tornou um cliente 
inadimplente. Essa inicia-
tiva oferece descontos de 
40% a 90% para créditos 
comerciais com mais de 360 
dias de atraso, com vigência 
até 22 de agosto de 2019.

Joana d’Arc da Silva é 
também mais uma clien-
te endividada com cartão 
de crédito e quis saber a 
situação da sua dívida no 
caminhão. “Sou microem-
preendedora e vendo moda 
íntima e perfumaria. Com-

prava mercadoria no car-
tão, as pessoas demoraram 
a me pagar e não tenho 
capital de giro. Vim aqui 
porque quero limpar meu 
nome”, enfatizou. 

O Caminhão da Adim-
plência visa atender dois 
tipos de clientes Caixa: os 
contratos comerciais e os 
habitacionais. O primeiro 
refere-se a clientes Caixa 
(pessoa física ou jurídi-
ca) que tenham contratos 
comerciais (CDC, cheque 
especial, financiamento de 
veículo, cartão de crédi-
to) e estejam em atraso há 
mais de 360 dias. Já a nego-
ciação de contratos habi-
tacionais é para casos com 
atraso a partir de 60 dias, 
a Caixa oferece duas alter-
nativas para os clientes, 
dispensa de juros e multas 
(pagamento total do valor  

do atraso);  incorporação 
de dívida (o devedor rea-
liza um pagamento de en-
trada e o restante do atraso 
é diluído ao saldo devedor 
nas prestações seguintes).

Na Paraíba, existem 39 
mil clientes (pessoa física) 
e cinco mil clientes (pessoa 
jurídica) enquadrados na 
campanha Você no Azul. 
Para negociar as dívidas, o 
gerente regional da Caixa 
Econômica Federal, João 
Alves Pereira, explica que 
o desconto a ser oferecido 
varia de acordo com a situa-
ção da dívida. “O atendente 
vai verificar a situação caso 
a caso e a Caixa oferece 
uma proposta de negocia-
ção com base nessa situa-
ção. Normalmente, quanto 
menor o débito maior o 
desconto o cliente vai ob-
ter”, disse. 

Com a finalidade de 
otimizar e regularizar os 
procedimentos de com-
pra e venda de veículos, 
garantindo maior segu-
rança aos envolvidos, a 
Diretoria de Operações do 
Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran-PB) 
reforçou a divulgação da 
Instrução de Serviço que 
estabelece “que todas as 
solicitações de comunica-
ção de vendas devem ser 
encaminhadas exclusiva-
mente à Divisão de Re-
gistro de Veículos (DRV), 
através de requerimento 
específico”.

O diretor de Opera-
ções do Detran-PB, Orlan-
do Soares, explicou que a 
medida visa evitar proble-
mas e o consequente cons-
trangimento aos usuários, 
com supostas notificações 
por infrações cometidas 
pelos novos proprietários 
dos veículos.

Para isso, o Detran 
da Paraíba disponibiliza 
no seu site, no Menu “Ve-
ículos”, o Formulário de 

Comunicação de Vendas a 
ser preenchido em 2 vias 
e entregue à DRV, na sede 
da autarquia, nas Cire-
trans ou Postos de Trânsi-
to, no Estado. 

A esse requerimento 
deve ser anexada cópia 
autenticada do Certifica-
do de Registro de Veícu-
los (CRV), assinado pelo 
vendedor e pelo compra-
dor, com firmas reconhe-
cidas por autenticidade.

De acordo com a 
Instrução de Serviço nº 
003/2016, “as comu-
nicações de venda so-
mente serão deferidas 
e processadas quando 
requeridas no formulá-
rio estabelecido, atendi-
dos todos os campos de 
preenchimento e con-
tendo a documentação 
exigida, passando a pro-
duzir seus efeitos legais 
a partir da aprovação e 
do respectivo lançamen-
to pela DRV, que deverá 
ser realizado em até 24 
horas a partir do recebi-
mento”.

Detran reforça instrução 
sobre vendas de veículos

Elaboração do Plano Plurianual é tema de oficina
A Secretaria de Plane-

jamento, Orçamento e Ges-
tão do Estado está realizan-
do, durante toda a semana, 
oficinas de capacitação 
para a elaboração do Pla-
no Plurianual 2020 / 2023 
com órgãos da administra-
ção direta do Poder Exe-
cutivo e, também, com os 
representantes dos demais 
poderes. Com as oficinas, a 
Seplag visa alinhar todos os 
órgãos para que se garanta 
um desenvolvimento estra-
tégico do Estado.

De acordo com o dire-
tor de Orçamento da Se-
plag, Ricardo Lavôr, duran-
te a oficina são abordados 
pontos para a construção 
do  planejamento a médio 
prazo do governo, durante 

o qual serão apresentadas 
tanto a parte estratégica, 
que contempla a visão de 
futuro, os eixos e diretrizes 
estratégias, como também 
os programas orçamentá-
rios que serão abordados 
na peça.

Na oficina, também se-
rão mostrados os modelos 
anteriores e as observa-
ções que deverão ser ana-
lisadas pelos órgãos para 
melhorar o planejamento 
do Estado. "Os órgãos do 
Poder Executivo terão que 
utilizar como subsídio o 
plano de governo proto-
colado no TRE, o plano de 
desenvolvimento da Sude-
ne e os planos estaduais 
de cada área do governo, 
além das demandas do Or-

çamento Democrático", ex-
plicou Lavor.

O PPA é um instrumen-
to de planejamento gover-
namental que espelha as di-
retrizes, objetivos e metas 
do governo para o período 
de quatro anos. Elaborado 
no primeiro ano de cada 
mandato, deve incluir os in-
vestimentos e as despesas 
de caráter continuado que 
serão efetuados no período.

São abordados pontos 
para a construção 
do planejamento a 

médio prazo do PAA 
2020/2023

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Atendimento dos clientes é realizado no Caminhão da Adimplência, que está estacionado no Ponto de Cem Réis até a próxima sexta-feira 

Foto: Evandro Pereira

Oficinas de capacitação estão sendo realizadas durante toda a semana com representantes de órgãos do Estado

Foto: Secom-PB
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Números vêm caindo desde 2015, quando foram confirmados 93 casos; já no ano passado foram apenas 11, segundo a SES 

A revista Nature Medi-
cine publicou, na semana 
passada, um estudo reali-
zado pela Fundação Oswal-
do Cruz (FioCruz) no qual 
apresentou a reversão de 
quadros de microcefalia em 
duas crianças que foram 
expostas ao zika vírus du-
rante a epidemia de 2016. 
Vale pontuar que os casos 
revertidos foram “muito 
específicos”, segundo de-
clarou em entrevista a dou-
tora em saúde da criança e 
do adolescente pela USP e 
professora titular da Fun-
dação Oswaldo Cruz, Maria 
Elizabeth Lopes. 

Mesmo assim, o re-
sultado da pesquisa surge 
como notícia extremamen-
te positiva e anima espe-
cialistas e familiares de 
crianças que nasceram com 
a condição neurológica em 
virtude da exposição ao ví-
rus causador da zika.

O estudo realizado jun-
to a pesquisadores austría-
cos, alemães e norte-ame-
ricanos acompanhou 216 
crianças de mães infecta-
das pelo zika vírus e con-
cluiu que  todas precisam 
ser acompanhadas desde 
o nascimento, mesmo que 
não tenham sinais de mi-
crocefalia, uma vez que po-
dem apresentar problemas 
no desenvolvimento. Quan-
to mais cedo for o diagnós-
tico, melhor será a resposta 
dessas crianças. 

O estímulo vem através 
do atendimento médico e 
terapêutico, já que a ne-

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Paraíba registra apenas um 
caso de microcefalia este ano

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Direitos garantidos

Lei estadual beneficia 
estudantes com TDAH 

Escolas públicas e 
particulares, na Paraí-
ba, agora são obrigadas 
a colocar alunos com 
Transtorno de Déficit de 
Atenção e Hiperativida-
de (TDAH) na primeira 
fileira da sala de aula. A 
lei que prevê esta obri-
gatoriedade foi sanciona-
da pelo governador João 
Azevêdo e publicada na 
edição de sábado (13) no 
Diário Oficial do Estado. 

Os estudantes por-
tadores do transtorno 
também deverão ficar 
afastados de janelas, 
cartazes e outros ele-
mentos com potenciais 
distrações. 

Durante avaliações, 
será direito dos alu-
nos realizar provas em 
local separado e com 
maior limite de tempo. 
Eles também deverão 
ser acompanhados pre-
ferencialmente por um 
professor especializado.

De acordo com o pre-
sidente do Sindicato dos 
Estabelecimentos Parti-
culares de Ensino do Es-

tado da Paraíba (Sinepe
-PB), Odésio Medeiros, 
as escolas  vão adicionar 
as cadeiras conforme às 
demandas dos alunos 
que necessitarem. 

“As escolas particu-
lares cumprem as leis a 
partir do momento que 
são aprovadas. Estamos 
cientes e achamos de 
suma importância para 
os alunos portadores do 
TDAH. Vamos colocar 
as cadeiras gradativa-
mente, de acordo com o 
número de alunos com 
o transtorno e a solici-
tação dos pais”, contou 
Odésio.

Corpo docente
A partir da lei, que 

entrou em vigor na data 
da publicação no DO, as 
instituições deverão re-
considerar o material 
didático, a grade curri-
cular e metodologias de 
ensino, de modo que in-
cluam os estudantes que 
têm alguma necessidade 
educacional especial. 

Também será res-
ponsabilidade das esco-
las promover a formação 
do corpo docente quanto 

às demandas especiais 
de indivíduos com TDAH 
para que eles entendam 
melhor as adaptações de 
que os alunos precisam. 

Para exigir os direi-
tos garantidos pela Lei 
nº 11.389, de autoria de 
Ricardo Barbosa, os res-
ponsáveis deverão apre-
sentar às escolas o laudo 
médico emitido por neu-
rologista ou psiquiatra 
comprovando a condição 
do aluno. 

Os serviços de castração 
de animais realizados pelo 
Centro de Vigilância Am-
biental e Zoonoses (Cvaz) de 
João Pessoa estão suspensos 
desde que foram iniciadas 
obras de reparo no prédio. 
A sede do órgão, que fica no 
conjunto dos Bancários, foi 
praticamente alagada du-
rante as fortes chuvas caídas 
em João Pessoa, na segunda 
semana do mês de junho.

Desde o período chuvo-
so, o expediente no Centro 
ficou reduzido e prejudica-
do. Os médicos veterinários 
estão trabalhando em aten-
dimento ambulatorial com 
vacinação antirrábica, testes 
rápidos de calazar, diagnósti-
co de esporotricose. Os agen-
tes estão atuando no trabalho 
externo de saúde ambiental e 
de combate ao Aedes aegypti. 
O Centro é responsável por 
monitorar e reduzir os riscos 
à saúde da população ligados 
à presença de animais.

De acordo com a Secre-
taria Municipal de Saúde, a 
maioria dos atendimentos 
está sendo oferecida no Cen-
tro de Zoonoses, apenas o 
centro cirúrgico está fecha-
do, ou seja, segue suspenso o 
agendamento para castração. 

O serviço de combate 
à leptospirose está sendo 
feito pela equipe de desrati-

zação em locais onde houve 
os alagamentos. Quanto à 
esporotricose, estão sen-
do feitos o diagnóstico e a 
emissão de receitas. 

Ainda de acordo com 
a secretaria, os animais 
que estavam alojados no 
local continuam acomoda-
dos e recebendo tratamen-
to. Devido à danificação da 
sede, as esterilizações es-
tão temporariamente sus-
pensas para a reforma no 
centro cirúrgico. 

Cvaz mantém serviços 
de castração suspensos
Louise Tonet
lt.louisetonet@gmail.com

SERVIÇO 
n O programa da raiva 
e prevenção de acidentes 
é realizado a partir de 
um protocolo técnico. A 
população pode ajudar 
através de informações 
sobre cães, gatos e 
morcegos que estejam 
apresentando compor-
tamento ‘estranho’. Ani-
mais agressivos ou com 
aversão à luz e barulho, 
animais que morrem 
subitamente, animais 
atropelados, morcegos 
mortos ou que invadem 
as residências com vôos 
incoordenados devem ser 
recolhidos pela Vigilância 
Ambiental para realiza-
ção de diagnóstico de rai-
va. Além das campanhas 
de vacinação anualmente 
realizadas, o Centro de 
Vigilância Ambiental e 
Zoonoses oferta a vacina 
antirrábica na sua sede. 
O controle da leishma-
niose é feito através da 
busca de cães reagentes. 

Foto: Edson Matos

Na Paraíba, a 
Funad é o Centro 
de Referência no 
atendimento à 
microcefalia

cessidade varia de acordo 
com cada caso. A boa notí-
cia é que na Paraíba, este 
ano, apenas um caso de 
microcefalia foi registrado. 
Os números vêm baixando 
desde 2015, quando foram 
confirmados 93 casos; já no 
ano seguinte, esse número 
caiu para 83. Em 2017, mais 
uma queda importante, com 
apenas sete casos registra-
dos; e no ano passado foram 
confirmados 11 casos, se-
gundo dados da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES). 

Serviço
Na Paraíba, a Fundação 

Centro Integrado de Apoio à 
Pessoa com Deficiência (Fu-
nad) é o Centro de Referên-
cia no atendimento à micro-
cefalia, tendo atualmente 
cerca de 50 crianças sendo 
atendidas nas mais varia-

das terapias. Fonoaudio-
logia, fisioterapia, terapia 
ocupacional, atendimento 
psicológico e hidroterapia, 
são alguns dos serviços ofe-
recidos. A equipe do Serviço 
Social atende também às fa-
mílias dessas crianças, que 
vêm de várias regiões do 
Estado.

Já o Centro de Refe-
rência da Pessoa com Defi-
ciência atende atualmente 
31 crianças com microce-
falia, moradoras de capital.  
No espaço, são oferecidos 
atendimento médico, com 
psiquiatra, pediatra e neu-
ropediatra, além de fono-
audiologia, fisioterapia, 
psicologia, psicopedagogia 
e musicoterapia. “A gente 
pede que as famílias de João 
Pessoa tragam suas crian-
ças para cá, já que a Funad 
atende casos de todo o Es-

tado, tendo uma demanda 
bem maior”, orientou Nadja 
Marques, coordenadora da 
área de saúde do centro. 

É nesse espaço também 
onde acontece a triagem 
para o Centro Dia da Micro-
cefalia do Município de João 
Pessoa, recém-inaugurado e 
com capacidade para rece-
ber 60 crianças com a mal-
formação congênita, sendo 
30 por turno. 

“Somos a primeira casa 
de apoio do município que 
oferece todo o suporte para 
as crianças com microcefa-
lia até os seis anos de idade”, 
afirmou Renata Cavalcanti, 
coordenadora do centro. O 
espaço, que funciona como 
uma creche, está apto a re-
ceber a criança por um tur-
no ou ainda em tempo in-
tegral, oferecendo também 
apoio aos familiares.  

Louise Tonet
lt.louisetonet@gmail.com

Durante avaliações, 
será direito dos 
alunos realizar 
provas em local 
separado e com 

maior limite de tempo. 
Eles também deverão 

ser acompanhados 
preferencialmente 
por um professor 

especializado



Inscrições abertas
Centro Estadual de Arte está com inscrições abertas 
para 3.440 vagas para 72 cursos em seis linguagens 
artísticas no período 2019.2. Página 11
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Além de apresentar canção até então desconhecida do 
grande público, pesquisador de Caiçara traz livreto e cordéis

A primeira execução pública da 
música intitulada ‘Garota de Botafo-
go’ - gravada pelo saudoso paraibano 
Jackson do Pandeiro (1919 - 1982) 
em compacto simples que tem, no 
outro lado do disco, a canção ‘Frevo 
do Tri’ e adquirido pelo pesquisador 
caiçarense Jocelino Tomaz de Lima - 
acontecerá durante a programação 
do Festival de Artes que a Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba (Funesc) 
realizará entre os dias 25 e 28 des-
te mês de  julho, no Espaço Cultural, 
localizado na cidade de João Pessoa. 
Durante a programação do evento 
- cujo objetivo é homenagear o cen-
tenário de nascimento, em 2019, do 
artista alagoagrandense, considerado 
o Rei do Ritmo - ele antecipou para o 
jornal A União que, além da inédita 
audição, também lançará no sábado 
(27) à tarde o seu livreto denominado 
100 fatos dos Cem Anos de Jackson do 
Pandeiro, montará exposição sobre o 
artista e ainda vai disponibilizar uma 
banca para comercializar cerca de 10 
títulos de folhetos de cordel cujos au-
tores abordam a figura “jacksoniana”.

“Só fechei ontem (domingo, dia 
14) a compra do compacto gravado 
por Jackson do Pandeiro com um co-
merciante numa cidade do interior 
do Estado de São Paulo, porque havia 
um outro cliente interessado”, comen-
tou Jocelino Tomaz, para quem a data 
da gravação do disco deve ser do iní-
cio da década de 1970, já que a outra 
faixa, já conhecida do público, é uma 
música que celebra a conquista do 
Tricampeonato da Copa do Mundo de 
Futebol da Fifa pelo Brasil em 1970, 
no México. Na ocasião, o time - tam-

bém conhecido como a Seleção Ca-
narinho - ganhou a Taça Jules Rimet. 
“Foi uma alegria muito grande poder, 
como pesquisador amador, encontrar 
esse disco no momento em que se 
passaram 37 anos de seu falecimento 
e se lembra o seu centenário de nasci-
mento”, disse ele.

De forma bem humorada, Joceli-
no Tomaz - que também é o fundador 
do Grupo Atitude, uma ONG (Organi-
zação Não-Governamental) que, há 
14 anos, desenvolve ações de cunho 
voluntário nas áreas da cultura 
e educação na cidade de Cai-
çara, localizada na região 
Agreste da Paraíba - fez 
um trocadilho com uma 
composição clássica, 
autoria de Antônio 
Carlos Jobim. “Se 
eles têm ‘Garota 
de Ipanema’ 
agora nós va-
mos ter ‘Ga-
rota de Botafo-
go’”, disse ele, 
garantindo 
que, se o 
disco fí-
sico não 
c h e -
gar a 
tem-
p o 
d e 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Festival de Artes terá 
primeira execução 
pública de música de 
Jackson do Pandeiro 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

São Paulo, já está de posse do áudio 
da canção e, se for o caso, a repro-
duzirá no dia do evento no Espaço 
Cultural.

Jocelino Tomaz lembrou que 
estava cerca de 10 dias procurando 
material a respeito de Jackson do Pan-
deiro. E, ao se depara com o compacto 
em São Paulo, percebeu ainda não ter 
escutado a música ‘Garota de Botafo-
go’. Com a curiosidade atiçada, consul-

tou pesquisadores e outros álbuns 
quando soube que ninguém 

conhecia a canção gra-
vada por Jackson do 

Pandeiro. Diante 
do raro acha-

do, o paraiba-
no não teve 
d í v i d a s : 

adquiriu 
a peça 

por R$ 
90. 

“Esse comercante em São Paulo 
possui um acervo de mais de 120 mil 
álbuns. Foi a ele que também adqui-
ri o primeiro disco gravado ainda em 
78 rotações por Jackson do Pandeiro 
em 1953 e que contém ‘Sebastiana’ 
e ‘Forró de Limoeiro’. Foi a ele que 
também adquiri o único áudio dos 
cinco discos gravados pelo multiar-
tista caiçarense Rafael de Carvalho 
(1918 - 1981). Faltava o primeiro 
disco e foi justamente o que eu en-
contrei lá”, disse Jocelino Tomaz. 

A participação do pesquisador 
no Festival de Artes Jackson do Pan-
deiro ainda incluirá a realização da 
exposição intitulada Jackson com 
Atitude. A mostra reúne vários obje-
tos em torno da figura e da obra do 
Rei do Ritmo, a exemplo de álbuns, 
cartazes, matérias publicadas pela 
imprensa sobre o saudoso cantor e 
compositor, além de livros lançados 
a respeito do artista.  

“Sempre curti as músicas que 
conhecia de Jackson e tinha noção 
da sua importância para a cultura 
paraibana e brasileira. Porém, de-
pois que li sua biografia, em 2017, 
fiquei interessado em divulgar sua 
história, como também conhecer 
mais sua discografia. Visitei tam-
bém, nesse ano, o seu memorial 
em Alagoa Grande e o interesse 

aumentou. Desde então passei a 
reunir material sobre ele e co-
nhecer mais suas músicas”, con-
fessou Jocelino Tomaz, acres-
centando que ainda pretende, 

como mais uma atração da sua 
participação no evento, mon-
tar uma banca, no Espaço 
Cultural, para comercializar 

cordéis. “Serão cerca de 10 
títulos jacksonianos”, dis-

se ele. 



Paulo Germano Teixeira de Car-
valho não gostava de armas. Lem-
bro-me de quando veio me pedir um 
revólver emprestado, pois não estava 
se sentindo seguro no Posto Fiscal 
Oscar Visgueiro, ali na entrada de 
Guarabira. Isso faz tempo, já estamos 
aposentados. Emprestei um 38 snuby, 
de cinco tiros. Ele tivera um entreve-
ro com um vereador que transporta-
va mercadorias sem documentação 
fiscal. Foram às vias de fato. Aquela 
região é dada à prática de pistolagem, 
e Paulo tinha razão em seus receios

Naquele tempo os agentes ficais 
estaduais tinham porte de arma de 
ofício. O nosso documento funcional 
era assinado por dois secretários 
de Estado – o da Segurança e o das 
Finanças, e não fazia referência a 
tipos de arma que o portador podia 
conduzir: se arma curta ou longa, se 
revólver, se pistola, se espingarda, 
se metralhadora, se rifle ou fuzil, ou 
faca, ou foice, porrete ou cano de 
ferro, ou a calibre, mas autorizava 
o funcionário a conduzi-las. E não 
havia notícia de crime de homicídio 
praticado por agente do Fisco. Eu an-
dava com uma espingarda 12, de dois 
canos, e dois revólveres 38. Aumentei 
de maneira notável a cobrança de 
gado abatido na Feira de Guarabira, 
o que deu origem à concessão de 
pontos na produtividade dos fiscais, e 
dispensei a escolta policial – um cabo 
e dois soldados – que acompanhava 
os agentes do Fisco.

Veio Paulo Germano me pedir 
uma arma emprestada. Um fiscal – de 
qualquer coisa – não pode nem deve 
andar desarmado. O governo já vol-

O brasileiro tem memória curta. Com frequência, ouço 
essa afirmação, que me vem à tona por estes dias ao ler um 
comentário - o único, por sinal - do presidente Bolsonaro a 
respeito de João Gilberto, morto no último dia 6: “Uma pes-
soa conhecida. Nossos sentimentos à família, tá ok?”. A frase 
diz tão pouco sobre o Pai da Bossa Nova e bastante sobre o 
atual presidente, cujo conhecimento geral sobre cultura não 
vai muito além da folha de rosto de um livro curto.

Indiferente à perda de um nome de relevância maior 
do que Bolsonaro jamais será, o presidente sequer emitiu 
uma nota, nem decretou luto oficial, que é o que se espera de 
um chefe de Estado. Em contrapartida, dedicou um tempo e 
um espaço valioso de sua conta no Twitter para lamentar a 
morte de MC Reaça, um inútil na Música Popular Brasileira, 
ocorrida pouco mais de um mês antes da de João Gilberto.

Como diria o brilhante pesquisador e escritor Ruy Cas-
tro, autor da biografia definitiva sobre a Bossa Nova (‘Chega 
de saudade’, por sinal, uma música que sintetiza o talento do 
triunvirato João Gilberto - Tom Jobim - Vinicius de Moraes), 
Bolsonaro é um presidente com estofo de vereador, e lembra, 
em seu artigo na Folha de SP na semana passada, que até os 
generais da Ditadura que o presidente tanto admiram eram 
“intelectuais diante dele”, e cita, por exemplo, que Castello 
Branco gostava de teatro e que Costa e Silva teria sido um 
craque na matemática no Colégio Militar. “A rampa do Planal-
to não elevou sua estatura”, resumiu, referindo-se ao atual 
presidente.

Não sei se Bolsonaro mostra tamanha ignorância por 
falta de conhecimento ou de assessoria, ou os dois. O presi-
dente, que é carioca, era um garoto de sete anos quando Tom 
Jobim lançou ‘Garota de Ipanema’ e João Gilberto conquistou 
a América com a batida única de seu violão, colocando o 
Brasil no mapa como um dos mais ricos do mundo, musical-

mente. Quero crer que, por essa época, morando no Rio de 
Janeiro, fosse difícil não sentir o impacto que a bossa criou 
na cultura do país. Mesmo para uma criança de sete anos.

Nos tempos de hoje, é um dever cidadão que cada um de 
nós não deixe a memória se esvanecer. João Gilberto estava 
fora da mídia, obscurecido por suas próprias manias de não 
ter qualquer contato com o mundo exterior e envolvido em 
uma série de litígios e dívidas. Não fazia shows, não dava 
entrevistas, não ia ao Faustão. O último disco que lançou tem 
quase 20 anos. Mas ele foi um personagem importante da 
história do Brasil, um pino vermelho, com bastante novelo 
em volta, na linha mestra da MPB.

Temos a obrigação de ensinar, aos que estão próximos, a 
nossa história, a nossa cultura. Não faz muito tempo, nos anos 
1990, para ter acesso a música de João Gilberto você precisava 
ter o disco, conhecer alguém que tivesse algo dele, ou esperar 
que ele tocasse no rádio ou aparecesse na televisão. Era um 
universo muito restrito. Hoje, não. Na era do conhecimento 
- conhecimento self-service, aliás -, a música e a obra de um 
artista está a um clique de distância, no Google, no Youtube, 
no Spotify. Ignorância deixou de ser a falta de recursos para 
ser uma opção de vida: só é ignorante quem quer.

Vejo com gosto o trabalho que tem sido feito, junto às 
escolas, sobre a vida e obra de Jackson do Pandeiro. Esse 
trabalho não pode parar depois que o centenário dele passar. 
E devemos estender a outros patrimônios artísticos do nosso 
Estado, mas que são pouco lembrados: João Gonçalves (não 
o deputado, mas o coautor de sucessos de Genival Lacer-
da, como ‘Severina Xique Xique’), que mora em Campina 
Grande; Canhoto da Paraíba, morto em 2008, e, sobretudo, 
Cassiano, que assim como João Gilberto, vive no obscuran-
tismo de seu próprio autoexílio no Rio de Janeiro, sem dar 
entrevistas, fazer shows ou gravar qualquer material novo.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Meu primeiro contato com o mestre Hildeberto 
Barbosa Filho, ainda no campo das interações de natu-
reza livresca, deu-se na longínqua quadra cronológica 
dos anos oitenta, quando , ao dar os meus primeiros 
passos na seara desbordante das letras, vejo-me face 
a face com o livro A Convivência Crítica, de autoria do 
ilustre caririzeiro, uma cartografia tão ampla quanto 
competente da produção literária paraibana em suas 
mais diversificadas modalidades de manifestação. De-
pois, mais precisamente em mil novecentos e oitenta 
e seis, encontro-o no auditório do Colégio das Damas, 
em Campina Grande, ao lado da ensaísta baiana Hele-
na Parente Cunha, e do crítico goiano José Fernandes, 
como conferencista dos monumentais e insuperáveis 
Congressos Internacionais de Teoria de Crítica Lite-
rária realizados na Rainha da Borborema sob a batu-
ta da professora Elizabeth Marinheiro. Eis Hildeberto 
transido entre a Geometria e a Paixão, fazendo, no ter-
ritório da criação poética, o seu primeiro gol de placa 
na grande área da linguagem; no interminável jogo de 
sentidos e significações somente passível de ser opera-
cionalizado, por essa grande arte chamada literatura, 
aquela que no dizer do notável professor e teórico da li-
teratura, Wendel Santos, dentre todas as artes existen-
tes, é a que mais profundamente revela o ser humano, 
dado que o faz em suas vastas e quase incontornáveis 
latitudes.

De lá para cá, as leituras se multiplicaram, a ami-
zade que me une ao criador de Arrecifes e Lajedos se 
consolidou; e aqui estou para apresentar o seu mais 
novo livro, o seu mais novo filho espiritual e intelec-
tual de uma produção que já transpõe a espantosa casa 
de cinquenta títulos, integrantes de um vasto paideu-
ma genológico que consorcia poesia, crítica literária, 
jornal literário, memorialismo e, mais recentemente, a 
crônica, espécie da literatura marcada pelo hibridismo 
do hibridismo: o entre-lugar da linguagem, a palavra 
em estado de estesia, o olho vigilante e poético de uma 
narrativa curta que, na esteira do que preconiza o mes-
tre Antonio Candido, intenta rastrear “a vida ao rés do 
chão”, as migalhas do que, não fosse a ação transfigu-
radora da arte, cairia na vala comum da invisibilidade 
total.

Sendo híbrida ao extremo, a crônica contracena 
com todas as formas de corporificação da linguagem 
literária, e de todas elas se enamora, mas, errática, não 
assume compromisso com ninguém, a não ser consigo 
mesma e com o seu jeito indomavelmente libertário de 
ser.

Flertando com a poesia, cortejando a ficção e ro-
çando o ensaio, mas sem nenhum vestígio de vertica-
lidade doutrinária, o que no dizer de Eduardo Portella 
seria a sua vocação suicida, a crônica segue a sua saga 
de “animal ainda não domesticado”, conforme a bela 
lição de Machado de Assis; e o faz cindida entre o ime-
diatismo circunstancial e o apelo à transcendência, 
ainda de acordo com Eduardo Portella.

Por esse patamar tão numeroso quanto multipli-
cado, o cronicário de Hildeberto Barbosa Filho pre-
sente no livro Valeu a Pena, transita, a meu ver, entre 
o lirismo poético mais acendrado e o ensaísmo mais 
efetivamente sinalizado, tudo, convém ressaltar, sus-
tentado por uma linguagem densamente lírica em suas 
transgressoras formulações. Em Valeu a Pena, a subje-
tividade posta em cena por Hildeberto assume multi-
plicadas dicções, que se espraiam pelo território telú-
rico, existencial, afetivo, memorialístico, metacrítico, 
em cujo estuário texto e intertexto dialetizam-se numa 
palimpsestuosa poética da leitura, num cronicário que, 
no final das contas, reapresenta, em alto e consistente 
estilo, a tese borgeana de que literatura também se ali-
menta de literatura, resultando as crônicas produzidas 
numa espécie de perseguição do texto final, ponto de 
partida e de chegada de todos os anelos humanos.

Valeu a Pena canta a natureza; o amor; as amiza-
des; a beleza; canta, fundamentalmente, a literatura, li-
teratura que, segundo Jean Paul Sartre: “é um estranho 
pião que só existe em movimento, movimento esse as-
segurado pela ação concreta empreendida pelo leitor, 
sem o qual o que há são traços negros espalhados pela 
face branca do papel”.

Valeu a Pena? Com o imenso Fernando Pessoa 
aprendemos que “tudo vale a pena/se a alma não é pe-
quena”, pois “Deus ao mar o perigo e o abismo deu/mas 
foi nele que espelhou o céu”. Valeu a Pena, porque no 
lírico cronicário engendrado por uma escritura esté-
tica acuradamente sensível, Hildeberto Barbosa Filho 
enfrenta os abismos de um viver que, rosiamente, é 
sempre perigoso; e o faz, caririzeiro de boa cepa que 
o é aboiando palavras; pastoreando os ventos; dialo-
gando com as Pedras da sua sempre amada Comarca 
aroeirense; tangendo, enfim, a luminosa lira da poesia, 
“esse reino infinito do espírito”, no dizer de Hegel. Mes-
trAmigo Hildeberto, é claro que Valeu a Pena.   

Valeu a pena: notas 
sobre o cronicário de 
Hildeberto Barbosa Filho

Paulo Germano
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tou atrás e concedeu porte de arma 
a seus fiscais – os da Receita Federal 
e do Trabalho. Tudo por conta de 
um atentado que houve em Minas 
Gerais, há anos, quando foram as-
sassinados três fiscais do trabalho e 
o motorista que os conduzia, numa 
investigação sobre trabalho escravo, 
ainda praticado em Minas naquele 
tempo. E, quem sabe, hoje, pois o 
suspeito de ser o mandante do cri-
me foi eleito prefeito e recebeu uma 

comenda da Assembleia Legislativa, 
após a tragédia.

Na Paraíba, bandidos assaltaram 
o Posto Fiscal da divisa com o Rio 
Grande do Norte (BR 101) e levaram 
o dinheiro arrecadado, mais os talões 
dos recibos. Na divisa com Pernam-
buco, assaltaram o Posto e seques-
traram o fiscal, para soltá-lo léguas 
adiante, nu, no canavial, estimulado 
por disparos de arma de fogo. A 
folha da cana corta como lâminas de 
gilete. O apavorado fiscal ficou todo 
lanhado, até a alma – precisando de 
assistência psicológica.

Foi a terceira vez que Paulo 
Germano sofreu atentado. A primeira 
vez foi uma tentativa de homicídio. 
O bandido atirou nele em frente à 
agência central do Banco do Brasil. 
Atribui-se ao fato questões de agio-
tagem, Paulo emprestava dinheiro. 
Na segunda vez ele foi abordado em 
casa por dois meliantes armados, 
que exigiram dinheiro. Na terceira 
vez mataram o meu colega e amigo, 
da família Teixeira de Carvalho, ir-
mão do teólogo e psicólogo Hernan-
do Teixeira, capelão das Dorotéias. 

Paulo era homem corajoso e 
de compleição física avantajada. Se 
estivesse armado, reagiria. Poderia 
ter deixado pelo menos um baleado 
para contar a história. Mas não sei se 
ele ainda estava sem arma, principal-
mente agora, quando o estatuto do 
desarmamento proíbe os cidadãos, 
homens de bem, de terem uma arma 
para defesa de sua casa, de sua famí-
lia e de sua vida, de nossas vidas.

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

Assaltaram o Posto 
e sequestraram o 

fiscal, para soltá-lo 
léguas adiante, nu, no 

canavial, estimulado por 
disparos de arma 

de fogo

Mário da Silva
APL -ALCG

José
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Estão abertas as inscrições no Cen-
tro Estadual de Arte (Cearte) para 3.440 
vagas para 72 cursos em seis linguagens 
artísticas no período 2019.2. As vagas 
oferecidas são para cursos de Dança, Ar-
tes Visuais, Música, Teatro, Audiovisual 
e Literatura. Serão 246 turmas divididas 
nas unidades do Centro e da Escola de 
Dança, que fica no Espaço Cultural, em 
João Pessoa. As inscrições irão até o dia 
9 de agosto. As aulas iniciam dia 6 de 
agosto.

Um destaque é o curso pelo Cear-
te em parceria com o projeto Canguru, 
Dança para bebês de até dois anos. Na 
área de música, outro destaque é o curso 
de Saxofone. Além dessas, muitas novi-
dades estão sendo apresentadas neste 
semestre, contudo, entre elas, alguns 
cursos estão de volta após um inter-
valo em que foram retirados da grade, 
enquanto outros estão sendo inseridos 
pela primeira vez.

Há novidades em quase todas as 
áreas. Em Audiovisual com os cursos de 
Edição de Vídeos, Cinema Documentário, 
Figurino e Direção de Arte. Em Fotografia: 
Mobgrafia (fotografia com smartphone). 
Em Arte Visual há vagas para Desenho de 
Figura Humana. Em Dança há os cursos 
de Dança - Economia e Cultura; Educação 
Somática e Improvisação em Dança. Lite-
ratura está reabrindo vagas para o curso 
de Escrita Criativa.

Teatro possibilita a ampliação das 
técnicas de atuação com cursos de Teatro 
Musical - Canto/Belting; Técnica Vocal e 
Prática do Canto para Shows e Teatro de 
Bonecos Sombras, além do curso Riso e 
Improvisação no Teatro. Música abre os 
cursos de contrabaixo acústico e saxofone. 
Há ainda os cursos voltados para crianças 
como Canto Coral Infantil e Performance; 
Canto Coral Infantil e Percepção Musical.

Projeto Canguru
O objetivo das aulas do Projeto Can-

Linguagens artísticas

É longa e difícil a tarefa de arrumar esta casa. 
Cuidamos de distribuir telas e esculturas pelos 
cômodos, não em função de um projeto decorati-
vo, mas do significado desses objetos, conforme 
a intenção (se é que houve isso) de seus artistas, 
de estilos distintos e das mais diversas escolas 
estéticas, além das leituras que deles fazem nos-
sas almas. Por meio das obras, lemos as pessoas e 
as paisagens, e vemos também o que surge dessa 
união ou desarmonia. 

A composição da biblioteca leva uma vida in-
teira. Começamos pela vaidade da quantidade, até 
baixarmos de intensidade o ímpeto, chegando ao 
número essencial. Restaram poucas estantes, da 
Alexandria original. Teremos bardos, romancis-
tas, contistas, cronistas, filósofos e religiosos (de 
formas e assuntos gerais) do mundo todo e de to-
das as eras da escrita. E a cada página lida desses 
autores, altera-se o ritmo da respiração e o jeito 
de se perceber o mundo.

A construção em si é um miscelânea de esti-
los arquitetônicos, harmoniosamente acoplados 
às ideias e cálculos da engenharia. Tudo para que 
o conjunto deleite o espírito e o corpo, e facilite 
também o descanso e a mobilidade de ambos, vez 
que a casa aparenta-se com o céu e a terra, des-
tacando-se tudo o que há de belo e enigmático 
neles. O Sol, a Lua e as lâmpadas a iluminam, e, 
no verão,abrisa e os aparelhos de ar-condicionado 
resfriam os ambientes mais fechados.

Há varandas para o mar, e aposentos sem teto, 
onde se pode observar as espaçonaves e as cons-
telações. Os jardins são floridos, com pequenos la-
gos, uns para as pessoas, outros para as outras es-
pécies de bichos que também gostam de pesca ou 
de natação. Os quintais, assim como os hortos da 
frente e das laterais, têm árvores de sombra e de 
frutos, ou as duas coisas juntas, e recintos agra-
dáveis para aqueles encontros em que celebra-se 
a vida e arte.

Nesta casa, faz-se um esforço enorme para 
evitar julgamentos, ou preconceitos, embora seja 
permitido diálogos e até debates mais acalorados, 
para evitar amarras e mordaças ao contraditório, 
desde que não se chegue ao ponto de quebrar os 
dentes, comer o fígado ou coisas do gênero, quan-
do houver discordância de opiniões. Se, no entan-
to, a temperatura sobe, há dispersão consensual, 
para salões de dança e de jogos, capelas e anfitea-
tros.

Cuida-se desta casa como quem compõe uma 
sinfonia. Aliás, a música ambiente é também di-
versificada, começando pela nona, passando pela 
canção e a batucada, até algo sugerir barulho, tal-
vez pela distância do local onde está sendo tocado. 
Mas este é o sentido. Fazer desta habitação uma 
espécie de teatro, de estrutura bonita e aconche-
gante, cujos espetáculos representam um mundo 
que sugere menos dramas, mais comédias e quase 
nenhuma tragédia.

Eis que adentra alguém calçado de botas. Não 
bate com os dedos na porta, nem deixa, no tapete, 
a terra e as flores mortas. Grita ou ri - o esgar não 
se desfaz -, assustando os gansos, fazendo latir os 
cachorros. Não quer saber de telaseestátuas, me-
nos ainda de livros e música. No máximo, um sal-
mo, entoado como quem vende carne no mercado. 
No bolso da japona, o projeto de reforma da casa, 
nada de verde ou de arte – muros de cal, e um pás-
saro na gaiola.

Reforma
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Cearte abre mais de 3 mil vagas 
em 72 cursos de seis modalidades 

Destaque

Atriz oferece curso de artes 
integradas em João Pessoa

O diálogo entre linguagens é algo que vive em muitos 
séculos, entretanto, com graças a valorização da interdisci-
plinaridade dos saberes, o século 21 evidencia a importância 
desse diálogo. E é nessa direção que as práticas artísticas e as 
pesquisas filosóficas de Eunice Boreal acontecem. A abertura 
do evento,  que acontece no auditório 1 do Espaço Cultural, 
a partir das 19h, oferece a celebração do teatro, o cinema, a 
música, as artes visuais e a literatura e homenageia as obras 
de Nina Simone, Zezita Matos, Eleonora Montenegro e Maria 
Valéria Rezende. As músicas e as projeções de Nina Simone 
acolhem o público e o diálogo entre Eunice Boreal, Zezita Ma-
tos, Eleonora Montenegro e Maria Valéria Rezende marca a 
presença das 19h às 21h do dia 16.07. E nos dias 17 e 18 a 
ação continua com estudos de outras obras, técnicas e teorias.

Em cartaz

Foto: Divulgação

em destaque 
Crônica

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Editoração: Maradona

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

Edição: Felipe Gesteira

Homem-ArAnHA: LONGE DE CASA - (EUA, ação, 
aventura e fantasia). Peter Parker está em viagem de 
duas semanas pela Europa, ao lado de seus amigos de 
colégio, quando é surpreendido pela visita de Nick Fury. 
Convocado para mais uma missão heroica, ele precisa 
enfrentar vários vilões que surgem em cidades-símbolo 
do continente, a exemplo de Londres Paris e Veneza, 
e inclusive a aparição do enigmático Mysterio. MAG 3 
(DUB, 3D): 16:00; MAG 3 (LEG, 3D): 18:45 - 21:30; 
sábado (DUB, 3D): 13:20 - 16:00 e 18:45 - 21:30 
(LEG, 3D); 13:20 - 16:00 (domingo, DUB, 3D) e 18:45 
- 21:30 (LEG, 3D); segunda a quarta: 16:00 (DUB, 3D) 
e 18:45 - 21:30 (LEG, 3D); TAMBIÁ 4 (DUB): 15:20 
- 17:50 - 20:20; MANAÍRA 1: 19:30 (DUB) e 22:15 
(LEG); MANAÍRA 10 (LEG, 3D): 14:30 - 17:15 - 20:00 
- 22:45; MANAÍRA 5 (LEG, 3D): 13:30 - 16:15 - 19:00 
- 21:45; MANAÍRA 6 (DUB, 3D): 12:00 - 15:00 e 17:45 
- 20:30 (LEG, 3D); MANAÍRA 9 (DUB, 3D): 12:30 
- 18:00 e 15:15 - 20:45 (LEG, 3D); MANGABEIRA 1 
(DUB, 3D): 13:00 - 16:00 - 19:00 - 22:00; MANGAB-
EIRA 5 (DUB, 3D): 12:00 - 15:00 - 18:00, exceção no 
domingo: 15:00 - 18:00; MANGABEIRA 5 (LEG, 3D): 
21:00; MANGABEIRA 2 (12:30 - 14:45 - 17:00 - 19:15           

TurmA DA monicA – Laços (BRA): Floquin-
ho, o cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele de-
senvolve um plano infalível para resgatar o cãozin-
ho, mas para isso vai precisar da ajuda de seus fieis 
amigos: Mônica, Magali e Cascão. Juntos, eles irão 
enfrentar desafios e viver grandes aventuras para 
levar Floquinho de volta para casa. - MAG 2: 13:00 
- 17:15; MANAÍRA 3: 12:15 - 14:40 - 17:00 - 19:15 
- 21:20; TAMBIÁ 3: 14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40.    
Toy STory 4 (EUA): Agora morando na casa da 
pequena Bonnie, Woody apresenta aos amigos o novo 

brinquedo construído por ela: Forky, baseado em um 
garfo de verdade. O novo posto de brinquedo não o 
agrada nem um pouco, o que faz com que Forky fuja 
de casa. Decidido a trazer de volta o atual brinquedo 
favorito de Bonnie, Woody parte em seu encalço e, no 
caminho, reencontra Bo Peep, que agora vive em um 
parque de diversões. MAG 2 (DUB): 15:00 - 19:30; 
MAG 4 (DUB): 14:00 - 20:45; MANAÍRA 11 (DUB): 
12:45 - 15:15 - 17:30 - 19:45; MANAÍRA 7 (DUB): 
13:15 - 15:40 - 18:00 - 20:15; MANAÍRA 8 (DUB): 
14:30 - 16:35; MANGABEIRA 4 (DUB): 14:00 - 16:15; 
11:45 - 14:00 - 16:15 (sábado e domingo); 14:00 - 
16:15 (terça e quarta); MANGABEIRA 4 (DUB, 3D): 
18:30 - 20:45 (exceto na segunda); TAMBIÁ 5 (DUB, 
3D): 16:30 - 20:30; TAMBIÁ 5 (DUB): 14:30 - 18:30. 

PeTS – A ViDA SecreTA DoS BicHoS 2 (EUA): 
A animação continuará o sucesso de 2016 sobre as vidas 
que nossos animais de estimação levam quando saímos 
para o trabalho ou para a escola todos os dias.  MAG 4 
(DUB): 16:20 - 18:30; MANAÍRA 1 (DUB): 14:20 - 16:20; 
MANAÍRA 4 (DUB): 13:20 - 15:20 - 17:20 - 19:20 - 21:20; 
MANGABEIRA 3 (DUB): 13:30 - 15:30 - 17:45; sábado e 
domingo: 11:30 - 13:30 - 15:30 - 17:45; quarta: 13:30 - 
15:30 - 17:45; TAMBIÁ 1 (DUB): 14:50 - 16:40 - 18:30     

AllADin (EUA): Um humilde jovem descobre 
uma lâmpada mágica com um gênio que pode 
lhe conceder desejos. Agora o rapaz quer conquis-
tar a moça por quem se apaixonou, mas o que ele 
não sabe é que a jovem é uma princesa que está 
prestes a noivar. Agora, com a ajuda do Gênio 
(Will Smith), ele tenta se passar por um príncipe 
para conquistar o amor da moça e a confiança de 
pai dela. 21:00; TAMBIÁ 1: 20:20  

AnnABelle 3 - De volta para casa (EUA): Os de-
monologistas Ed e Lorraine Warren, determinados a 
impedir Annabelle de causar mais estragos, levam 
a boneca possuída para a sala de artefatos trancada 
em sua casa, colocando-a “em segurança” atrás do 
vidro sagrado e da santa bênção do padre. Mas uma 
noite profana de horror acontece quando Annabelle 
desperta os espíritos malignos na sala e todos eles se 
voltam para um novo alvo - a filha de 10 anos dos 
Warrens, Judy, e suas amigas.  MAG 2 (DUB): 21:45; 
MANAÍRA 2 (DUB): 13:45 - 18:15 e 16:00 - 20:45 
(LEG); MANGABEIRA 2 (DUB): 21:30; MANGABEIRA 
3 (DUB): 20:00 - 22:20; MANGABEIRA 2: 21:30 (SE-
GUNDA); MANGABEIRA 3: 20:00 - 22:20 (quarta); 
TAMBIÁ 2 (DUB): 14:35 - 16:40 - 18:45 - 20:50..  

um Homem Fiel - (FRANÇA) - Comédia romântica. 
Marianne deixa Abel por Paul, seu melhor amigo e pai 
de seu futuro filho. Oito anos depois, Paul morre.Abel e 
Marianne voltam a namorar, despertando ciúmes tanto 
no filho de Marianne, Joseph, quanto na irmã de Paul, 
Eva, que, secretamente, ama Abel desde a infância. 
MANAÍRA 8 (LEG): 19h15

VinGADoreS: ulTimATo - As consequências 
devastadoras dos atos de Thanos, que dizimaram 
metade das criaturas do universo e destruíram os 
Vingadores, leva os heróis remanescentes a tomar-
em uma atitude final na grande conclusão da 
sequência de vinte dois filmes da Marvel Studios, 
`Avengers: Ultimato´. MANAÍRA (LEG): 20h30

BAnGüê -  A nossa espera. 16/7 (Terça-feira) 
19h: Estrangeiro. 17/7 (Quarta-feira) 19h: WAJIB 
- Um convite de casamento.

guru é auxiliar os pais e bebes nos estí-
mulos iniciais, inserindo um universo lú-
dico através da dança, mas também com 
contação de histórias, teatro e circo. Ini-
cialmente, serão oferecidas duas turmas 
de 15 alunos, com aulas de 50 minutos 
cada, acontecendo simultaneamente.

Extensões
As vagas oferecidas neste semestre 

abrangem também os cursos oferecidos 
nas extensões do Centro Estadual de Arte. 
Atualmente, são 16 unidades de exten-
sões de Arte em diversas comunidades 
da Grande João Pessoa e adjacências. Esti-
ma-se para 2019.2, em média 260 alunos 
nessas extensões. O Cearte ainda oferece 
o Circulandô, um projeto itinerante que 
aporta nas cidades do estado oferecen-
do cursos de Audiovisual, Teatro, Dança, 
Música, Literatura e Artes Visuais, além 
de exibição de curtas em praça pública. 
De agosto a dezembro serão quatro edi-
ções com estimativa de 125 alunos cada, 
somando um total de 500 alunos.

Valores
Para fazer os cursos livres, os alu-

nos devem fazer uma contribuição úni-
ca, para o Cearte, de R$ 130,00. Alunos 
da rede pública e o servidor público que 
recebem uma remuneração bruta de até 
dois salários mínimos, mediante apre-
sentação de comprovante de renda, con-
tribui com apenas R$ 60. Já para o pro-
jeto Canguru, a contribuição, também 
única, é de R$ 150. Há cota de quatro 
vagas para beneficiários de bolsa família.

Nos cursos livres têm direito à gra-
tuidade os beneficiários do Bolsa Famí-
lia, mediante comprovação, e pessoas 
com deficiência. Há cotas limitadas por 
turmas. Vale ressaltar que o Cearte é 
uma Escola de Arte e se configura como 
um centro de formação com oferta de 
cursos livres e de extensão.

As inscrições são feitas de segun-
da a quinta-feira, das 8h às 17h, apenas 
na sede do Cearte, no Centro de João 
Pessoa

Inscrições podem ser feitas de segunda a quinta-feira, das 8h às 17h, na sede do Cearte, no Centro de João Pessoa
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Solenidade de abertura realizará a primeira exibição pública de “Bacurau” no país antes do lançamento comercial 
 

O Festival de Cinema 
de Gramado – de 16 a 24 de 
agosto – contará com a pre-
sença paraibana em vários 
momentos de sua progra-
mação. Entre os 34 curtas-
metragens selecionados 
está a produção paraibana 
‘A ética das hienas’, de Ro-
dolfo Barros, com Marcélia 
Cartaxo, Fernando Teixeira, 
Suzy Lopes, Daniel Porpino 
e Tavinho Teixeira. Será o 
representante local no se-
gundo mais antigo festival 
de cinema do país (depois de 
Brasília) que chega, esse ano, 
à sua 47ª edição. A solenida-
de de abertura também con-
tará com nomes paraibanos 
através do filme ‘Bacurau’, de 
Kleber Mendonça, que fará 
a primeira exibição pública, 
no país, antes do lançamento 
comercial agendado para 29 
de agosto.

Serão ao todo 19 longas-
metragens em competição – 
entre Mostra Nacional e Ibe-
ro-Americana – com obras 
oriundas de países como Ar-
gentina, Bolívia, Chile, Costa 
Rica, Equador, México e Uru-
guai. Entre as produções bra-
sileiras, um dos destaques é 
o longa-metragem ‘Hebe - A 
estrela do Brasil’, com dire-
ção de Maurício Farias, sobre 
a trajetória da apresentadora 
de televisão, Hebe Camargo, 
e que traz a atriz Andréa Bel-
trão no papel principal. 

Outro longa selecionado 

é a produção cearense ‘Pa-
carrete’, de  Allan Deberton, 
com as atrizes paraibanas 
Marcélia Cartaxo e Soia Lira 
no elenco. ‘Veneza’, com dire-
ção do ator e produtor de TV, 
Miguel Falabella, conta com 
Carmen Maura, Dira Paes, 
Eduardo Moscovis e Carol 
Castro nos papéis principais. 
Uma curiosidade desta edi-
ção é não ter sido selecio-
nado nenhum documentário 
para a mostra competitiva de 
longas nacionais. 

Modelo de gestão
“Ainda que o cenário do 

país não seja favorável, com 
festivais importantes transfe-
ridos ou até cancelados e que 
tenhamos tido perdas irrepa-
ráveis, o Festival de Cinema 
de Gramado se mantém firme 
e chega em 2019 preparado 
para enfrentar as adversi-
dades. Com o orçamento de 
R$ 4 milhões, similar ao do 
ano passado, incluindo re-
cursos que serão captados 
através das Leis Rouanet e 
LIC -  Federal e Estadual - de 
incentivo à cultura, verbas 
diretas de patrocinadores e 
do aporte de recursos diretos 
da Gramadotur, foi possível 
manter a estrutura e garantir 
o padrão e qualidade que já 
são tradição no nosso festival, 
patrimônio de valor imensu-
rável para a cidade, para os 
gramadenses e para o país, e 
que muito nos orgulha”, rela-
tou Edson Néspolo, presiden-
te da Gramadotur, órgão  res-
ponsável pelo festival

Lúcio Vilar 
Especial para A União

Festival de Gramado terá filmes 
e atores da PB em competição

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

LONGAS-METRAGENS BRASILEIROS 
n Hebe - A estrela do Brasil - São Paulo
n Direção: Maurício Farias

n O Homem Cordial – Distrito Federal
n Direção: Iberê Carvalho 
. 
n Pacarrete - Ceará
n Direção: Allan Deberton

n Raia 4 - Rio Grande do Sul
n Direção: Emiliano Cunha

n Veneza - Rio de Janeiro
n Direção: Miguel Falabella

n Vou nadar até você -  São Paulo
n Direção: Klaus Mitteldorf | Codireção: Luciano Patrick

n 30 anos blues - São Paulo
n Direção: Andradina Azevedo e Dida Andrad

Andréa Beltrão está no papel  
principal do longa-metragem 

‘Hebe - A estrela do Brasil’, 
com direção de Maurício Farias

Festival de Cinema de Gramado é 
o segundo mais antigo do país e 

chega, este ano, à sua 47ª edição

Fotos: Divulgação



Previdência 
Presidente da Comissão de Constituição e Justiça do 
Senado, Simone Tebet, estima que tramitação do 
projeto de reforma demore dois meses. Página 14
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Para o presidente do Tribunal de Contas, as atenções precisam ser retomadas sobretudo em relação aos investimentos
O presidente do Tri-

bunal de Contas do Estado, 
conselheiro Arnóbio Viana, 
alertou ontem os prefeitos 
paraibanos sobre o orça-
mento que deve ser prepara-
do neste segundo semestre 
para o próximo ano. “O or-
çamento não é uma peça de 
ficção e precisa ser respeita-
do, porque é o espelho dos 
anseios da sociedade, prin-
cipalmente em relação aos 
investimentos”, afirmou ele.

Arnóbio, que na sexta-
-feira manteve reunião com 
a Famup,  destacou que as 
atenções precisam ser redo-
bradas sobretudo com rela-
ção aos investimentos, tendo 
em vista que, como costuma 
acontecer, parte dos recur-
sos projetados para deter-
minados setores como saúde 
e educação, não podem ser 
desviados para outras finali-
dades.

A preocupação do pre-
sidente do Tribunal é recor-
rente porque, ao longo dos 
anos, o Tribunal tem se depa-
rado com situações alarman-
tes, a exemplo de um caso, 
onde o município cumpriu 
apenas 4% do previsto para 
os investimentos orçamentá-
rios. 

“Com isso, o gestor se 
torna apenas um pagador de 
pessoal”, disse o conselhei-
ro Arnóbio Viana, reiteran-
do que os investimentos em 
saúde, novas creches, escolas 
e calçamento deixam de ser 
prioridades.  

Em uma nova sistemá-
tica de Auditoria, após a im-
plantação do Processo de 
Acompanhamento da Gestão 
– PAG, o TCE vem emitindo 
alertas aos gestores em rela-
ção ao cumprimento do orça-
mento anual. “Há uma histó-
rica despreocupação com o 
que se coloca no orçamento 
para investimento”, frisou 
Arnóbio Viana.

Para o conselheiro, que 
tem a experiência de ser ex-

-prefeito e deputado estadu-
al, o orçamento é uma peça 
importante porque, no caso 
dos investimentos, espelha a 
vontade popular a partir dos 
debates nas Casas Legislati-
vas. “Nele estarão refletidos 
os pedidos da população, 
discutidos em debates até a 
aprovação e encaminhado 
ao Executivo, a quem cabe a 
execução”, observou.

Ele lembrou que exis-
tem gestores, em ações dele-
térias, que desvirtuam o que 
está previsto no orçamento, 
muitas vezes para outras fi-
nalidades, a exemplo de con-
tratações de bandas e shows. 
“O Tribunal pode e deve fo-
car uma análise naquilo que 
o orçamento espelha e que é 
voltado para investimento”, 
reforçou.

O presidente fez ques-
tão de lembrar inclusive que, 
na sua última sessão, Pleno 
da Corte de Contas aprovou 
a Resolução 04/2019, vi-
sando inserir na Resolução 
Normativa TC 03/2014 (que 
disciplina o envio dos balan-
cetes mensais) informações 
e demonstrativos exigidos 
pela Lei de Responsabilidade 
Fiscal, especialmente no que 
se refere ao inciso X, Artigo 
5º, que trata do envio mensal 
dos balancetes.

“Ou seja, alertou o pre-
sidente, esses balancetes 
devem ser anexados, confor-
me o dispositivo, ao Projeto 
de Lei Orçamentária Anual”, 
concluiu Arnóbio Viana. 

TCE alerta os prefeitos e diz 
que orçamento não é ficção  

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Contas relacionadas ao INSS também preocupa
Parte dessas orientações o 

conselheiro Arnóbio Viana já apro-
veitou para repassar ao presidente 
da Federação das Associações dos 
Municípios da Paraíba (Famup) e 
prefeito do município de Sobrado, 
George Coelho, que na semana 
passada esteve fazendo uma visita 
ao Tribunal de Contas.

Na ocasião, o presidente da Fa-
mup solicitou orientação também so-
bre um padrão para o julgamento das 
contas relacionadas ao INSS. Segun-
do informe George Coelho, há uma 
dificuldade imensa dos municípios 
para o pagamento da Previdência.

“Diante dessa situação, pedimos 
ao Tribunal de Contas que visse uma 
melhor forma de, acima de 50%, nas 
contas desses gestores não hajam 

dados para reprovação. Entendemos 
o lado do tribunal, mas vamos tam-
bém chegar à melhor maneira, pois 
a dificuldade é imensa e quando falta 
recursos, falta para todas as áreas”, 
afirmou George.

O representante municipalista 
avaliou que “a situação da Previdência 
em todos os municípios paraibanos está 
deficitária e que, em até cinco anos, 
poderá haver um colapso”. Ele ressaltou 
que é importante realizar a reforma. 
Ainda no TCE, George disse que foi 
solicitada também a retirada da base de 
cálculo para fins da Lei de Responsabi-
lidade Fiscal, que determina um limite 
de 54% com gastos com pessoal. Ele 
ressaltou que devido a concursos mal 
feitos nos municípios e outros fatores, 
os prefeitos atravessam situações que 

geram reprovação das contas e pro-
cessos de improbidade administrativa 
devido aos gastos com a folha.

“Esse dinheiro que vem de con-
vênio dos programas federais para 
Educação, Saúde, Ação Social, é pro-
gramado para pagamento de pessoal, 
ou seja, ele não entra para programa 
de índice e quem tem que fazer isso 
são os prefeitos, que têm que aplicar 
os poucos recursos para atingir os 
índices”, explicou, ao salientar que os 
municípios estão sendo penalizados.

George lembrou que essa con-
tabilidade já tem jurisprudência e 
ocorre em outros estados, onde o 
tribunal entendeu e tirou o índice da 
prestação de contas. “Fizemos esse 
pedido e esperamos ter uma resposta 
positiva” disse.

Foto: TCE-PB

A preocupação do 
presidente do TCE é 
recorrente porque, 
ao longo dos anos, 
o Tribunal tem se 

deparado com 
situações alarmantes

Arnóbio Viana se reuniu com a Famup na semana anterior e levou preocupações aos prefeitos para que eles cumpram o previsto no orçamento

Refundação da entidade

UNE elege presidente no aniversário de 40 anos

Refundada em 29 de 
maio de 1979, no período de 
encerramento da Ditadura 
Militar no Brasil, a União Na-
cional dos Estudantes (UNE), 
principal entidade de repre-
sentação estudantil do país, 
realizou ao longo da última 
semana o seu 57° Congres-
so. No encontro que reuniu 
cerca de 10 mil estudantes, 
o estudante de Economia da 
Universidade de São Paulo, 
Iago Montalvão - da União da 
Juventude Socialista (UJS) -, 
foi eleito para presidir a enti-
dade até 2021.

No congresso que, além 
de comemorar os 40 anos de 
refundação da UNE após a in-
terrupção de suas atividades 
por conta da ditadura, Hones-
tino Guimarães - líder estu-

dantil preso em 1973 e mor-
to pelo regime militar -, foi o 
principal homenageado. Iago 
Montalvão, que assim como 
Honestino, é goiano, exerceu 
diversas funções dentro da 
entidade até ser alçado para 
a posição de comando da ins-
tituição, cujo foco principal é 
a defesa dos estudantes e da 
educação. De acordo com ele, 
essa é uma nova missão que 
recebe para seguir lutando 
pela educação.

“O movimento estudan-
til me deu a possibilidade de 
sonhar. Nunca passou pela 
minha cabeça, por exemplo, 
estudar na USP, a maior uni-
versidade do Brasil, e foi gra-
ças a luta pela cotas para es-
tudantes de escolas públicas, 
encabeçada pela UNE, que 
eu tive essa oportunidade. O 
movimento estudantil abre 
horizontes, possibilidades e 

a perspectiva de que com a 
organização, nós podemos 
transformar a realidade em 
que vivemos. Agora é traba-
lhar ainda mais, promover 
uma conexão cada vez mais 
forte com as bases estudan-
tis e fortalecer a UNE como a 
grande defensora da educa-
ção brasileira”, comentou.

O Congresso, finaliza-
do no último domingo (15), 
ocorreu em um momen-
to de acirramento entre o 
Governo Federal e os estu-
dantes, devido a política de 
cortes nos recursos para 
as instituições federais de 
ensino. Em meio ao evento, 
foram presença marcante as 
manifestações e críticas ao 
presidente do país, sua ges-
tão e auxiliares. De acordo 
com Iago, Bolsonaro elegeu 
os estudantes e a educação 
como principais adversá-

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

rios, mas não esperava a for-
ça da reação de seus ataques.

“Esse congresso pos-
suiu um tom especial, pois 
ele ocorreu em um momento 
onde os estudantes demons-
traram ser o principal setor 

que responderá ao governo 
Bolsonaro. Ficou claro que há 
uma determinação do Gover-
no Federal em atacar a educa-
ção brasileira, mas a resposta 
dos estudantes tem sido forte 
e isso pode contribuir, além da 

pauta da educação, com uma 
resistência mais combativa ao 
desmandos desse projeto an-
tipopular que está em curso 
no Brasil, e que cada vez mais 
está sendo desacreditado pela 
população”, explicou Iago.

Iago Montalvão, 
é goiano, exerceu 
diversas funções 
dentro da entida-
de até ser alçado 
para a posição de 
comando da ins-
tituição, cujo foco 
principal é a defe-
sa dos estudantes 
e da educação. 

Foto: Divulgação
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Na CCJ,  a proposta de emenda à Constituição vinda da Câmara precisará de até um mês para ser analisada e votada

Dois meses é o prazo 
estimado pela presidente da 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ), senadora Si-
mone Tebet (MDB-MS), para 
a tramitação da PEC da re-
forma da Previdência (PEC 
6/2019) no Senado. Em en-
trevista coletiva ontem, ela 
disse esperar que a comissão 
analise em três semanas o 
texto, que depois será votado 
pelo Plenário. A estimativa 
é de que a PEC, se aprova-
da, possa ser promulgada na 
primeira semana de outubro.

“Eu acho que de três se-
manas a um mês é um tem-
po razoável na CCJ e 15 dias 
no Plenário. Quanto mais se 
debater na CCJ, mais rápido 
se aprova em Plenário. As 
dúvidas são dirimidas mais 
facilmente”, disse a senadora, 
que classificou a CCJ como um 
filtro para que as questões 
cheguem ao plenário mais 
bem resolvidas e para que a 
oposição tenha tempo para 
“respirar”.

O início da votação em 
segundo turno na Câmara dos 
Deputados será no dia 6 de 
agosto, assim que recomeçar 
o semestre legislativo. Somen-
te após a votação em segundo 
turno pelos deputados é que a 
reforma será enviada ao Sena-
do, onde, segundo Simone, o 
texto será tratado com a cele-
ridade possível.

“O presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre, quer surpre-
ender positivamente o país 
com uma tramitação rápida, 
célere. A rapidez é importante, 
sem menosprezar os ritos re-
gimentais.

Para a presidente da CCJ, 
não há expectativa de que 
o Senado faça alterações de 
peso no texto, já que mudan-
ças significativas devem ser 
incluídas em uma segunda 
proposta, ainda não apresen-
tada, que vem sendo chamada 
de PEC paralela. A intenção é 
aprovar A PEC principal como 
veio da Câmara, para garantir 
a agilidade da reforma, e dei-
xar questões ainda não resol-
vidas para a segunda PEC.

Da Agência Senado 

PEC da Previdência deverá
passar dois meses no Senado 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Estados e municípios
Uma dessas mudanças é a reforma da Previ-

dência para servidores de estados e municípios, que 
ficaram de fora do texto principal. Eles constavam da 
versão original da proposta, enviada pelo Executivo, 
mas foram excluídos pela comissão especial que 
analisou o texto na Câmara. A estratégia defendida 
pela senadora é incluir na PEC paralela a autorização 
para que esses entes façam sua próprias reformas. 
Com a mudança, eles teriam o poder de alterar a 
idade mínima para a aposentadoria dos servidores 
por meio de lei estadual, o que hoje não é possível.

“Se nós flexibilizarmos, permitindo que os es-
tados façam as suas reformas por meio de uma lei 
e não por emenda à Constituição, nós teremos os 
estados aprovando essas reformas e a segurança de 
que esta PEC paralela passará. Hoje, eu não sei se 
nós conseguimos em uma PEC paralela já fazer a 
reforma dos estados e municípios”, alertou.

O outro caminho, de fazer a reforma para esta-
dos e municípios na PEC paralela, é defendido pelo 
senador Tasso Jereissati (PSDB-CE), que já é relator 
da comissão especial que acompanha a reforma 
da Previdência no Senado e será, de acordo com 
Simone, relator da PEC da Reforma da Previdência. 
Tasso se diz “extremamente favorável” à inclusão dos 
estados e municípios na reforma.

Para a senadora, qualquer alteração de peso 
que traga impacto significativo para o governo é 
mais difícil no Senado, que, na avaliação dela, é 
mais governista.

Fisiologismo
Questionada sobre a possibilidade de que o go-

verno libere emendas parlamentares para conseguir 
votos a favor da reforma no Senado, a presidente da 
CCJ disse acreditar que senadores não mudariam 
o voto por essa razão. Para ela, o presidente Jair 
Bolsonaro errou ao negociar emendas para aprovar 
o texto na Câmara.

“Agora é reforma da Previdência, depois a re-
forma tributária, depois são projetos relevantes que 
dependem de quórum qualificado. Ele vai negociar 
desta forma cada projeto que ele tem dificuldade em 
aprovar? O que isso tem diferente do fisiologismo 
toma-lá-dá-cá da gestão passada?”, questionou.

Para ela, o Brasil tem pressa e o governo não 
pode ter uma pauta única. É preciso conduzir ao 
mesmo tempo os vários projetos da área econômica 
e ter uma “visão maior de país”.

“A impressão que eu tenho é de que ele [Bol-
sonaro] está administrando no varejo, quando o 
Brasil precisa de atacado. Ele precisa abrir o leque. 
Tem a pauta econômica, que não é só a reforma da 
Previdência, tem uma pauta de costumes, tem uma 
pauta aqui que envolve serviços públicos, políticas 
públicas, e a gente não vê muito a equipe coorde-
nada nesse sentido. Parece que é samba de uma 
nota só”, criticou.

Sugestão do governo 

Mourão defende reforma política 
como próximo passo do Congresso

O vice-presidente Hamil-
ton Mourão defendeu ontem, 
que, após aprovação da refor-
ma da Previdência, o próximo 
passo do Congresso deve ser 
a reforma política. De acordo 
com Mourão, o Brasil não tem 
um sistema político e isso é 
difícil de conceber tal a frag-
mentação partidária.

“Hoje, lá dentro do Con-
gresso, na Câmara dos De-
putados, temos 26 partidos 
representados, apenas dois 
partidos têm mais de 50 de-
putados, em torno de sete 
têm entre 30 e 40 e o restan-
te são partidos com dez ou 
oito deputados, então, é ex-
tremamente fragmentado o 
nosso Congresso, não é fácil 
lidar com isso aí. Os partidos 
deixaram de representar o 
pensamento da sociedade 

como um todo. Acho que 
todos aqui entendem per-
feitamente que o ideal é que 
tivéssemos cinco partidos, 
quando muito sete, que re-
presentassem as diferentes 
espécies de pensamento que 
temos dentro da nossa so-
ciedade”, disse ao participar 
da abertura do II Rio Money 
Forum, na Fundação Getulio 
Vargas (FGV).

O vice-presidente de-
fende o sistema político com 
voto distrital, que ,para ele, 
seria também uma forma 
de baratear as eleições. “É a 
minha opinião para a eleição 
ficar mais barata”.

Problemas
Mourão disse que o go-

verno Bolsonaro assumiu 
tendo que atacar dois gran-
des problemas da economia 
brasileira, que são a questão 
fiscal e a agenda de produ-

tividade. “Na questão fiscal, 
teve que buscar o equilíbrio. 
Então, qual era a primeira 
coisa para buscar o equilí-
brio fiscal? A reforma da Pre-
vidência. Felizmente ela está 
encaminhada. Não da forma 
como nós, governo, gostarí-
amos, mas existe um velho 
aforismo no meio militar que 
diz que o ótimo é inimigo do 
bom. Então, vamos ter uma 
reforma boa, não uma ótima. 
Daqui a cinco, seis anos, nós 
vamos estar novamente dis-
cutindo isso aí. Agora, não 
poderíamos passar por cima 
disso aí de forma nenhuma, 
senão a garotada que está 
aqui ia trabalhar até o fim da 
sua vida”, disse.

Para o vice-presidente, a 
reforma da Previdência não 
é a solução dos problemas, 
mas a abertura para resol-
ver a questão fiscal e a reto-
mada da economia. “É como 

se o Brasil estivesse dentro 
de uma garrafa e o gargalo 
é a reforma da Previdência. 
Temos que sair por esse gar-
galo para que se crie um am-
biente de estabilidade, e es-
tabilidade gera confiança. É 
isso que está sendo buscado”.

Mourão acrescentou que 
outra forma de resolver o des-
nível fiscal é a venda de esta-
tais. “Se a empresa está dando 
prejuízo, e o governo não tem 
condição de arcar com aquilo, 
tem que vender. Então, vamos 
privatizar aquilo que deve ser 
privatizado”, disse.

“Não vamos contratar 
ninguém pelos próximos 
anos. Vamos fazer uma dimi-
nuição do tamanho do Esta-
do, de forma branda. A me-
dida que as pessoas forem 
se aposentando não vamos 
contratar ninguém até que a 
gente consiga equilibrar as 
nossas contas”.

Comissão pode aprovar bolsas de 
estudo em faculdades privadas

A Comissão de Educação 
(CE) pode aprovar nesta ter-
ça-feira o relatório de Jorgi-
nho Mello (PL-SC) ao projeto 
de lei que cria o Fundo de In-
centivo à Formação Superior 
(Fifs). O objetivo do fundo é 
conceder bolsas de estudos 
para estudantes carentes nas 
faculdades privadas. Pelo tex-
to (PLS 339/2018), as bolsas 
só poderão ser concedidas 
para alunos com renda não 
superior a um salário míni-
mo e meio. Além do critério 

socioeconômico, os benefi-
ciados terão que ter uma nota 
superior a 400 pontos nas 
provas do Exame Nacional de 
Ensino Médio (Enem) e nota 
superior a zero na prova de 
redação da mesma avaliação.

O PLS 339/2018 tam-
bém determina que as fa-
culdades deverão oferecer 
nivelamento de estudos aos 
alunos contemplados, quan-
do isso for necessário. O 
texto ainda prevê que, para 
manter a bolsa, o estudante 
deverá cumprir um requisito 
de desempenho acadêmico 

estabelecido em regulamen-
to e observar o tempo médio 
para a conclusão do curso.

As bolsas serão pagas 
diretamente ao aluno, cor-
respondendo a 60% dos en-
cargos. A faculdade arcará 
com outros 20%, ficando os 
20% restantes a cargo do 
aluno contemplado. O Fifs 
deverá ser constituído com 
recursos orçamentários e de 
doações, contribuições de 
organismos de cooperação, 
receitas de operações do 
próprio fundo e outros re-
cursos destinados por lei.

Crise econômica
No relatório, Jorginho 

Mello diz ser favorável à cria-
ção do Fifs “porque a crise 
econômica tem criado dificul-
dades para muitos estudantes 
pagarem as mensalidades es-
colares”. Ele acrescenta ainda 
que a crise persistente tem 
levado outros tantos estu-
dantes à inadimplência com 
o Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies).

Caso a proposta seja 
aprovada na CE, ela seguirá 
para análise da Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE).

Cristina Indio do Brasil
Da Agência Brasil 

Da Agência Senado

Foto:Roqeu de Sá/Agência Senado

Presidente da Comissão de Constituição e Justiça, senadora Simone Tebet, disse que não há expectativa de que o Senado faça mudança de peso no texto
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Governo iraniano quer a liberação das exportações de petróleo no mesmo volume de antes dos americanos se retirarem do acordo

O presidente do Irã, Has-
san Rohani, afirmou que seu 
país está pronto para voltar a 
negociar com os Estados Uni-
dos, caso Washington remova 
as pesadas sanções econômi-
cas contra o país e retorne ao 
acordo nuclear de 2015.

“Sempre acreditamos em 
conversações”, disse Rohani. 
“Se eles removerem as san-
ções, encerrarem a pressão 
econômica e voltarem ao 
acordo, estaremos prontos 
para conversar com a Améri-
ca hoje, agora e em qualquer 
lugar, contanto que encerrem 
as intimidações e punições”, 
disse Hassan Rohani.

O governo do presidente 
americano, Donald Trump, se 
diz aberto a negociar com o Irã 
um acordo mais amplo sobre 
a questão nuclear e outros te-
mas de segurança. Teerã impôs 
como condição a liberação de 
suas exportações de petróleo 
no mesmo volume de antes de 
os EUA se retirarem, no ano 
passado, do acordo nuclear de 
2015, assinado pelos dois paí-
ses e Rússia, China, Reino Uni-
do, França e Alemanha.

“Mudamos nossa estra-
tégia da paciência para a re-
taliação. Qualquer ação que o 
outro lado tome, retaliaremos 
à altura”, disse o líder iraniano. 
“Se eles reduzirem, nós tam-
bém vamos reduzir nossos 
compromissos [com o acordo 
nuclear]. Se eles os implemen-
tarem, nós também imple-
mentaremos os nossos.”

As tensões entre Washin-
gton e Teerã vêm se acirrando. 

Da Deutsche Welle 

Irã negociará acordo nuclear 
se EUA suspenderem sanções

A praga do nepotismo

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Na semana passada, a agência 
atômica da ONU confirmou 
que a República Islâmica vol-
tou a enriquecer urânio acima 
dos níveis estabelecidos pelo 
acordo nuclear de 2015, após 
a reimposição de pesadas san-
ções americanas contra o país.

O enriquecimento de urâ-
nio acima dos níveis permiti-
dos poderia colocar Teerã no 
caminho para desenvolver ar-
mas nucleares. Os iranianos já 
afirmaram que podem subir os 
níveis de enriquecimento mui-
to além dos termos do acordo, 
que estabelece o limite 3,67%. 

O episódio exacerbou 
ainda mais as tensões entre o 
Irã e o Ocidente, já acirradas 
após um ataque recente a dois 
petroleiros e o abatimento de 
um drone americano sobre o 
Estreito de Ormuz serem atri-
buídos ao Irã, o que deixou os 

EUA próximos de realizarem 
um ataque aéreo a alvos ira-
nianos, que teria sido cancela-
do na última hora.

Também ontem os go-
vernos da Alemanha, França 
e Reino Unido expressaram 
preocupação com a situação 
no Golfo Pérsico e com o fu-
turo do acordo nuclear. “Acre-
ditamos que chegou a hora de 
agir com responsabilidade e 
de buscar meios para encerrar 
o aumento das tensões e reini-
ciar o diálogo”, afirma a decla-
ração assinada por lideranças 
dos três países.

A declaração foi assina-
da após o presidente francês, 
Emmanuel Macron, receber a 
chanceler federal alemã, Ange-
la Merkel, e o ministro britâni-
co David Lidington nas come-
morações do Dia da Bastilha 
em Paris.

“Os riscos são tamanhos 
que é necessário que todas 
as partes interessadas façam 
uma pausa e considerem as 
possíveis consequências de 
suas ações”, diz o texto.

“Estamos preocupados 
com o risco de que o JCPoA 
(sigla em inglês para Plano de 
Ação Integral Conjunto, nome 
oficial do acordo nuclear com 
o Irã) se desmantele ainda 
mais sob o peso das sanções 
impostas pelos EUA e após 
a decisão do Irã de não mais 
implementar várias das dis-
posições centrais do tratado”, 
disseram os europeus.

Os três países alertaram 
contra a “deterioração da se-
gurança na região” e assegu-
raram que o apoio ao acordo 
será mantido, mas “condicio-
nado ao cumprimento total 
por parte do Irã”.

Operação no norte do país

Polícia da Itália apreende armas e 
míssil durante ação contra neonazistas 

Economia chinesa cresceu 6,2% no 
período de abril a junho deste ano 

A polícia italiana apreen-
deu uma grande quantidade 
de armas, incluindo um mís-
sil, em uma operação contra 
simpatizantes do neonazismo, 
disseram autoridades ontem.

Forças policiais de eli-
te revistaram propriedades 
no norte da Itália após uma 
investigação sobre italia-
nos que haviam lutado ao 
lado de forças separatistas 
apoiadas pela Rússia no les-
te da Ucrânia, disse a polícia 
em comunicado.

Três homens foram 
presos, incluindo um fun-
cionário da alfândega que 
já concorreu ao Parlamen-
to por um partido de ex-
trema-direita.

Durante a operação, a 
polícia encontrou um míssil 
ar-ar Matra, de fabricação 
francesa, que aparentemen-
te pertenceu às Forças Ar-
madas do Catar. Verificações 
subsequentes mostraram 
que a arma estava em condi-
ções de funcionamento, mas 
não possuía carga explosiva.

Durante a operação, a 
polícia encontrou um mís-

sil ar-ar Matra, de fabrica-
ção francesa, que aparente-
mente pertenceu às Forças 
Armadas

A polícia disse que os 
suspeitos tentaram vender 
o míssil em conversas com 
contatos no aplicativo de 
mensagens WhatsApp.

Entre outras armas en-
contradas estavam 26 pisto-
las, 20 baionetas, 306 peças 
de armas, incluindo silencia-
dores e miras de fuzil, e mais 
de 800 balas de vários cali-
bres. As armas eram princi-
palmente da Áustria, Alema-
nha e Estados Unidos.

A polícia italiana tam-
bém apreendeu memorabi-
lia nazista das propriedades 
que foram alvos da operação.

“A investigação policial 
... surgiu por causa das ati-
vidades de alguns comba-
tentes italianos de origem 
extremista que participa-
ram do conflito armado na 
região ucraniana de Don-
bass”, disse a polícia.

Mais de 10.000 pes-
soas foram mortas desde 
2014 na luta entre sepa-
ratistas pró-russos e for-
ças ucranianas no leste da 
Ucrânia.

A China registrou o cres-
cimento econômico mais bai-
xo desde que o país passou a 
divulgar dados trimestrais de 
seu PIB em 1992.

O Escritório Nacional de 
Estatísticas informou ontem 
que o PIB do país cresceu 6,2% 
no período de abril a junho em 
relação a um ano atrás.

Isso representa uma 
queda de 0,2 ponto percen-
tual em relação aos 3 meses 
anteriores. E também mar-
ca a primeira queda desde 
o quarto trimestre do ano 
passado.

Economistas dizem que 
os governos regionais estão 
cortando gastos em infraes-
trutura devido às dificulda-
des financeiras.

Eles apontam que uma 
queda acentuada nas ex-
portações para os Estados 
Unidos enfraqueceu a pro-
dução industrial e os inves-
timentos em equipamentos 
e instalações.

Afirmam, ainda, que o 
gasto dos consumidores tam-
bém permanece baixo em 
alguns setores, o que inclui a 
compra de carros novos.

A China estabeleceu uma 
meta de crescimento de 6 a 
6,5% para este ano. Os espe-
cialistas afirmam que o país 
provavelmente deve tomar 
medidas adicionais de estí-
mulo se sua economia per-
manecer desacelerada.

Não há perspectiva de 
conclusão para a disputa co-
mercial entre os Estados Uni-
dos e a China.

Crispian  Balmer 
Da Reuters

Da NHK

O presidente do Irã, Hassan Rohani, disse que o país está pronto para retomar as negociações com o governo americano 

Foto: AFP

Ao ler Freud dizer “Quando Pedro me fala so-
bre Paulo, sei mais de Pedro que de Paulo” tomo 
a liberdade de fazer uma referência à prática do 
nepotismo. Quando um gestor público escolhe al-
guém para ocupar um cargo de confiança e esta 
pessoa tem com o gestor um laço familiar, ou qual-
quer ligação de parentesco, mesmo que indireta, 
mas que ponha em risco o seu trabalho no serviço 
público, pois as ações no cargo podem azedar o 
prato no almoço de domingo, é mais escuso o ato 
do lado de quem aceita do que de quem convida. 

Assim deveria ser o Brasil, um cidadão estar 
envolvido na mesma família de um chefe de Es-
tado ser motivo suficiente para uma negativa de 
nomeação. Mas cá estamos, na terra de Bolsonaro 
pai e do filho ‘Zero Três’ para nos provar que com 
o caráter vendido não precisa ter bom currículo. 

Essa questão do nepotismo nos causa estra-
nheza somente porque estamos mal acostumados 
com os regimes extremamente democráticos e 
orientados por um viés progressista. Nos últimos 
anos, reitores de universidades federais eram 
sempre escolhidos de acordo com o resultado 
nas eleições, conforme cada comunidade acadê-
mica escolhera. Bolsonaro não vai fazer assim, e 
isto também faz parte do jogo democrático. Não 
há obrigação alguma do chefe de Estado em ouvir 
a universidade. O presidente foi eleito pela maio-
ria da população, e seus eleitores esperam dele, e 
de seus indicados, o mesmo alinhamento político 
com os ideais propostos durante a campanha. 

Por isso não devemos esperar competência 
dos indicados de Jair Bolsonaro para o Supremo 
Tribunal Federal, ministérios, reitorias, embaixa-
das e demais cargos estratégicos, assim como não 
espero eleitores arrependidos pela escolha do ca-
pitão à frente da nação. E nisso tudo há muita co-
erência. Bolsonaro cumpre tudo o que prometeu, 
indica o filho sem qualquer experiência - a não ser 
fritar hambúrgueres - ou capacitação na mais im-
portante embaixada, e ainda mantém sua palavra 
de que iria “mudar tudo isso daí” caso fosse eleito. 

Pior do que o “Zero Três” na embaixada dos 
Estados Unidos será o primeiro ministro indicado 
por Bolsonaro ao STF. Ainda não sabemos o nome, 
apenas que deverá ser “terrivelmente evangélico”, 
conforme prometeu o presidente da República, 
como se o Supremo fosse um tribunal para se pro-
fessar a fé, e não defender a Constituição. O esta-
do laico foi para o limbo, assim como a consciên-
cia coletiva da nação. 

Palestrante Dallagnol
Está sem jeito a condição do palestrante, 

coach, transformador de mindsets, escritor de 
livros de autoajuda e protagonista do escânda-
lo que se tornou a Lava Jato após os vazamen-
tos das conversas entre procuradores. Pois logo 
Deltan Dallagnol, dono do powerpoint escroto, 
um dos principais paladinos da Justiça no Brasil, 
aquele que vivia unicamente em função de extin-
guir a corrupção no país, herói dos bolsonaristas 
ferrenhos, logo ele foi pego planejando ficar rico 
junto com outros colegas graças a uma empre-
sa de fachada no nome de suas esposas. O plano 
era infalível, venderiam palestras caras por todo 
o país, colhendo frutos da visibilidade alcançada 
com a operação. 

Com todos os vazamentos, ficou provado que 
Deltan, Moro e sua trupe de manipuladores não 
passam de corruptos, talvez piores do que aque-
les supostos criminosos a quem eles tentaram 
incriminar. 

Como cereja do bolo, é hora de tripudiar, já 
que o véu da honestidade foi rasgado. Um dos po-
líticos tradicionais que aproveitou a deixa para 
fazer piada foi Renan Calheiros, senador da Repú-
blica por Alagoas. “Espero que Deltan Dallagnol 
examine a possibilidade de fazer delação premia-
da. Não dá lucro como as palestras mais caras, 
mas estanca o prejuízo. E como se sabe, os pri-
meiros recebem os maiores benefícios.” 



ONU aponta a desaceleração da economia e a crise na Venezuela como responsáveis em parte pelo grave problema 

O número de pessoas 
atingidas pela fome na Améri-
ca Latina e no Caribe cresceu 
em 2018 pelo terceiro ano con-
secutivo e já afeta 42,5 milhões 
de pessoas, em parte pela de-
saceleração econômica e pela 
situação na Venezuela, segun-
do destacou a ONU em relató-
rio divulgado hoje.

De acordo com o docu-
mento sobre o estado mundial 
da segurança alimentar e da 
nutrição apresentado ontem 
por cinco agências da ONU, a 
porcentagem de pessoas que 
passam fome na região aumen-
tou de 6,2% da população em 
2015 para 6,5% em 2017, um 
nível que se manteve em 2018.

A principal razão para 
esse aumento está na América 
do Sul, onde vive a maioria das 
pessoas desnutridas da região 
e onde a prevalência de suba-
limentação subiu de 4,6% em 
2013 para 5,5% em 2017.

O arrefecimento e a re-
cessão observada entre 2012 
e 2016 nas economias da re-
gião estão associadas ao de-
clive dos preços internacio-
nais das matérias-primas que 

exportam em um contexto de 
frágil recuperação da crise fi-
nanceira global.

O diretor-adjunto de Eco-
nomia do Desenvolvimento 
Agrícola da Organização das 
Nações Unidas para Alimenta-
ção e Agricultura (FAO), Mar-
co Sánchez Cantillo, afirmou 
à Agência Efe que, em vista da 
desaceleração e da dependên-
cia do comércio desses produ-
tos, “os ingressos fiscais dimi-
nuíram fortemente”.

“A tendência a implemen-
tar programas sociais, que vi-
nham incidindo na redução da 
fome há até três anos, foi alta-
mente afetada”, especificou.

Desemprego
O desemprego aumentou, 

as receitas familiares caíram e 
o número de pobres passou de 
166 milhões para 175 milhões 
entre 2013 e 2015 após anos 
de queda na região, segundo o 
relatório.

A crise na Venezuela 
também explica o aumento 
da fome na América do Sul, 
pois a proporção de pessoas 
que não têm o que comer 
quase multiplicou por quatro, 
de 6,2% entre 2012 e 2014 
para 21,2% entre 2016 e 

América Latina: fome cresce e 
afeta 42,5 milhões de pessoas
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Belén Delgado 
Da Agência EFE

2018, chegando a 6,8 milhões 
de venezuelanos.

Em nível sub-regional, os 
maiores índices da fome ocor-
reram no Caribe, onde esse 
problema afetou no ano pas-
sado 18,4% da população (7,8 
milhões de indivíduos), e na 
América Central, com 6,1% (11 
milhões no total), embora am-
bas as taxas tenham caído com 
relação a 2010.

Cantillo ressaltou que 

nessa última região há fa-
tores variados como a seca 
no Corredor Seco, outros 
impactos climáticos e a mi-
gração.

Em relação ao futuro, o es-
pecialista advertiu que a pers-
pectiva econômica em nível 
global “não é a melhor” e é agra-
vada pelas tensões comerciais, 
o que pode refletir na América 
Central e no Caribe pelos seus 
vínculos com América do Norte.

Por outro lado, o relatório 
indica que a obesidade na Amé-
rica Latina e no Caribe cresceu 
de 21,7% da população adulta 
em 2012 para 24,1% em 2016, 
até 104,7 milhões de pessoas, 
em linha com as altas registra-
das em nível global.

No total, 821,6 milhões de 
pessoas ainda passavam fome 
em 2018 no mundo, um núme-
ro que aumentou pelo terceiro 
ano consecutivo em parte pela 

frágil recuperação da última 
grande crise econômica, se-
gundo a ONU.

Dos 77 países que ex-
perimentaram um aumento 
da desnutrição entre 2011 
e 2017, 65 sofreram uma 
desaceleração ou uma con-
tração de suas economias de 
maneira simultânea e, entre 
estes, 52 dependiam alta-
mente do comércio de pro-
dutos básicos e do vaivém 
dos preços.

Os choques econômicos 
agravaram, além disso, o im-
pacto de conflitos climáticos 
extremos e eventos como a 
seca em metade dos países afe-
tados por crises agudas de ali-
mentos, afetando 96 milhões 
de pessoas em 2018.

Das mais de 820 milhões 
de pessoas com fome, 513,9 
milhões estão na Ásia (11,3% 
da população), 256 milhões na 
África (19,9%) e 42,5 milhões 
(6,5%) na América Latina e no 
Caribe.

A situação mais alarman-
te está na África, onde a suba-
limentação cresceu em quase 
todas as regiões, enquanto em 
países do Oriente Médio, como 
Síria e Iêmen, não para de au-
mentar desde 2010.

A crise na Venezuela tem contribuído para aumentar a fome e a desnutrição na América Latina, segundo relatório da ONU

Foto:  Eraldo Peres/AP



A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia (SEECT) pror-
rogou até o dia 19 de julho 
as inscrições para os prê-
mios Mestres da Educação 
e Escola de Valor. O objeti-
vo é possibilitar a partici-
pação do maior número de 
professores e gestores. A 
prorrogação foi publicada 
no Diário Oficial do Estado 
(DOE) do último dia 13.

As inscrições, que ini-
ciaram no dia 29 de junho, 
poderão ser feitas exclusi-
vamente no endereço ele-
trônico: http://www.see.
pb.gov.br/premios. Podem 
participar professores e 
gestores em exercício na 
rede pública estadual da 
Educação Básica.

Os professores devem 
ter carga horária de sala de 
aula registrada no Sistema 
de Acompanhamento Pes-
soal (SAP) e estarem lota-
dos em escolas da rede pú-
blica estadual da Educação 
Básica.

A inscrição será ex-
clusivamente por meio 
de preenchimento de for-

mulário eletrônico, sendo 
obrigatório que o profes-
sor e o gestor escolar infor-
mem o e-mail que utiliza 
no Sistema SABER.

Através do formulário 
o candidato envia o seu 
projeto como professor, no 
caso do Mestres da Educa-
ção, e o Projeto de Inter-
venção Pedagógica (PIP), 
no caso do Escola de Va-
lor, elaborados para o ano 
de 2019, em consonância 
com os requisitos estabe-
lecidos no item 4 do Edital. 
Este procedimento é con-
dição indispensável para a 
emissão do comprovante 
com número que identifica 
e confirma a inscrição do 
professor no Prêmio Mes-
tres da Educação e da esco-
la no Escola de Valor.

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência 
e Tecnologia disponibili-
za guia de orientação para 
elaboração dos documen-
tos exigidos nos editais que 
regem os prêmios. O guia 
está disponível no novo 
site dos prêmios, ou pode 
ser acessado diretamen-

te através do link: http://
www.see.pb.gov.br/pre-
mios/guia.

A homologação da 
inscrição dos professores 
e das escolas públicas nos 
prêmios ocorrerá no dia 
19 de julho de 2019, no en-
dereço eletrônico: http://
www.see.pb.gov.br/pre-
mios e dar-se-á após con-
firmado o envio do projeto 
do professor e do PIP da 
escola no ato da inscrição.

Os prêmios são uma 
iniciativa do Governo do 
Estado que consistem no 
fomento, seleção, valoriza-
ção e premiação das expe-
riências administrativas e 
práticas pedagógicas exi-
tosas, resultantes de ações 
integradas e executadas 
por profissionais de educa-
ção em exercício e lotados 
nas escolas públicas esta-
duais de Educação Básica, 
e que, comprovadamente, 
estejam tendo sucesso no 
enfrentamento dos desa-
fios no processo de ensino 
e de aprendizagem.

Em 2019, os prêmios 
farão alusão ao Ano Cul-

tural Jackson do Pandeiro. 
Em 2018, 212 professores 
receberam as duas premia-
ções que garantiram o 14º 
e 15º salários.

As demais orientações 
estão nos editais, que po-
dem ser acessados no en-
dereço eletrônico dos Prê-
mios ou através dos links: 
Mestres: http://www.see.
pb.gov.br/premios/edi-
tal-mestres-da-educacao, 
Escola: http://www.see.
pb.gov.br/premios/edital
-escola-de-valor.
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Viagem à China
Presidente da Companhia Docas da Paraíba, Gilmara Temóteo, avaliou como 
positiva a viagem feita à China nos últimos dias. A vice-governadora Lígia 
Feliciano comandou a delegação paraibana. Página 18 Fo
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Evento realizado pela Secretaria de Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia beneficia alunos da Rede Estadual

A nona edição do Se 
Liga no Enem Festival reuniu 
1.300 estudantes da Rede Es-
tadual no último sábado (13), 
em Campina Grande. Realiza-
da pela Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia, o evento aconte-
ceu na Escola Cidadã Integral 
Técnica Dr. Elpídio de Almei-
da, com o objetivo de prepa-
rar estudantes concluintes do 
Ensino Médio ou ex-alunos 
da rede estadual para o Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem), com aulas de revisão, 
redação, oficinas, laborató-
rios, preparação emocional, 
circuito de games educativos, 
concurso de cosplay, entre 
outras atividades.

A programação contou 
com o relato da ex-aluna da 
Escola Cidadã Integral Seve-
rino Cabral, no bairro de Bo-
docongó, Lívia Lucena, que 
também participou do pro-
grama Gira Mundo e passou 
para o curso de Engenharia 
Sanitária Ambiental, na Uni-
versidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB). Ela ressalta que a 
conquista é devido ao inves-
timento na educação pública 
da Paraíba.

“O Se Liga No Enem traz 
o fortalecimento do aluno e 
o aumento da confiança nele 
mesmo, por estudar em es-
cola pública. O Governo do 
Estado tem investido na edu-
cação, a escola pública tem 
evoluído e a cada ano tem 
aumentado o ingresso dos 
alunos nas universidades e 
o interesse pelos estudos. 
Além de ter ido para a Espa-
nha, concorri a duas vagas 

1.300 estudantes participam do 
Se Liga no Enem em Campina 
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Programação conta com aulas 
de revisão, redação, oficinas, 

laboratórios, preparação 
emocional, circuito de games 

educativos, concurso de cosplay,
entre outras atividades

Foto: Secom-PB

para o curso de Engenharia 
Ambiental e passei. Então, 
isso comprova que alunos de 
escolas públicas podem sim 
entrar na universidade”, ar-
gumentou Lívia.

Conforme o gerente do 
Ensino Médio, Robson Ru-
bnilson, “neste segundo se-
mestre, o Se Liga no Enem 
de Campina Grande retomou 
com mais força na preparação 
dos estudantes para o Enem 
2019. Os estudantes saíram 
motivados e confinantes para 

superar as dificuldades e al-
cançar a meta de aprovação 
para o próximo ano”.

No Enem 2018, 3.513 alu-
nos da Rede Estadual foram 
aprovados, dos quais 251 fica-
ram em primeiro lugar nos mais 
variados cursos de instituições 
de ensino superior pelo país. 
Em 2019, o número de inscri-
ção de alunos da Rede Estadual 
no Enem cresceu 61%, um total 
de 24.489 alunos concluintes do 
Ensino Médio de escolas esta-
duais da Paraíba inscritos.

Programa
O Se Liga No Enem  é 

um programa do Governo do 
Estado da Paraíba, que por 
meio da Secretaria de Esta-
do da Educação e da Ciência 
e Tecnologia atua em vários 
formatos: ‘SeLigaNoEnem 
Festival’, com 28 edições festi-
vais aos sábados em todas as 
14 Gerências Regionais, com 
17.600 alunos envolvidos; 
‘SeLigaNoEnem na Escola’, 
com 64 polos presenciais de 
aulas para escolas regulares 

e integrais, abrangendo mais 
de 9 mil alunos; ‘SeLigaNoE-
nem Egressos’, com 1.770 va-
gas para alunos que concluí-
ram o Ensino Médio na Rede 
Estadual, sendo 720 para au-
las presenciais em quatro po-
los, e outras 1.050 para Ensi-
no a Distância (EAD); ‘Núcleo 
de Redação’, com produção 
de uma redação por mês si-
multaneamente em todo o 
Estado, envolvendo 412 es-
colas e mais de 29 mil estu-
dantes; e ‘Simulados’, com 

realização de dois simulados, 
um em maio e outro agosto, 
dentro das competências e 
habilidades do Enem.

O programa conta com 
um novo formato: Se Liga 
No Enem Intensivo, um cur-
so preparatório para o Enem 
durante quatro meses, com 
ofertas de 300 vagas em João 
Pessoa, Guarabira e Campina 
Grande. As aulas serão reali-
zadas de segunda a quinta-
feira no turno da noite, das 
19h às 21h30h.

Até o dia 19 deste mês

Prorrogadas as inscrições dos Prêmios 
Mestres da Educação e Escola de Valor

A Secretaria de Estado 
da Educação e da 

Ciência e Tecnologia 
disponibiliza guia 

de orientação para 
elaboração dos 

documentos exigidos 
nos editais que 

regem os prêmios

A Pró-Reitoria de 
Graduação (Prograd) da 
Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB) lan-
çou edital com oferta de 
30 vagas para ingresso 
de graduados no Cur-
so de Bacharelado em 
Agronomia do campus 
IV da Instituição, em 
Catolé do Rocha. As ins-
crições serão realizadas 
de 18 a 24 de julho, no 
endereço eletrônico ht-
tps://cpcon.uepb.edu.
br/forms/, e podem se 
inscrever os gradua-
dos da Licenciatura em 
Ciências Agrárias da 
Universidade Estadual, 
que tenham concluído o 
curso a partir do perío-
do 2015/1.

A classificação dos 
candidatos se dará pela 
ordem decrescente do 
CRE (Coeficiente de Ren-
dimento Escolar) dos 
candidatos, conforme 
registrado no Histórico 
Acadêmico de Graduado 
no Sistema de Controle 
Acadêmico da UEPB. No 
dia 29 de julho será di-
vulgado o resultado da 
seleção e feita a primeira 
chamada de classifica-

dos, que deverão efetuar 
matrícula no dia 31 do 
mesmo mês, na coorde-
nação do curso. No dia 2 
de agosto será divulgada 
a segunda chamada de 
candidatos. Estes deve-
rão efetuar matrícula no 
dia 6 de agosto.

Os candidatos con-
vocados devem compa-
recer presencialmente à 
Coordenação do Curso, 
portando cópias (auten-
ticadas ou com os origi-
nais) dos seguintes docu-
mentos: • Certificado de 
Conclusão do Ensino Mé-
dio e Histórico Escolar, 
RG, CPF, prova de quita-
ção com o Serviço Militar 
(no caso de candidatos 
do sexo masculino), Re-
gistro de Nascimento ou 
Certidão de Casamento, 
prova de quitação com 
o TRE (para maiores de 
18 anos) e uma foto 3x4 
recente.

Todos os detalhes 
do processo seletivo po-
dem ser conferidos no 
edital, disponível no site 
www.uepb.edu.br. Ou-
tras informações podem 
ser obtidas pelo telefone 
(83) 3315-3421.

Prograd da UEPB abre 
seleção para graduados 
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Sob o comando da vice-governadora Lígia Feliciano, delegação paraibana apresentou as potencialidades do Estado

“Conseguimos alcançar 
o objetivo de cumprir uma 
das etapas do protocolo de 
intenções que foi firmado 
entre o Governo do Estado 
e as empresas McQuilling e 
IMC-YY”. Foi assim que a pre-
sidente da Companhia Docas 
da Paraíba, Gilmara Temó-
teo, iniciou a avaliação dela 
sobre a viagem feita à China 
nos últimos dias. Sob o co-
mando da vice-governadora 
da Paraíba, Lígia Feliciano, 
a delegação apresentou as 
potencialidades da Paraíba 
em reuniões e teve a oportu-
nidade de conhecer algumas 
empresas e equipamentos.

“Encerro esta missão 
na cidade de Hangzhou, em 
uma reunião com o vice-
governador da Província 
de Zhejiang, Zhu Congjiu. 
Foram oito dias de muito 
trabalho para trazer boas 
repostas para os paraiba-
nos”, afirmou a vice-gover-
nadora nas redes sociais. As 
agendas aconteceram em 
Pequim, Zhoushan e Han-
gzhou, e envolveram reu-
niões com governantes e 
empresas, além de visitas 
técnicas.

A presidente da Docas
-PB detalha: “Fizemos inú-
meras visitas a empresas na 
área de energias renováveis, 
como também visitamos o 

Porto de Ningbo – que mo-
vimenta 1 bilhão de tonela-
das por ano – e o estaleiro 
operado pela IMC-YY, que 
deverá instalar um equipa-
mento semelhante na Paraí-
ba, sendo um investimento 
de cerca de R$ 3,5 bilhões e 
que vai geral mais de 6 mil 
empregos. “Estamos muito 
satisfeitos, muito agradeci-
dos, com tudo que vimos e 
pudemos aprender durante 
esses dias”.

A comitiva paraibana 
foi composta pela vice-go-
vernadora, a presidente da 
Docas-PB, o secretário de 
Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico, Gustavo Feli-
ciano, o deputado estadual 
Melchior Batista (Chió), o 
secretário de Desenvolvi-
mento, Indústria e Comércio 
de Lucena, José Maria Perei-
ra, o presidente do Sindicato 
Sucroalcooleiro da Paraíba, 
Edmundo Coelho, e o em-
presário da Red Diamond, 
Roberto Gadelha.

Presidente da Docas avalia
como positiva viagem à China
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As agendas da comitiva paraibana aconteceram em Pequim, Zhoushan e Hangzhou, e envolveram reuniões com governantes e empresas, além de visitas técnicas
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Trauma atende quase 7 mil pessoas 
vítimas de quedas no 1o semestre

Hospital Geral de Mamanguape

Independente da ida-
de, todas as pessoas cor-
rem o risco de cair. Essa 
realidade pode também 
ser constatada no Hos-
pital Estadual de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em 
João Pessoa, referência 
no Estado em casos com 
fraturas de fêmur, que 
recebe diariamente de-
zenas de pessoas vítimas 
de quedas de todas as 
idades. Em 2018, foram 
13.410 atendimentos e 
no 1º semestre de 2019 já 
foram registrados 6.725 
atendimentos.

O coordenador da or-
topedia, Umberto Jansen, 
lembrou que a unidade 
hospitalar é referência 
em fratura de fêmur, uma 
das mais graves em pes-
soas com 60 anos ou mais. 
“Por ser o maior osso 
do corpo humano, esse 
rompimento pode causar 
perda da funcionalidade e 

aumento da mortalidade 
na população idosa”, con-
cluiu.

A aposentada Fran-
cisca Gomes, 65 anos, so-
freu uma queda quando 
varria sua casa, escorre-
gou em um tapete e ma-
chucou o fêmur. Sendo 
levada para o Hospital 
de Trauma, ficou por al-
gumas horas em obser-
vação, realizou exames, 
mas não foi detectada 
nenhuma fratura. “Tomei 
um susto e achei que não 
conseguiria mais andar 
de tanta dor, mas graças 
aos médicos e sorte não 
tive fratura, estou indo 
para casa”, pontuou. 

Para evitar quedas, 
Umberto Jansen lembrou 
algumas medidas de pre-
venção, como por exem-
plo evitar tapetes soltos; 
utilizar escadas e corre-
dores que contam com 
corrimão nos dois lados; 
evitar móveis e objetos 

Na última semana, o 
Hospital Geral de Maman-
guape registrou mais de 1.500 
atendimentos, uma média 
superior a 225 assistências 
por dia. Dessas, destacam-
se: 1.221 atendimentos de 
urgência e emergência, 336 
urgências ginecológicas e 27 
pacientes em observação. O 
maior número de ocorrências 
foi registrado em queda (56), 
intoxicação (25) e acidentes 

com moto (15). O balanço 
tem como base as entradas 
realizadas a partir da segun-
da-feira (8) até a meia-noite 
do último domingo (14).

 Ainda de acordo com os 
dados divulgados pela gerên-
cia assistencial do complexo 
hospitalar, a instituição de 
saúde realizou 1.844 exames, 
desses 1.465 laboratoriais 
e 265 exames de imagem. O 
HGM, neste período, regis-

trou 80 internações, sendo 
67 internações obstétricas, 
10 internações clínicas e 3 
internações pediátricas. Em 
relação a cirurgias, a unidade 
de saúde realizou 50 procedi-
mentos eletivos e 19 procedi-
mentos obstétricos.

O Hospital Geral de Ma-
manguape conta com 70 lei-
tos e oferece aos pacientes 
exames laboratoriais, eletro-
cardiograma e raio-X, além 

de uma maternidade. O com-
plexo hospitalar conta com 
os trabalhos de cerca de 500 
profissionais, que prestam 
atendimentos aos morado-
res dos municípios que com-
põem a região do Vale do Ma-
manguape: Rio Tinto, Pedro 
Régis, Mamanguape, Baía da 
Traição, Capim, Cuité de Ma-
manguape, Curral de Cima, 
Itapororoca, Jacaraú, Marca-
ção e Mataraca.

TJ: Comarcas do interior 
passam por capacitação 

Durante uma semana, 
no período de 8 a 12 de ju-
lho, a equipe do ‘Acesso Se-
guro’ do Tribunal de Justiça 
da Paraíba esteve nas Co-
marcas de Bonito de Santa 
Fé, Conceição, Princesa Isa-
bel, Água Branca, Teixeira, 
Prata e Monteiro realizando 
capacitação e demonstra-
ções do sistema que será 
implantado, em breve, nas 
unidades judiciárias. A ação 
faz parte da fase de expan-
são do projeto, que envolve 
cerca de 30 Comarcas. 

O Acesso Seguro tem 
por referência a Resolução 
nº 176/2013 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), 
que institui o Sistema Nacio-
nal de Segurança do Poder 
Judiciário, e funciona, basi-
camente, com o controle de 
acesso às unidades da Jus-
tiça estadual, seguindo pro-
cedimentos de identificação, 
inspeção de segurança, sub-
missão ao aparelho detector 
de metais e utilização de cra-
chá de identificação. 

“Nosso objetivo é 
utilizar o Projeto Acesso 
Seguro para implementar 
uma cultura voltada para 
melhoria da segurança no 
ambiente de trabalho, es-
tabelecendo normas para 
o ingresso e permanência 
de pessoas nas dependên-
cias do Poder Judiciário 
Estadual”, explicou Jardel 
Rufino, coordenador do 
programa. Ele e o tenente 
coronel Josélio César de 
Oliveira, supervisor de Se-
gurança Institucional, fo-
ram os responsáveis pela 
capacitação nas Comarcas.

Para Francisca Luzi-
vânia Silva de Sousa, ge-
rente do Fórum de Bonito 
de Santa Fé, o treinamento 
foi de suma importância. 
“Para nós, aqui, é muito di-
fícil o controle da entrada e 
saída de pessoas na unida-
de judiciária”, ressaltou. Na 
Comarca de Água Branca, o 
gerente Jairo Félix de Mo-
rais Silva disse que quan-
do o projeto começar a 
funcionar na unidade será 
excelente tanto para os ser-
vidores como para os juris-
dicionados, magistrados, 
promotores e defensores 
públicos, ressaltando que a 
capacitação foi satisfatória.

Localização 
O programa tem como 

gestora a juíza Michelini 
de Oliveira Dantas Jatobá. 
Segundo a magistrada, por 
questões prioritárias, a ex-
pansão do Acesso Seguro 
chegará a um total de 30 
Comarcas, das quais 27 
fazem divisas com outros 
estados e três remanescen-
tes, em razão da localização 
estratégica. Ela explicou, 
ainda, que, neste primei-
ro momento, estão sendo 
capacitadas 14 unidades 
judiciárias, que, logo em 
breve, estarão aptas para a 
implantação do projeto.

“Nossa intenção é dá 
prosseguimento à expan-
são do Acesso Seguro em 
harmonia com os inte-
resses da atual gestão do 
TJPB. Almejamos atender 
o maior número de comar-
cas possíveis nessa admi-
nistração”, ressaltou. 

Fim de semana
O Trauma também 

atendeu 525 pessoas, 
sendo 137 considera-
dos graves ou gravíssi-
mos. Os dados foram 
contabilizados a partir 
da zero hora da sexta-
feira (12) até as primei-
ras horas de ontem. 
Neste período, a uni-
dade de saúde realizou 
38 cirurgias de alta e 
média complexidade. 

No fim de semana, 
as ocorrências envol-
vendo quedas lidera-
ram as entradas da 
emergência, com 97 
casos, superando mo-
tocicletas (63). 

Campina Grande
Durante o último 

fim de semana, o Hospi-
tal Estadual de Emergên-
cia e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes, 
em Campina Grande, 
atendeu 445 usuários, 
no período da zero hora 
do sábado (13) até as 
primeiras horas de on-
tem. Os casos envolven-
do motos lideraram as 
entradas nos plantões 
durante o período. De 
acordo com a assessoria 
de imprensa do hospital, 
dos 445 atendimentos, 
66 foram vítimas de aci-
dentes de moto.

espalhados pela casa; deixar 
uma luz acesa à noite para o 
caso de precisar se levantar; 
esperar que o ônibus pare 
completamente para subir 

ou descer; utilizar sempre 
a faixa de pedestre e, se ne-
cessário, usar bengalas, mu-
letas ou outros instrumen-
tos de apoio.

Estamos muito 
satisfeitos, muito 

agradecidos, com tudo 
que vimos e pudemos 

aprender durante 
esses dias     

Em João Pessoa
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Segundo a CNDL e o SPC Brasil, indicador mostrou alta no número de inadimplentes em três das cinco regiões do país

O volume de consumido-
res com contas sem pagar cres-
ceu 0,9% no primeiro semestre 
de 2019, na comparação com o 
final do ano passado. Segundo 
a Confederação Nacional de 
Dirigentes Lojistas (CNDL) e o 
Serviço de Proteção ao Crédito 
(SPC Brasil) é a segunda menor 
variação nos atrasos, desde 
2012, quando a inadimplência 
havia crescido 5,8% no primei-
ro semestre.

Quando analisado só o 
mês de junho, o volume de 
consumidores com contas 
sem pagar, e registrados em 
listas de inadimplentes, teve 
alta de 1,7% ante o mesmo 
mês de 2018.

Na avaliação do presiden-
te da CNDL, José Cesar da Cos-
ta, a inadimplência apresentar 
crescimento mais modesta é 
fator positivo, que acompanha 
a lenta recuperação da econo-
mia. Mas o número de pessoas 
com atraso nas contas e dificul-
dade de voltar ao mercado de 
crédito ainda é muito elevado. 
Até abril deste ano, eram 62,6 
milhões de pessoas nessa situ-
ação, o que representa quase 
41% da população adulta.

Segundo ele, o ano de 
2019 vem frustrando as ex-
pectativas de que haveria uma 
consolidação no processo de 
retomada econômica, com re-
flexo positivo no dia a dia dos 
consumidores. Embora os ju-
ros estejam menores e a infla-
ção dentro da meta, o desem-
prego ainda é elevado e acaba 
reduzindo tanto a capacidade 
de pagamento das famílias, 
quanto ao apetite às compras.

“A recuperação está mais 
lenta que o esperado e as proje-
ções mostram que teremos um 
segundo semestre ainda tímido 
para as finanças do brasileiro, 
mesmo com o avanço de refor-
mas estruturais, cujos efeitos 

serão sentidos no longo prazo. 
A expectativa é que a inadim-
plência comece a apresentar re-
cuos a partir de 2020”, afirmou.

Regiões
O indicador mostrou alta 

no número de inadimplentes 
em três das cinco regiões do 
país. Na região Sudeste ocor-
reu maior crescimento em ju-
nho, na comparação com junho 
do ano passado (3,4%). Em 
segundo lugar, ficou a região 
Norte, com alta de 2,2%, segui-
da da região Sul (1,79%). Com 
exceção da região Norte, todas 
também apresentaram desace-
leração nos atrasos. Já no caso 
das regiões Nordeste e Centro-
-Oeste, foram observados recu-
os de -0,6% e -0,3%.

Faixa etária
O levantamento também 

indicou que na faixa dos 18 aos 
24 anos, houve queda de -22,7% 
e na faixa dos 25 aos 29 anos, 
de -9,1%. Na faixa que abran-
ge pessoas de 30 a 39 anos, a 
inadimplência ficou pratica-
mente estável (-0,8%). O maior 
crescimento no atraso de contas 
foi observado na população ido-
sa, que varia de 65 aos 84 anos, 
cuja alta foi de 7,5%. Em segui-
da, aparecem os consumidores 
de 50 a 64 anos (3,9%) e de 40 a 
49 anos (2,8%).

Valores
De acordo com a pesqui-

sa, somando todas as pendên-
cias, cada consumidor inadim-
plente deve, em média, R$ 
3.252,70, valor 0,4% inferior 
ao constatado no mês anterior 
(R$ 3.239,48). O valor repre-
senta quase três vezes e meia 
o salário mínimo no país (R$ 
998,00). Em média, cada deve-
dor tem duas contas em aberto.

Com relação às dívidas 
contraídas em nome de pes-
soas físicas em junho deste 
ano, na comparação com 2018, 
houve queda de 1,0%.

Flávia Albuquerque 
Repórter da Agência Brasil  

Inadimplência do consumidor 
aumenta 0,9% no 1o semestre

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

2º lote

Receita Federal inicia pagamento 
de restituições do Imposto de Renda

Mercado financeiro reduz estimativa de 
crescimento da economia para 0,81%

A Receita Federal co-
meçou a pagar ontem (15)
o 2º lote de restituições do 
Imposto de Renda Pessoa Fí-
sica (IRPF) 2019, e também, 
as restituições residuais dos 
exercícios de 2008 a 2018.

Serão depositados R$ 5 
bilhões para 3.164.229 con-
tribuintes. Desse total, R$ 
2.362.514.597,42 referem-

se a restituição de 15.489 
contribuintes idosos acima 
de 80 anos, 197.895 contri-
buintes entre 60 e 79 anos, 
24.793 contribuintes com 
alguma deficiência física ou 
mental ou moléstia grave, 
e 1.251.906 contribuintes 
cuja maior fonte de renda 
seja o magistério.

Para saber se teve 
a declaração liberada, é 
preciso acessar o site da 

Receita Federal, ou ligar 
para o Receitafone, no nú-
mero146.

A Receita disponibili-
za, ainda, aplicativo para 
tablets e smartphones que 
facilita consulta às decla-
rações do IRPF e situação 
cadastral no CPF.

A restituição ficará 
disponível no banco duran-
te um ano.

O dinheiro será depo-

sitado nas contas informa-
das na declaração. O con-
tribuinte que não receber 
a restituição deverá ir a 
qualquer agência do Ban-
co do Brasil ou ligar para 
os telefones 4004-0001 
(capitais), 0800-729-0001 
(demais localidades) e 
0800-729-0088 (telefo-
ne especial exclusivo para 
deficientes auditivos) para 
ter acesso ao pagamento.

A estimativa do mercado fi-
nanceiro para o crescimento da 
economia este ano continua em 
queda. De acordo com o bole-
tim Focus, pesquisa semanal do 
Banco Central (BC) com institui-
ções financeiras, a projeção para 
a expansão do Produto Interno 
Bruto (PIB) – a soma de todos 
os bens e serviços produzidos 
no país – desta vez foi reduzida 
de 0,82% para 0,81%. Essa foi a 
20ª redução consecutiva.

Para 2020, a expectativa 
é que a economia tenha cresci-
mento maior, de 2,10%, na se-
mana passada, a estimativa era 
de 2,20%. A previsão para 2021 
e 2022 permanece em 2,50%.

Inflação
A estimativa de inflação, 

calculada pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA), subiu de 
3,80% para 3,82% este ano. A 
meta de inflação de 2019, de-
finida pelo Conselho Monetá-

rio Nacional (CMN), é 4,25%, 
com intervalo de tolerância 
entre 2,75% e 5,75%.

A projeção do mercado 
financeiro para a inflação em 
2020 é 3,90%. A meta para o 
próximo ano é 4%, com inter-
valo de tolerância de 1,5 pon-
to percentual para cima ou 
para baixo.

Para 2021, o centro da 
meta de inflação é 3,75% e 
para 2022, 3,5%, também com 
intervalos de tolerância de 1,5 
ponto percentual. A previsão 
do mercado financeiro para a 
inflação em 2021 e 2022 per-
manece em 3,75%.

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa 
(Sine-JP) disponibiliza 337 
novas vagas para aqueles 
que buscam oportunidades 
de emprego, no período de 
15 a 19 de julho.

Há vagas para todos 
os níveis de escolaridade 
e também para pessoas 
com ou sem experiência 
profissional.

Serviços de apoio
A função com maior 

número de oportunidade 
é a de ajudante reparador 
(90 vagas), que deve rea-
lizar serviços de apoio à 
manutenção corretiva e 
preventiva nas redes de fi-
bra óptica, conforme orien-
tação técnica. A exigência é 
Ensino Médio completo e 
seis meses de experiência 
comprovada na Carteira de 
Trabalho e Previdência So-
cial (CTPS).

Há ainda vagas para 
supervisor de conserva-
ção de obras (90 vagas), 

técnico em fibra ótica (80 
vagas), vendedor pracista 
(14 vagas), vendedor de 
consórcio (6 vagas).

O Sine-JP funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 
85, Varadouro, e atende 
das 8h às 17h, de segunda 
a sexta-feira. O trabalhador 
deve apresentar RG, CPF e 
Carteira de Trabalho. Para 
concorrer às oportunida-
des em que o empregador 
exige apenas o currículo, o 
interessado deve enviá-lo 
para o endereço: sinejp.
imo@joaopessoa.pb.gov.br.

Contato
As empresas que te-

nham interesse em anun-
ciar vagas de empregos, 
devem enviar seus dados 
e as exigências das fun-
ções para o e-mail sinejp.
imo@joaopessoa.pb.gov.
br. Os telefones para con-
tato do setor de captação 
de vagas são: 3214-1712; 
3214-3214 ou 3214-1809. 
O serviço é gratuito.

Sine-JP disponibiliza 
337 vagas de emprego

Da Agência Brasil

Andreia Verdélio 
Repórter da Agência Brasil

Taxa básica de juros
Para alcançar a meta de inflação, o 

BC usa como principal instrumento a taxa 
básica de juros, a Selic, mantida em 6,5% 
ao ano pelo Comitê de Política Monetária 
(Copom).

Ao final de 2019, as instituições financei-
ras esperam que a Selic esteja em 5,50% ao 
ano, mesma projeção da semana passada. 
Para o fim de 2020, a expectativa é que a 
taxa básica baixe para 6% ao ano e, no fim 
de 2021 e 2022, chegue a 7% e 7,5% ao 
ano, respectivamente.

Quando o Copom reduz a Selic, a ten-
dência é que o crédito fique mais barato, 
com incentivo à produção e ao consumo, 
reduzindo o controle da inflação e estimu-
lando a atividade econômica. Quando o co-
mitê aumenta a Selic, a finalidade é conter a 
demanda aquecida, e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais altos encarecem 
o crédito e estimulam a poupança.

A manutenção da Selic indica que o 
Copom considera as alterações anteriores 
suficientes para chegar à meta de inflação.

A estimativa de inflação, 
calculada pelo Índice 
Nacional de Preços ao 

Consumidor Amplo 
(IPCA), subiu de 3,80% 
para 3,82% este ano

Para saber se teve a 
declaração liberada, é 
preciso acessar o site 
da Receita, ou ligar para o 
Receitafone, no número 146

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Diversidade

Por Dandara Costa

Aníbal Marcolino, Arnaldo Gomes 
da Silva Neto, Carmem de Fátima 
de Sá Benevides, Emília Pereira de 
Melo, Evelline Maria Vilar Ferreira, 
Fernando Furtado, Julio César Sales, 
Lêucio Augusto Pereira Medeiros 
Júnior, Marcelo Tourinho, Márcio 
Tourinho, Syani Ribeiro Coutinho e 
Solange Ribeiro Coutinho.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Concurso de Poesia
Foram iniciadas ontem as in-

crições para o I Concurso Iaras de 
Poesia, projeto que começa agora 
no segundo semestre cheio de novi-
dades para compositoras e poetisas 
iniciantes ou amadoras. Sob a cura-
doria de Débora Gil, Jenifer Trajano 
e Cris Estêvão, as inscrições seguem 

até 15 de agosto. O concurso visa in-
centivar mais mulheres a mostrarem 
suas produções. Tire suas poesias da 
gaveta, revise o texto e se inscreva, o 
tema é livre. O resultado será anun-
ciado no dia 22 de agosto. A ideali-
zadora do  projeto Iaras é ninguém 
menos que a cantora Val Donato. 

Os arquitetos Carmem Mello e Alain Moszkowucz

Ui!
NOSTALGIA - Como Sandy & Junior não trouxeram a 

turnê de “Nossa história“ para João Pessoa, muitos pa-
raibanos recorreram ao show de Recife, ocorrido no 
último sábado, no Chevrolet Hall. As arquitetas  Loren-
na Sales e Taty Travassos estavam entre aqueles que 
não perderam a oportunidade de ver o reencontro da 
dupla nos palcos. O show contou até com áudio de Pau-
linho Vilhena, que nos anos 2000 interpretou o namo-
rado de Sandy na série ”Sandy & Junior”.

bOA AçãO

VIAGem

PôR dO SOL 

Na próxima sexta-feira, 19, uma caravana da Legião da Boa Vontade 
chega às comunidades de Caiana dos Crioulos e Assentamento Nova Marga-
rida, em Alagoa Grande. Serão entregues cestas de alimentos não perecíveis 
arrecadadas por meio de sua tradicional campanha “Diga Sim!”. A ação as-
siste 700 (setecentas) famílias quilombolas dos municípios de Alagoa Grande 
e Dona Inês. No dia 26 de julho, será a vez da comunidade quilombola Cruz 
de Menina, em Dona Inês. A meta da Instituição em todo Brasil é entregar 
12.500 cestas de alimentos.

Em parceria com o Sebrae, a Abrasel-PB fará uma caravana 
com 50% de desconto para os interessados em participar da 31ª 
edição do Congresso Nacional da Abrasel, que será realizado em 
Brasília. É necessário apenas se inscrever para a caravana até o 
próximo dia 19. Mais informações pelo número (83) 3247-3549.

O jornalista e escritor Helder Moura estipulou a próxima reunião do Pôr do Sol Literário 
para o dia 8 de agosto, na Academia Paraibana de Letras. O tema vai girar em torno da pas-
sagem da Coluna Prestes e problemas ambientais. Os pesquisadores Francisco de Assis Melo, 
Pedro Severino e representante da família Muccini (concluinte de pós-graduação na Austrália) 
prometeram agitar o debate com as respectivas colocações. 

As amigas Taty Travassos, Lorenna Sales e Raquel Ferreira Lima

Em entrevista cedida ao Fantástico, o co-
mediante Whindersson Nunes, fenômeno na 
internet, informou que está fazendo tratamento 
contra a depressão. Depois de sofrer com o mal 
silencioso, que até 2030 deve ultrapassar o cân-
cer e problemas cardíacos e se tornar a doença 
mais comum do mundo, ele decidiu desenvolver 
um aplicativo para ajudar pessoas que sofrem 
com o mesmo mal, mas não podem pagar o 
tratamento. “A intenção do aplicativo é conectar 
gente que precisa de ajuda com gente que pode 
ajudar“, informou o cearense. A ferramenta será 
lançada em breve. 

Alerta

BILLIE HOLIDAY GEORGE CARLIN

 O paradoxo dos nossos tempos é que temos edifícios mais altos e pavios mais 
curtos; estradas mais largas e pontos de vista mais estreitos                                                                                                                                           

 Não há duas pessoas na Terra que são similares, e a música tem que ser assim 
também, ou não é música                                                                                                                                           

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução|Instagram

Jane Burity no It Club neste sábado

O casal Vicent e Mônica de Troz

O hair stylist Gera Pereira

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara CostaFoto: Reprodução|Instagram

 mÚSICA - No mês de agosto, o cantor milton Nasci-
mento trará repertório dos anos 1970 para show no Tea-
tro Pedra do Reino. O show “Clube da esquina” foi inspi-
rado nos dois discos de mesmo nome, lançados na 
década de 1970. Nesta turnê, o compositor incluiu can-
ções que ele nunca tinha interpretado ao vivo. As ven-
das acontecem na loja Rutra, no manaíra Shopping, e 
pelo site “www.eventim.com.
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Esportes
Botafogo-PB
Campeão paraibano segue sem vencer na Série C 
do Campeonato Brasileiro - já são quatro jogos - 
e perdeu vaga entre os 4 melhores. Página 24 Fo
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No Campeonato Brasileiro da Série A, clássicos como Gre-Nal e Corinthians x Flamengo são destaques

Decisões pela Copa do Brasil 
marcam a 3a semana de julho
Da Redação

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A terceira semana de julho 
começou e ela promete ser mo-
vimentada. No futebol brasilei-
ro, o país terá várias decisões 
pela Copa do Brasil neste meio 
de semana e também uma ro-
dada com clássicos no Cam-
peonato Brasileiro da Série A 
como o Gre-Nal e Corinthians  
x Flamengo. Veja que partidas 
decisivas e importantes desta  
semana.

Flamengo x Atlético-PR - 
Copa do Brasil

O Rubro-Negro carioca, 
que vem de uma goleada sobre 
o Goiás pela Série A, encara o 
Atlético-PR pela Copa do Brasil 
em jogo que está aberto, uma 
vez que em Curitiba as equipes 
empataram em 1 a 1. Um novo 
empate leva a decisão para os 
pênaltis.

Bahia x Grêmio - Copa 
do Brasil

Na Arena da Fonte Nova, 
o Bahia enfrenta o Grêmio. Ou-
tro jogo que pode ser decidido 
nas penalidades caso termine 
novamente empatado. O time 
gremista foi bem no Brasileiro 
ao vencer o Vasco, já o Bahia 
perdeu em casa para o Santos.

Inter x Palmeiras – Copa 
do Brasil

O Inter recebe o Palmei-
ras no Beira-Rio amanhã (17) 
às 21h30 (horário de Brasília). 
Depois de perder por 1 a 0 em 
São Paulo, o clube gaúcho pre-
cisa vencer para avançar de 
fase. Como se trata de um clás-
sico nacional e de uma decisão 
de Copa do Brasil, vale bastan-
te assistir.

Atlético-MG x Cruzeiro – 
Copa do Brasil

O Atlético-MG tem a in-
grata missão de reverter um 
placar de 3 a 0 imposto pelo 
Cruzeiro na partida de ida das 
quartas de final da Copa do 
Brasil. Apesar do resultado gi-
gante da Raposa, o Galo deve 
ir pra cima do rival já que não 
tem o que perder. Promessa 
de um bom jogo na Arena In-
dependência. Os dois clubes 
também jogam na quarta-feira 
(17), mas às 19h15.

Inter x Grêmio – 
Brasileirão Série A
Inter e Grêmio fazem o 

clássico Gre-Nal 421 no pró-
ximo sábado (20) no estádio 
Beira-Rio. A partida válida 
pela 11ª rodada do Brasileirão, 
põe a frente dois clubes em si-
tuações distintas na tabela. O 
Colorado está nas posições de 
cima enquanto o Grêmio está 
no meio da tabela.

Corinthians x Flamengo – 
Brasileirão Série A

O Corinthians encara o 
Flamengo no domingo às 16h 
(horário de Brasília) na Arena 
Corinthians. Assim como Inter 
e Grêmio, o Timão e o Rubro-
Negro estão em situações dis-
tintas na tabela. Além disso, 
vale assistir porque se trata do 
clássico que envolve as duas 
maiores torcidas do país.

CBF

Futebol Paulista

Corinthians

Fábio Carille elogia entrega dos jogadores e
espera um maior crescimento diante do Fla

O Corinthians retomou 
de forma positiva a sua tra-
jetória no Brasileirão, ao 
superar o CSA-AL com gol 
solitário de Vagner Love. O 
técnico Fábio Carille elogiou 
a organização e a entrega 
corintiana após o período 
de pausa para a Copa Amé-
rica.

“Foi bom, chegamos, 
criamos. Demos um passo 
importante. Tem uma se-
mana inteira para trabalhar. 
Tivemos um crescimento le-
gal. Não fizemos os gols, mas 
criamos. Estávamos com di-
ficuldade, mas criamos mais 
do que o normal”, analisou o 
treinador corintiano.

Com o triunfo, o Corin-
thians subiu para a oitava 
colocação, com 15 pontos, 

mas ainda com um jogo a 
ser realizado, por conta do 
confronto diante do Goiás, 
válido pela sétima rodada 
do Brasileirão.

Fábio Carille fez um 
balanço do período de pre-
paração alvinegra durante 
a realização da Copa Amé-
rica. “Foram três semanas. 
Falei muito dessa parada, 
sim, mas não falei de cobrar 
em momento algum. Única 

coisa que falei de cobrar era 
de um time organizado e de 
muita entrega em campo”, 
revelou.

Além do destaque cole-
tivo, Carille elogiou a rees-
treia do zagueiro Gil, recém-
chegado ao clube. “Claro 
que acrescenta. Mas deixar 
claro que problema não es-
tava no sistema defensivo. O 
setor que estava mais fun-
cionando era o defensivo. 

Mas claro: é um jogador que 
conhece a casa, de seleção e 
campeão aqui dentro. Mas 
repetindo: não era nosso 
problema esse setor. Esta-
mos procurando melhorar 
outros setores”, finalizou.

O Corinthians volta a 
campo no domingo (14), às 
16h, na Arena Corinthians, 
quando recebe o Flamengo 
pela 11ª rodada do Brasilei-
rão.

O fim de semana foi de 
festa e nostalgia na Granja 
Comary, em Teresópolis. O 
Centro de Treinamento da 
Seleção Brasileira recebeu 
os campeões da Copa do 
Mundo de 1994. Jogadores 
e integrantes da comissão 
técnica que participaram 
da campanha nos Estados 
Unidos se reuniram para 
comemorar os 25 anos do 
tetracampeonato.

As celebrações come-
çaram na sexta-feira. Os 
craques foram chegando 
aos poucos ao longo do dia 
e se depararam com um 
mural de fotos relembran-
do a histórica conquista.

“Anfitrião” da festa, 
o ex-goleiro Taffarel ain-
da trabalha com a Seleção 
Brasileira e está bem mais 
familiarizado com a nova 

estrutura da Granja Co-
mary. Por isso, atuou qua-
se que como um mestre de 
cerimônias na chegada dos 
companheiros de título. 
Os campeões jantaram um 
menu especialmente pre-
parado pelo Chef da Sele-
ção Brasileira, Jaime Maciel.

O dia seguinte foi de 
matar a saudade da bola. 
No campo 1 da Granja, os 
campeões de 1994 recebe-
ram uniformes novos da se-
leção personalizados com 
seus nomes e os números 
usados na Copa. 

Em campo, um jogo com 
ritmo bem menos intenso do 
que os da Copa, mas com a 
mesma qualidade de sempre. 
Divididos entre azul e ama-
relo, os times terminaram a 
partida em um empate por 7 
a 7. Após o jogo, os jogadores 
atenderam os torcedores que 
marcaram presença na Granja.

“Quero agradecer a 

Homenagens aos
jogadores do tetra

CBF, ao presidente Rogério 
Caboclo, ao meu amigo Gil-
berto Ratto (diretor de Mar-
keting da CBF), e a todos que 
fazem parte desta festa. No 
mundo tem mais de sete bi-
lhões de habitantes. E cam-
peões mundiais vivos talvez 
não sejam 400. Acho que o 
Brasil tem 96 ou 92, e temos, 
se não me engano, 69 vivos. É 
um orgulho para todos nós. 
Nossa geração está bem e é 
a hora de agradecer a todos 
por tudo isso. A minha (gera-
ção) foi tetra, mas antes teve 
o tri, o bi... Todos tiveram 
uma participação importan-

te. Fica também o obrigado a 
todos os campeões mundiais 
e, principalmente, ao povo 
brasileiro. Esse título é do 
povo brasileiro”, declarou o 
ex-zagueiro Ricardo Rocha.  

Depois, os campeões su-
biram até o restaurante da 
Granja para um churrasco, 
mais uma vez preparado pelo 
Chef Jaime. Os homenagea-
dos receberam camisas co-
memorativas pelos 25 anos 
do tetra e ganharam, das 
mãos do presidente da CBF, 
Rogério Caboclo, medalhas 
pela conquista. Caboclo ainda 
discursou para os campeões 

e agradeceu a todos por tudo 
que fizeram pela Seleção Bra-
sileira.

A festa foi completa com 
um show do grupo Originais 
do Samba, que tem mais de 
50 anos de carreira. Ao som 
de sambas da melhor quali-
dade, os campeões se diver-
tiram e brindaram uma das 
maiores conquistas de nossa 
história.

Parabéns aos campeões 
mundiais de 1994! O povo 
brasileiro se orgulha de vo-
cês e toda homenagem será 
pouco em comparação ao que 
fizeram por nosso futebol.

Jogadores que foram campeões em 1994, nos Estados Unidos, receberam homenagem da CBF no último sábado

Vagner Love marcou o gol da vitória do Corinthians diante do CSA. Apesar de ter criado bastante, o Alvinegro paulista não foi feliz nas conclusões e chegou a irritar a sua torcida

Foto: Eduardo Carmim/Agencia o Dia

Foto: Divulgação/CBF



A brasileira Ana Mar-
cela Cunha carimbou, na 
manhã do último domin-
go (14) na Coreia do Sul, 
noite de sábado (13), 
no Brasil, o passaporte 
para os Jogos Olímpicos 
de Tóquio 2020. A vaga 
foi conquistada em uma 
prova marcada por uma 
chegada emocionante no 

Mundial de Desportos 
Aquáticos de Gwangju, e 
veio com o quinto lugar 
nos 10km das maratonas 
aquáticas, única prova 
olímpica da modalidade.

Com o tempo de 
1h54min50s5, Ana Mar-
cela ficou a seis décimos 
de segundo da medalha 
de bronze e com o mesmo 
tempo da sexta e da séti-
ma colocadas. A segunda 
brasileira na disputa, Vi-

viane Jungblut, terminou 
em 12º, a oito décimos de 
segundo da vaga olímpica.

As dez primeiras co-
locadas na prova garanti-
ram a classificação para 
Olimpíadas do Japão. O 
Mundial é a única chance 
que uma nação tem para 
garantir dois atletas em 
Tóquio 2020. Se um país 
tiver assegurado uma das 
vagas em jogo na Coreia, 
ele não pode mais classi-

ficar uma segunda atleta 
na próxima seletiva olím-
pica (veja lista abaixo). 
Assim, Viviane está fora 
dos Jogos de Tóquio e o 
Brasil terá apenas Ana 
Marcela na disputa no fe-
minino.

“Estou feliz por estar 
na Olimpíada. É gostoso 
ter um ano para se pre-
parar para estar lá, pois 
meu sonho é uma meda-
lha olímpica
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Após a revitalização, o objetivo da Secretaria da Juventude, Esporte e Lazer é promover competições de alto nível

Pista de bicicross passa por 
reforma e melhoramentos

A pista de bicicross Yl-
ton Veloso, localizada na 
área externa pertencente ao 
Ginásio Ronaldão, teve início 
na última sexta-feira (12) ao 
processo de reforma e re-
vitalização, com o objetivo 
que, em breve já possa sediar 
competições importantes. O 
secretário Hervázio Bezerra, 
titular da Secretaria de Es-
tado da Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel), autorizou a 
execução das obras no local 
e também em toda a área li-
gada ao complexo esportivo.

“O local voltará a re-
ceber campeonatos a nível 
regional e nacional, já que 
todo a revitalização está sen-
do feita, além da retirada de 
todo o mato no entorno do 
Ronaldão. Após a conclusão 
da reforma na pista, o bi-
cicross paraibano ganhará 
muito com isso, pois será 
mais uma opção para haver 
a prática esportiva”, frisou 
Hervázio Bezerra.

Segundo Harlen Vilarim, 
gerente executivo das unida-
des desportivas descentrali-
zadas da Sejel, o trabalho na 
pista é de alta complexidade. 
“A reforma vai desde a ins-
talação do ponto de partida, 
que estava danificado e sem 
uso até a área de chegada, 
que precisa receber uma 
nova estrutura, passando 
pelo nivelamento das partes 
retas onde os pilotos tra-
fegam, além da retirada de 
todo o mato, que prejudicou 
um pouco”, destacou.

O futebol paraibano teve um fim de semana muito 
ruim diante dos resultados alcançados por Botafogo 
e Treze no Campeonato Brasileiro da Série C. O Belo, 
apesar da flagrante queda de produção - não vence há 
quatro jogos e já saiu da zona de classificação - vive um 
momento de instabilidade na competição, vendo seus 
adversários diretos se recuperarem como os times do 
Maranhão - Imperatriz e Sampaio Corrêa - agora no 
G4 de forma surpreendente. E nós?

Descendo a ladeira com desempenho sofrível está 
o Treze, embora ainda ache que nada está perdido. 
Tem três clubes brigando contra o rebaixamento: Tre-
ze, ABC e Globo. Essa é a situação de momento. Faltam 
seis jogos para o encerramento da fase classificatória. 
O Galo tem três jogos fora - Sampaio Corrêa, Confiança 
e  Náutico - e três em casa - Globo, Ferroviário e Bota-
fogo -. Como se vê paradas duras, à exceção do Globo, 
adversário direto na briga do descenso.

O grande problema é a irregularidade. Não tem 
sequência de reabilitação. Venceu o Santa Cruz por 2 
a 0 e perdeu para o ABC e Imperatriz. Nem tudo está 
perdido. Se há chance de se recuperar tem de brigar 
até o fim. Já o Botafogo a situação é menos dramáti-
ca, embora o time tenha perdido o caminho da vitória. 
Empatou em Recife, mas quem assistiu ao jogo perce-
beu, mais uma vez, que não foi uma grande atuação. 
Achou um gol perto do finalzinho do jogo e foi punido 
nos acréscimos com um gol de falta.

Mesmo assim, ainda não há motivo para pânico. 
Faltam seis jogos para o Belo e o próximo tem tudo 
para ser um alívio, afinal vai enfrentar o ABC que anda 
na zona de rebaixamento há várias rodadas e segue 
perdendo em casa e fora de seus domínios. No entan-
to, todo cuidado é pouco. Sinceramente pelo elenco 
que possui a campanha é de muita instabilidade e isso 
preocupa. O Belo tem tudo para voltar ao G4.

Clubes paraibanos
em turbulência

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

O futebol brasileiro entrou na era do 
VAR desde o início do Campeonato 
Brasileiro, agora em todos os jogos. 
Tem acertado muito, porém cometido 
alguns erros imperdoavéis como aquele 
lance no jogo do Atlético-PR contra o 
Flamengo pela Copa do Brasil, na se-
mana passada, em que o goleiro Diego 
Alves pegou claramente a bola com as 
mãos fora da grande área. No sábado 
foi a vez do Vasco ser prejudicado no 
jogo diante do Grêmio anulando um 
gol legal. É preciso mais firmeza na 
sua aplicação e mais atenção. Ora são 
quatro árbitros no campo e mais três 
ou quatro vendo as imagens e ainda 
cometem erros.Lamentável.

VAR

Guerreira Neymar
Na semana passada 
não trabalhei em fun-
ção da morte de minha 
mãe, Maria Gomes 
Varela, uma guerreira 
que conseguiu educar os 
seus oito filhos, apesar 
das dificuldades da épo-
ca junto com meu pai 
Luiz Gonzaga Varela. Ele 
partiu primeiro que ela.

Ontem, o jogador se 
reapresentou ao PSG e 
se reuniu com o diretor 
Leonardo para assegu-
rar o desejo de deixar 
Paris. No domingo, mais 
uma declaração polêmi-
ca dele piorou a sua si-
tuação no clube francês 
e a saída é inevitável. 
Qual o caminho?

O Paraibano Sub-19 começou com os seguintes 
resultados: CSP 4 x 0 Santos, Miramar 2 x 1 Auto, 
Botafogo 0 x 0 Spartax, Queimadense 0 x 0 Sport 
Lagoa Seca, Serrano 1 x 0 Treze, Guarabira 1 x 1 
Campinense, Confiança 5 x 0 Femar, Esporte 1 x 4 
Sousa, Sabugy 1 x 1 Nacional de Pombal, Atlético 1 
x 1 Nacional de Patos e Inter 2 x 1 SP Crystal.

Paraibano Sub-19

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada
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Secom/PB

O local voltará a receber campeonatos a nível regional e nacional assim que a revitalização for concluída

Foto: Divulgação/Sejel

A vaga foi conquistada em uma prova marcada por uma chegada emocionante no Mundial de Desportos Aquáticos de Gwangju, na Coreia do Sul

Foto: Satyro Sodré/COBMundial

Maratonista Ana Marcela brilha na Coreia e 
garante vaga nos Jogos de Tóquio de 2020
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Dupla brasileira de vôlei de praia sobe ao pódio na etapa da Suíça ao ganhar o bronze e chegar aos 4,1 mil pontos

Evandro e Bruno avançam
na luta por vaga em Tóquio

COB

CPB

A dupla brasileira for-
mada por Evandro e Bruno 
Schmidt (RJ/DF) subiu ao pó-
dio do Major Series de Gstaad 
(Suíça), etapa cinco estrelas 
do Circuito Mundial de Vôlei 
de Praia 2019. Eles ficaram 
com a medalha de bronze ao 
superarem os italianos Nico-
lai e Lupo no último sábado, 
com uma virada por 2 sets a 
1 (16/21, 21/17, 15/12), em 
50 minutos, na arena central. 
O resultado mantém o time 
na liderança da corrida olím-
pica brasileira.

O resultado foi conquis-
tado na base da superação, 
já que o time brasileiro co-
meçou cedendo pontos em 
erros e os italianos abriram 
larga vantagem no primeiro 
set. Os bons saques de Evan-
dro e Bruno Schmidt coloca-
ram pressão nos italianos, vi-
ce-campeões olímpicos, que 
chegaram a estar na frente 
por dois pontos no tie-break. 
Bruno analisou a vitória.

"Foi um esforço enor-
me para virarmos o jogo. 
Não começamos da maneira 
que gostaríamos e isso nos 
frustrou bastante, princi-
palmente porque perdemos 
o primeiro set por nossos 
próprios erros. E os italianos 
são muito fortes, Nicolai é 
um dos melhores do mundo 
na minha opinião”, destacou 
Bruno, maior pontuador do 
duelo com 23 acertos.

O resultado rende mais 

720 pontos para Evandro 
e Bruno Schmidt na corri-
da olímpica brasileira. Eles 
lideram com 4.160 pontos 
somados, com boa vantagem 
sobre Alison/Álvaro Filho, 
que aparecem em segundo, 
com 3.030 pontos. Além dis-
so, eles somam 960 pontos 
no ranking do Circuito Mun-
dial e recebem um prêmio 
de cerca de R$ 65 mil pela 
terceira colocação no Major 
de Gstaad.

Esta é a terceira medalha 
de Evandro e Bruno Schmidt 
no Circuito Mundial 2019. 
Eles já tinham conquistado 
um ouro na etapa quatro es-
trelas de Varsóvia (Polônia), 
em junho, e uma prata na eta-
pa quatro estrelas de Jinjiang 
(China), em abril.

O título do Major Series 
de Gstaad ficou com os no-
ruegueses Mol e Sorum, que 
superaram na decisão os ho-
landeses Brouwer e Meeuw-
sen por 2 sets a 0 (21/17, 
21/15). Os noruegueses 
haviam vencido Evandro e 
Bruno Schmidt na semifinal, 
horas antes da disputa de 
bronze, também no sábado, 
por 2 sets a 0 (21/18, 21/14), 
em 40 minutos.

Outros três times do 
país disputaram a fase 
principal em Gstaad. Guto 
e Saymon (RJ/MS) termina-
ram na quinta posição, Ali-
son/Álvaro Filho (ES/PB) 
ficou na nona colocação e 
André Stein/George (ES/
PB) ficou na 17ª posição 

(repescagem). O próximo 
desafio das duplas brasi-
leiras no Circuito Mundial 
acontece já a partir de hoje 
com a etapa quatro estrelas 

de Espinho, em Portugal. 
Na corrida olímpica do Bra-
sil, apenas os eventos de 
quatro e cinco estrelas do 
Circuito Mundial, além do 

Campeonato Mundial, são 
contabilizados, cada um 
com peso correspondente. 
Além disso, os times terão 
uma média dos 10 melho-

res resultados obtidos, po-
dendo descartar as piores 
participações. Só valem 
os pontos obtidos juntos, 
como dupla.

CORRIDA OLÍMPICA 
BRASILEIRA
n Evandro/Bruno Schmdit 
(RJ/DF) - 4.160 pontos

Alison/Álvaro Filho (
ES/PB) - 3.030 pontos

André Stein/George 
(ES/PB) - 2.800 pontos

Pedro Solberg/Vitor Felipe 
(RJ/PB) - 2.480 pontos

Guto/Saymon (RJ/MS) - 
1.500 pontos

Evandro e Bruno Schmidt lideram com 4.160 pontos somados, com boa vantagem sobre Alison/Álvaro Filho, que aparecem em segundo, com 3.030 pontos

Talisson Glock (S6 – IDD) foi um dos destaques do Circuito Brasil Loterias Caixa realizado em São Paulo

Foto: FIVB/Divulgação

Natação

Circuito Brasil tem 11 recordes e lista do Parapan sai hoje

Duzentos e setenta e 
três nadadores participa-
ram dos dois dias de dis-
putas no Centro de Treina-
mento Paralímpico, em São 
Paulo. Competição é a últi-
ma antes da convocação ofi-
cial para os Jogos Parapan
-Americanos de Lima, que 
saíra nesta terça-feira, 16.

A segunda fase nacio-
nal do Circuito Brasil Lote-
rias Caixa de Natação termi-
nou nesse domingo, 14, com 
11 recordes brasileiros. Nos 
dois dias de disputas, sába-
do e domingo, 273 nadado-
res passaram pela piscina 
do Centro de Treinamento 
Paralímpico, em São Paulo.

Sete atletas estabele-
ceram 11 novas marcas no 
Circuito Loterias Caixa, que 
é a última competição na-
cional antes dos Jogos Pa-
rapan-Americanos de Lima, 
em agosto, e do Mundial, em 
setembro. Destaque para a 
mineira Laila Suzigan (Praia 
Clube-MG), classe S6, que re-
gistrou quatro novas marcas: 
50m, 100m e 400m livre. Na 
prova dos 100m, ela abaixou 
o tempo duas vezes, primei-
ro no revezamento 4x100m 
livre na tarde do sábado, 13, 
com 1min20s30 e neste do-
mingo na prova individual 
(1min18s46). Caso o atle-

ta seja o primeiro a cair na 
água durante o revezamen-
to, o tempo é validado para 
recorde. A marca, que já era 
da nadadora desde 2018, foi 
melhorada em 1s98.

 “A Laila fez uma compe-
tição muito boa e ela já está 
convocada para o Mundial e 
tem o índice A para o Para-
pan. Todos que vão para o 
Mundial estão entre os seis 

melhores do mundo, são 
marcas que não são batidas 
toda hora”, comentou o técni-
co chefe da seleção, Leonar-
do Tomasello, referindo-se a 
atleta que possui parapare-
sia espástica hereditária.

 Os nadadores José Luiz 
Perdigão (S11 - Vasco), Pa-
mella de Andrade (S7 - Praia 
Clube), Gabriel Geraldo (S2 – 
Bom Pastor), Talisson Glock 

(S6 – IDD), Trícia Vitória (S2 
– APAE) e Wendell Belarmi-
no (S11 – Pro Brasil) com-
pletam a lista de recordistas 
desta etapa do Circuito Lote-
rias Caixa de natação.

 Após a sétima série da 
prova dos 100m livre femi-
nino, houve uma quebra de 
protocolo para o pedido de 
casamento de Gabriel Me-
lone, S6, para a namorada 

Emyly dos Santos, S9, que 
acabara de competir. Ainda 
na piscina, ela foi surpreendi-
da ao ver o amado com flores 
e cartaz que dizia “Quer ca-
sar comigo?”. Os atletas trei-
nam juntos no Praia Clube de 
Uberlândia (MG) e estão jun-
tos há pouco mais de um ano. 
Passada a surpresa inicial e 
fôlego recuperado, a jovem 
de 20 anos disse sim.

 Para os nadadores con-
vocados para o Mundial e 
que possuem o índice A para 
o Parapan de Lima, esta com-
petição serviu como avalia-
ção dos treinos para últimos 
ajustes antes dos principais 
eventos do ano.

 “Tivemos a oportunida-
de de avaliar os nossos trei-
nos, ver o que precisamos 
ajustar já que o Parapan e o 
Mundial estão bem próxi-
mos isso é muito importante. 
Quero ganhar o máximo de 
medalhas possíveis para o 
Brasil no Parapan e manter o 
meu título de campeão para-
pan-americano e bater meu 
próprio recorde da compe-
tição nos 50m livre”, contou 
Phelipe Rodrigues (S10), que 
neste etapa faturou a meda-
lha de ouro nos 100m livre.

 A convocação oficial 
para os Jogos Parapan-Ame-
ricanos de Lima, no Peru, 
sairá nesta terça-feira, 16. 
Esta será a maior edição da 

história, de acordo com a 
organização do evento, com 
a participação de aproxima-
damente 1.890 atletas, de 33 
países, em 17 modalidades: 
atletismo, basquete em ca-
deira de rodas, bocha, ciclis-
mo, futebol de 5, futebol de 7, 
goalball, halterofilismo, judô, 
natação, rúgbi em cadeira de 
rodas, parabadminton, para-
taekwondo, tênis em cadeira 
de rodas, tênis de mesa, tiro 
esportivo e voleibol sentado.

 A próxima competi-
ção do Circuito Loterias 
Caixa será em agosto no 
atletismo, nos dias 10 e 11, 
no Centro de Treinamen-
to Paralímpico. Já para a 
natação, o mês de outubro 
reserva o Campeonato Bra-
sileiro , que reunirá os me-
lhores nadadores do ano, 
nos dias 26 e 27, também 
no CT Paralímpico.

 

Sete atletas 
estabeleceram 

11 novas marcas 
na última competição 

nacional antes dos 
Jogos Parapan-

Americanos 
de Lima

Foto: CPB/Divulgação
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Equipe deixa o G4 após o empate com o Santa Cruz e precisa vencer o ABC para retomar as vitórias na Série C

Botafogo convoca a torcida 
para sair da crise no sábado

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O técnico do Botafogo, 
Evaristo Piza, está concla-
mando a torcida do Belo para 
comparecer em massa no 
próximo sábado, às 17 horas, 
no Almeidão, quando o Belo 
vai enfrentar o ABC, pela 
13ª rodada do Campeonato 
Brasileiro da Série C. Para o 
treinador, ela será muito im-
portante para o clube voltar 
a vencer na competição e 
consiga recuperar uma vaga 
no G4.

“O jogo contra o ABC será 
tão difícil quanto foi o contra o 
Santa Cruz. Apesar do adver-
sário não está atravessando 
uma boa situação, é um time 
de camisa, um clássico interes-
tadual, e deverá exigir muito 
do nosso time. É muito impor-
tante a força da torcida nesta 
hora, para fazer a diferença”, 
disse Piza após o empate em 1 
a 1 com o Santa Cruz, no últi-
mo domingo, em Recife.

Apesar da equipe ter 
completado 4 jogos sem ven-
cer e de ter saído do G4, Piza 
achou muito boa a aplicação 
da equipe, que soube segurar 
bem a pressão adversária e 
ainda poderia ter vencido a 

partida, já que tomou um gol 
no último minuto de jogo, em 
uma bola parada.

“Nós sabíamos que seria 
um jogo difícil, num grama-
do encharcado e contra um 
adversário de tradição, com 
a necessidade de vitória, as-
sim como nós. Mas, nossos 
jogadores foram valentes 
e aplicados. O jogo estava 
aberto porque os dois times 
queriam vencer, aí coloquei 
o Kelvin para aproveitar os 
espaços deixados pelo San-
ta Cruz. Ele aproveitou bem 
este espaço e fez o gol que se-
ria o da vitória, se não tivés-
semos perdido uma bola fácil 
lá na frente, que resultou na 
falta e no gol. Neste aspecto, 
foi um empate com sabor de 
derrota”.

Para o jogo com o ABC, 
a expectativa é que o técni-
co Evaristo Piza tenha à sua 
disposição, os laterais es-
querdos, Neuton e Fábio Al-
ves, que estavam entregues 
ao departamento médico. 
No jogo de domingo, o late-
ral direito Itaqui, que fez a 
sua estreia, deixou o campo 
sentindo uma contusão. Ele 
já iniciou o tratamento, on-
tem na reapresentação do 
elenco.  

Editoração: Est.: AdaEdição: Geraldo Varela

Um empate com qual sabor?
Para alguns, o empate do Botafogo contra 

o Santa Cruz, no último domingo teve sabor de 
derrota. Segundo estes que pensam assim, o 
Belo teve muita raça para segurar o Santa Cruz, 
em um campo encharcado pela chuva, foi mais 
eficiente, fez um gol, e estava vencendo até o 
último minuto, quando sofreu um gol de bola 
parada, que azar, saiu do G4 injustamente.

Para os mais críticos, o empate do Belo 
teve sabor de vitória, por vários motivos. Estes 
viram um Santa Cruz dominar inteiramente o 
Botafogo, que passou grande parte do jogo sem 
passar do meio campo. Viram também que a ar-
bitragem deixou de dar dois pênaltis legítimos 
a favor do Santa Cruz. E por fim, contabilizaram 
que esta já foi a quarta partida seguida do Belo 
sem vencer ninguém, e que a queda da segunda 
para a quinta posição, fora do G4, é mais do que 
justa e equivalente ao futebol apresentado pelo 
clube nos últimos jogos. 

No próxima rodada, o Botafogo vai 
jogar em casa, contra o penúltimo colocado 
no grupo A, o ABC, que a exemplo do Treze, 
vem perdendo dentro e fora de casa. Será um 

oportunidade grande de somar 3 pontos e 
tentar voltar ao G4. Mais do que isso, mostrar 
um futebol convincente, que agrade ao torce-
dor, e que consiga a sua segunda partida sem 
levar gols em 12 jogos. O time terá possivel-
mente o retorno dos laterais esquerdos Fábio 
Alves e Neuton.

Treze
Virei um torcedor paraibano e acreditei, 

ao começo de cada rodada, que o Treze daria 
a volta por cima e conseguiria evitar a volta 
para a Série D. É, mas até mesmo como torce-
dor, tudo tem limite e não acredito mais que o 
Galo da Borborema escape da degola. No jogo 
contra o Imperatriz, no último domingo, ficou 
muito claro para mim, que o time merece 
estar onde está. Que não chegou e ficou na 
lanterna por acaso. 

A culpa não é dos jogadores atuais, nem 
mesmo do técnico Luizinho Lopes. Todos 
chegaram como salvadores da pátria, de um 
barco que estava afundando, porque não 
houve um planejamento sério para navegar 

em águas profundas. A forma como o Treze 
começou a se preparar para a Série C, e a che-
gada, quase que semanal, de vários jogadores 
são sinais claros de uma terrível gestão. 

Os dirigentes não são pessoas más como 
pensam os torcedores revoltados. Muito pelo 
contrário, são trezeanos autênticos, que fize-
ram de tudo para manter o time nesta compe-
tição, sofrendo problemas até na vida pessoal 
por isto. Porém, não dá para negar que foi 
uma gestão totalmente amadora, típica do que 
acontece na maioria dos clubes paraibanos, e 
este tipo de administração não tem mais espa-
ço no futebol moderno. Fico triste em ver um 
time com a tradição do Galo, sucumbir desta 
forma, longe dos títulos e cheio de dívidas.

Agora, para piorar, ouço boatos da Serra 
da Borborema, que o diretor de futebol, 
Ivandro Filho, que foi o responsável em tentar 
manter o Galo vivo, já não aguenta mais as 
agressões que vem sofrendo dos torcedores, 
que já chegaram até a atingir a sua família. 
Isto é uma grande injustiça com o dirigente 
que deu o sangue pelo clube. Mas, ao mesmo 

tempo, tudo isto serve como uma lição dura, 
de que é preciso muita união e uma gestão 
muito profissional, para tirar o clube da situa-
ção em que se encontra.

Flamengo
O técnico europeu, Jorge Jesus, começa 

aos poucos a imprimir uma filosofia de jogo 
no Flamengo, que difere em muito do que é 
feito aqui no Brasil. O resultado disto já deu 
para perceber na goleada história sobre o 
bom time do Goiás, por 6 a 1, e cabia muito 
mais. Há muito tempo não via um time brasi-
leiro jogar com tanta intensidade. 

Um dos detalhes que mais me chamou 
a atenção, é que ele não valoriza tanto como 
os técnicos brasileiros, os famosos cães de 
guarda volantes só de marcação. No time dele, 
todo mundo marca sem a bola e sabe jogar 
com ela. Corre grandes riscos, mas é discípulo 
da tese que a melhor defesa é o ataque. Que 
ele faça escola e acabe com este futebolzinho 
brasileiro de não perder, e se possível ganhar, 
no erro do adversário.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

O Botafogo abriu o placar no 
finalzinho do jogo, mas nos 
acréscimos o Santa Cruz
conquistou a igualdade

Foto: Ascom/Botafogo

Treze cada vez mais perto do rebaixamento

O clima que já não era bom no 
Treze, piorou com mais uma derro-
ta, justamente quando jogadores 
e direção do clube convocaram o 
torcedor para comparecer em massa 
ao Amigão. A convocação deu efeito 
e a torcida foi ao estádio, porém, 
mais uma vez os trezeanos saíram 
frustrados com o que viram na der-
rota para o Imperatriz por 2 a 1. 

Revoltados, os torcedores agre-
diram verbalmente jogadores e dire-
ção e surgiu boatos que o diretor de 
futebol, Ivandro Filho, tinha jogado 
a toalha e diante das agressões teria 
renunciado ao cargo. Mas, até o 
momento desta matéria, ninguém 

da direção do clube confirmou ofi-
cialmente a saída do dirigente.

Desde ontem, o clube se fe-
chou para torcedores e inclusive à 
imprensa. A princípio, jogadores, 
comissão técnica e dirigentes não 
darão entrevistas, até o próximo 
jogo da equipe, no domingo, contra 
o Náutico, em Recife. 

Com o resultado, a situação do 
clube ficou muito delicada na tabela 
de classificação. Na lanterna do gru-
po A, o Galo dificilmente escapará 
do rebaixamento para a Série D do 
próximo ano. O clube tem apenas 
9 pontos e terá jogos muito difíceis 
pela frente como o Náutico, Sam-
paio Corrêa e Confiança fora e o 
Ferroviário, em casa, todos clubes 
que estão no G4. Teoricamente, o 

único jogo considerado mais fácil 
seria contra o Globo, no Amigão, 
primeiro clube fora da zona de 
rebaixamento, e que só somou até 
agora 10 pontos. 

A cada resultado negativo, a 
direção reage com novas contrata-
ções. Desta vez, não foi diferente. O 
clube procurou o atacante Adriano 
Pardal, que estava no América de 
Natal disputando a Série D. Segun-
do uma fonte ligada à diretoria, o 
jogador já teria aceitado a proposta 
do Galo, mas falta ainda a liberação 
por parte do clube potiguar. O prazo 
de inscrição de novos jogadores, 
termina no dia 2 de agosto, antes 
da 15ª rodada. A reapresentação 
dos jogadores, para iniciar os treinos 
desta semana, será hoje de manhã.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Imperatriz-MA veio ao Amigão e venceu o Treze, domingo, por 2 a 1

Foto: Ascom 13



Emily Hartridge
12/7/2019 – Aos 35 anos, 
em Londres (Inglaterra), 
em um acidente de patinete 
elétrico. Estrela do YouTube e 
apresentadora de tevê britâni-
ca, conhecida por seus vídeos 
sobre exercícios físicos e vida saudável. É a primei-
ra vítima fatal de uma ocorrência envolvendo esse 
tipo de veículo no país. O dela colidiu com um cami-
nhão em Londres.

Dilma Jane
13/7/2019 – Aos 95 anos, em 
Belo Horizonte (MG). Mãe da 
ex-presidente Dilma Rousseff 
(PT). Enfrentava problemas de 
saúde que se acumulavam, de 
embolia pulmonar a um AVC 
isquêmico transitório. Nascida em 1924, foi casa-
da com o imigrante búlgaro Pétar Russév. Sofria de 
problemas de saúde já há alguns anos e nem sequer 
soube do impeachment da filha, em 2016.

David Silva de Souza
(Davi Boxer)
13/7/2019 – Aos 36 anos, em 
Belém (PA), quatro dias depois 
de ser esfaqueado. Lutador 
de MMA estava em uma festa 
quando tentou acabar com 
uma briga e foi esfaqueado três vezes. Lutava na 
Academia Hard Fight e acumulava dez combates de 
MMA, com sete vitórias e três derrotas.

Paulo de Tarso Santos
13/7/2019 – Aos 93 anos, em 
São Paulo (SP). Ex-ministro e 
primeiro prefeito de Brasília 
(DF). Assumiu a nova capital 
do Brasil, em 1962, durante 
o governo Jânio Quadros. Foi 
chefe da pasta da Educação, na gestão de João 
Goulart, conselheiro emérito do TCE-SP, e secretá-
rio da Educação de São Paulo, em 1983, no gover-
no Franco Montoro. Advogado por formação foi 
eleito vereador por São Paulo duas vezes, e depu-
tado federal também por dois mandatos. Durante 
o regime militar, exilou-se no Chile, entre os anos 
de 1964 e 1970.

Gary LeMel
13/7/2019 – Aos 80 anos, 
após uma batalha contra a 
doença de Parkinson. Britâ-
nico ex-presidente de músi-
ca da Warner Bros Pictures, 
chamado de “o pai do álbum 
da trilha sonora da compilação”. Supervisionou 
inúmeras trilhas sonoras, incluindo ‘The Big Chill’, 
‘Ghostbusters’ e ‘A Star Is Born’, de Barbra Strei-
sand. Iniciou sua carreira executiva em publicação 
de músicas e depois em gerenciamento de artis-
tas, incluindo um período de três anos na Gerên-
cia III de Jerry Weintraub.

Altemir Marques da Cruz
13/7/2019 – Aos 80 anos, em 
Curitiba (PR), após um tercei-
ro AVC. Ex-jogador revelado 
pelo Athletico (PR) no fim da 
década de 1950 e que depois 
virou ídolo no Grêmio (RS).
Lateral direito de origem, começou a jogar na So-
ciedade União Juventus, em Curitiba, e foi parar no 
juvenil do Athletico. Pelo Grêmio, foi heptacam-
peão gaúcho em 1968 e chegou a vestir a camisa 
da seleção brasileira.

principal atuação a defesa da história do Padre 
Cícero e de Juazeiro de Norte, como também 
da Região do Cariri. Atuou na rádio Iracema 
entre 1965 a 1971 e foi correspondente do jor-
nal O Povo, de Fortaleza.

Ney Costa
11/7/2019 – Aos 74 anos, 
em Ponta Grossa (PR), por 
problemas renais e diabe-
tes. Narrador esportivo que 
nasceu a 3 de abril de 1945 
e começou a destacar-se na 
Rádio Tupi, do Rio de Janeiro, que tinha Jorge 
Cury como estrela. Trabalhou na Rádio Ban-
deirantes como apresentador de programas 
jornalísticos e musicais, além de comandar 
transmissões de desfiles de carnavais. Foi nar-
rador esportivo da TV Bandeirantes.

Carlos Átila Alvares e Silva
11/7/2019 – Aos 81 anos, 
em Brasília (DF), vítima 
de uma parada cardíaca. 
Ex-presidente do Tribunal 
de Contas da União (TCU). 
Diplomata era mineiro de 
Nova Lima. Foi porta-voz do 
presidente João Figueiredo, último do regime 
militar, que o indicou, em 1985, para o cargo 
de ministro do TCU.

Roberto Armando
Ramos de Aguiar
12/7/2019 – Aos 78 anos, 
por complicações de uma 
pneumonia. Ex-reitor e pro-
fessor emérito da Univer-
sidade de Brasília (UnB). 
Também foi secretário da Segurança do Dis-
trito Federal e do Rio de Janeiro. Participou da 
criação da Universidade Estadual do Pará, da 
Universidade Metodista de Piracicaba e tam-
bém foi professor titular da Faculdade de Di-
reito da Universidade Federal do Pará.

Areovaldo Batista
da Silva (Zazá Brasil)
12/7/2019 – Aos 67 anos, 
em Ipameri (GO), de câncer 
no sistema digestivo. Pri-
meiro cantor a fazer dupla 
com Zezé di Camargo, que 
hoje faz dupla com seu irmão (Luciano). Em 
1980, Zazá e Zezé lançaram o primeiro LP, ‘Ca-
minho do além’, pela gravadora Chantecler. A 
dupla acabou por se dissolver em 1985.

Maria Leonor de Abreu
12/7/2019 – Aos 110 anos, 
de morte natural. Era con-
siderada a pessoa mais ve-
lha de Campo Mourão (PR). 
No próximo dia 26 de julho 
completaria 111 anos de 
idade. Dos 13 filhos, apenas três são vivos. 
Nasceu em 26 de julho de 1908, em Macaúbas 
(Bahia).

Pedro Dumont
12/7/2019 – Aos 25 anos, 
em Brasília (DF). Tenista 
brasiliense que represen-
tou o Brasil em sul-ame-
ricanos e mundiais em 
diversas categorias. Promessa do tênis brasi-
liense em 2008, encarava tratamento contra 
o câncer pela terceira vez e não resistiu.
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Memorial
25

Também conhecido como 
Vianinha, nasceu em São 
Paulo, a 4 de julho de 1936 e 
era um militante comunista; 
em 1972, juntamente com 
Armando Costa, criou e 
dirigiu na Rede Globo de 
Televisão uma das séries 

humorísticas de maior sucesso: ‘A Grande Família’. 
Morreu aos 38 anos

Foi uma poeta, a única 
mulher de que há registro 

a ter sido torturada no 
cavalete na Torre de Londres; 

condenada por heresia, foi 
queimada viva na fogueira; 
reconhecida como uma das 
primeiras poetas feministas 

da língua inglesa e a primeira mulher a exigir 
divórcio na Inglaterra. Morreu aos 25 anos

1546 — Anne Askew, mártir protestante inglesa
1974 — Oduvaldo Vianna Filho, 

dramaturgo, ator e diretor brasileiro
2000 — Barbosa Lima Sobrinho, jornalista, historiador 

e político brasileiro
2001— Emil Pinheiro, dirigente esportivo brasileiro

2014 — Armando Marques, árbitro de 
futebol brasileiro

2015 — Alcides Ghiggia, jogador de futebol uruguaio (Baruch Espinoza)

“Sentimos e 
sabemos por 

experiência que 
somos eternos.”

Aforismo
Foto: DivulgaçãoFoto: Wikipédia
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Ferramenta apresenta soluções completas de serviços funerários pela internet e com praticidade para amparar as famílias

Sabe-se que o número de pessoas que 
utilizam a internet é crescente e que atual-
mente esses usuários passam boa parte do 
seu dia online. Por conta disso, os meios 
tradicionais de compra têm perdido es-
paço para o comércio eletrônico. Os itens 
mais comuns nesse mercado online ainda 
são as roupas, calçados, eletrodomésticos, 
ingressos e artigos eletrônicos. Já é uma 
realidade: pequenas e grandes transfor-
mações têm acontecido com a revolução 
digital sendo que a internet tem se trans-
formado em uma ferramenta muito prática 
na comercialização de produtos e serviços. 
Então por que não a utilizar também para a 
contratação de serviços funerários?

Pode parecer inusitado, especialmen-
te considerando que a morte é um dos as-
suntos mais difíceis de se lidar e não muito 
interessante para se planejar. Justamente 
por se tratar de um momento de perda e 
luto, ter que lidar com as burocracias e 
custos atrelados à morte torna tudo ainda 
pior. E é aí que entra a Ziigo, plataforma ex-
clusiva para quem quer contratar serviços 
funerais pela internet.

A proposta é oferecer planejamento 
aos clientes num momento já delicado e 
assim assegurar o amparo aos familiares 
para que estes não tenham que se preo-
cupar com as providências de última hora 
relacionadas ao evento de falecimento. Um 
dos serviços disponíveis por meio da pla-
taforma digital da Ziigo é a compra de um 
jazigo feita 100% pela internet com parce-
lamento em até 360 meses com o reembol-
so de despesas garantido de acordo com as 
características de cada jazigo. O marketpla-
ce oferece ainda a opção do cliente contra-
tar um seguro funeral para a família, que 
garante toda a assistência personalizada 
para sepultamento ou cremação.

Outra ideia é oferecer, futuramente, a 
venda de produtos complementares, tais 
como urnas, caixões, flores e qualquer ou-
tro acessório necessário para um funeral 
ou ritual de cremação. Isso inclui viagens 
para familiares e amigos espalharem as 
cinzas dos falecidos e a opção de customi-
zar todos os detalhes do funeral.

A plataforma é 100% digital e conta 
com alta tecnologia e praticidade. Além 
de toda assistência online oferecida, exis-
te ainda a opção da venda presencial por 
meio de vendedores credenciados. O foco 
é a comodidade e amparo às famílias por 
meio do compromisso de oferecer um fim 
digno para seus entes queridos, de forma 
honesta e com a qualidade.

Por mais que muita gente encare a 
morte como um tabu, é fato que ela chega 
para todos em algum momento. Isso signi-
fica que se hoje há 7,7 bilhões de pessoas 
vivas em todo o mundo, em algum momen-
to todas essas pessoas passarão por isso. 
Por mais estranho e incomum que pareça, 
esse fato torna o “mercado da morte” um 
setor muito promissor, tendo em vista sua 
demanda constante e garantida.

De acordo com dados do setor, cemi-
térios e crematórios privados em todo o 
Brasil movimentam anualmente cerca de 
R$ 7 bilhões. A média de crescimento do 
faturamento do setor é de 8% ao ano.

Ao perceber toda essa demanda e a 
defasagem existente no “mercado da mor-
te”, um dos sócios fundadores da Ziigo, Vi-
cente Conte Neto, estruturou em 2016 um 
fundo de investimento imobiliário listado 
em Bolsa de Valores totalmente focado na 
consolidação do setor de cemitérios e cre-
matórios no Brasil.

Plataforma digital revoluciona 
o ‘mercado da morte’ no Brasil

Obituário
Stephanie Niznik
23/6/2019 (divulgado so-
mente em 12/7/2019) – Aos 
52 anos, em Encino, na Califór-
nia (Estados Unidos), sem cau-
sa da morte revelada. Atriz era 
mais conhecida por seu papel 
como Ensign Kell Perim em ‘Star Trek: Insurreição’, 
aparecendo também na série ‘Star Trek: Enterpri-
se’. Outros créditos como atriz incluem ‘NCIS’, ‘Ever-
wood’, ‘Lost’ e ‘CSI: Miami’.

Charles Levin
8/7/2019 (divulgado somen-
te em 13/7/2019) – Aos 70 
anos, numa zona remota de 
Selma, no Oregon, nos Estados 
Unidos. Ator norte-americano 
estava desaparecido há uma 
semana e seu corpo foi encontrado por autorida-
des de Grants Pass. Atuava na televisão, no cinema 
e no teatro. Era mais conhecido pelo papel de Elliot 
Novak na série ‘Alice’ e como a personagem Eddie 
Gregg em ‘Hill Street Blues’, de 1982 a 1986. Nasceu 
a 12 de março de 1949, em Chicago (Illinois, EUA).

Ramón Ismael 
Coronel (Piki)
9/7/2019 – Aos 17 anos, 
em La Sarita (Argentina), de 
parada cardiorrespiratória. 
Goleiro morreu durante uma 
partida de futebol. Passou 
mal ao defender um pênalti com o peito. O lance 
aconteceu em uma partida da Liga Regional Nor-
teña, uma competição amadora da Região Metro-
politana de Reconquista (cidade da província de 
Santa Fé, no Centro do país). Ao defender um dos 
chutes, saiu do gol para comemorar, mas caiu de-
sacordado em campo.

Niquele Moura 
Siqueira (DJ Tydoz)
10/7/2019 – Aos 46 anos, em 
Brasília (DF), de acidente de 
moto. Considerado um dos 
mais importantes DJs da cena 
hip-hop nacional. Tocava com 
o rapper GOG em excursões nacionais e foi o cria-
dor do Arsenal Sônico, uma coleção de discos com 
efeitos, frases e batidas que foi utilizada por inúme-
ros DJs do país.

Vincent Lambert
11/7/2019 – Aos 42 anos, 
em Reims (França), de euta-
násia. Francês tetraplégico 
estava em estado vegetativo 
há quase 11 anos e morreu 
poucos dias após a suspen-
são do tratamento que o mantinha com vida, 
ao final de uma longa batalha judicial. Ele era 
um ex-enfermeiro que sofreu um acidente de 
trânsito em 2008 e se transformou no símbolo 
do debate sobre a morte digna na França.

Daniel Walker
11/7/2019 – Aos 71 anos, 
em Barbalha (CE), por uma 
possível reação ao trata-
mento do câncer nos rins. 
Professor, escritor e histo-
riador juazeirense que nas-
ceu a 6 de setembro de 1947. Tinha em sua 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2019.

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Olívio Maroja, 278 - Centro – Araçagi/PB, às 08h30min, do dia 26.07.2019, licitação modalidade 
PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições de Urnas Funerárias, 
Mortalhas e Translados para sepultamentos de falecidos de famílias reconhecidamente carentes 
do Município, exercício 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 03/2017. Informações: no horário das 08h00min às 
12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Araçagi/PB, 12 de julho de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE ARARA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2019, 
que objetiva: Contratação de serviços técnicos jurídicos para assessoria e consultoria na área de 
Direito Público, atendendo suas ramificações, sendo elas: Direito Administrativo e Direito Constitu-
cional. Pertinente assessorar e prestar consultoria acerca do Regimento interno da Casa, atendendo 
necessidades legislativas para com as Comissões da Casa e podendo representar a Edilidade em 
pleitos judiciais e extrajudiciais quando solicitado.; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: HAMILTON DA COSTA MEDEIROS 288.375.254-00 - R$ 15.000,00.

Arara - PB, 15 de JULHO de 2019
JOSÉ JAILSON DE SOUSA- Presidente

 
ESTADO DA PARAÍBA

CAMARA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00002/2019. OBJETO: Contratação de serviços técnicos 
jurídicos para assessoria e consultoria na área de Direito Público, atendendo suas ramificações, 
sendo elas: Direito Administrativo e Direito Constitucional. Pertinente assessorar e prestar con-
sultoria acerca do Regimento interno da Casa, atendendo necessidades legislativas para com as 
Comissões da Casa e podendo representar a Edilidade em pleitos judiciais e extrajudiciais quando 
solicitado.. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Gabinete do Presidente. RATIFICAÇÃO: Presidente, em 15/07/2019.
 

 ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE ARARA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviços técnicos jurídicos para assessoria e consultoria na área de 

Direito Público, atendendo suas ramificações, sendo elas: Direito Administrativo e Direito Constitu-
cional. Pertinente assessorar e prestar consultoria acerca do Regimento interno da Casa, atendendo 
necessidades legislativas para com as Comissões da Casa e podendo representar a Edilidade 
em pleitos judiciais e extrajudiciais quando solicitado. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00002/2019. DOTAÇÃO:01.01CAMARA MUNICIPAL DE ARARA01.031.1001.2001 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES LEGISLATIVAS0010000.01 – RECURSOS ORDINARIOS 
3.1.90.36-01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA: até 30/12/2019. PARTES 
CONTRATANTES: Câmara Municipal de Arara e: CT Nº 00002/2019 - 15.07.19 : HAMILTON DA 
COSTA MEDEIROS 288.375.254-00 - R$ 15.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: Aquisição de 
Medicamentos de A a Z da linha farma (Ético, genérico e Similares), através da oferta de maior 
percentual de desconto sobre a tabela da ABC Farma com solicitação diária e entrega imediata, 
nos quantitativos solicitados pelo Fundo Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: NELFARMA COMERCIO DE PRODUTOS 
QUIMICOS LTDA - R$ 111.600,00.

Assunção - PB, 09 de Julho de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação futura de empresa especializada 
no fornecimento parcelado de peças automotivas para atender as necessidades da frota de veículos 
municipal e aos que tenham direito por força contratual. Conforme especificações, quantidades e 
condições constantes no Anexo I - Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. 
E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 12 de Julho de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Produtos da Agricultura Familiar destinados à Alimentação Escolar, 

durante o exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 00001/2019. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Assunção: 02.060 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 
02060.12.306.0400.2040 - MATENÇÃO DO PROGRAMA DE MERENDA ESCOLAR; 33.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO; FONTE 122 - Transferências de Recursos do FNDE Refer. Programa 
Nacional de Alimentação Escolar (PNAE). 02060.12.306.0400.2042 - MANUT. DA MERENDA ESCO-
LAR - R. PROPRIOS - 33.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO - fonte 001 Recursos Ordinários.. 
VIGÊNCIA: até 15/07/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT 
Nº 00047/2019 - 15.07.19 - LUCILA DE ALMEIDA NÓBREGA - R$ 15.910,00; CT Nº 00048/2019 - 
08.07.19 - BENEDITA FRANCISCA DA SILVA SANTOS - R$ 3.960,00; CT Nº 00049/2019 - 15.07.19 
- LEANDRO GONÇALVES DOS SANTOS - R$ 4.400,00; CT Nº 00050/2019 - 15.07.19 - ERIKA 
REJANE GOMES FERREIRA - R$ 20.300,00; CT Nº 00051/2019 - 15.07.19 - MARIA DO SOCORRO 
SANTOS VICENTE - R$ 3.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições de equipamentos para Consultório Odontológico em atendimento as 
necessidades da Secretaria Municipal de Saúde, conforme termo de referência. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS 
/ OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - 
Material de Consumo 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT 
Nº 00075/2019 - 15.07.19 - AMP HOSPITALAR EIRELI - R$ 3.750,50; CT Nº 00076/2019 - 15.07.19 
- DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS LTDA - R$ 27.095,00; CT Nº 00077/2019 - 
15.07.19 - EDILANE CARVALHO ARAÚJO - R$ 20.800,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2019, que objetiva: Aquisições de equipamentos 
para Consultório Odontológico em atendimento as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde, 
conforme termo de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: AMP HOSPITALAR EIRELI - R$ 3.750,50; DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS 
LTDA - R$ 27.095,00; EDILANE CARVALHO ARAÚJO - R$ 20.800,00.

Belém - PB, 12 de Julho de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO TIPO VAN MINIBUS COM ACESSIBILIDADE, PARA ATEN-

DER AS NECESSIDADES DO MUNICIPIO DE BAIA DA TRAIÇÃO-PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00012/2019. DOTAÇÃO: Recursos do Governo Federal, conforme proposta 
nº 2501401712281426853 - Ministério da Saúde e Próprios do Município de Baia da Traição: 
04.010 - Fundo Municipal de Saúde; 10 301 0014 1004 - Aquisição de Veículo para Atendimento à 
Saúde Do Município e 4490.52 99 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Baia da Traição e: 
CT Nº 00103/2019 - 15.07.19 - MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA - R$ 199.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de pães e bolos, destinados 
as escolas do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 
30 - Centro - Bernardino Batista – PB, na sala de reuniões da CPL, às 09:00 horas do dia 31 de Julho 
de 2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.
br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br.

Bernardino Batista - PB, 15 de Julho de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de motocicletas, 0Km, para atender as 
necessidades da Secretaria de Saúde e Meio Ambiente do Município de Bernardino Batista/PB, 
conforme termo de referência. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - 
Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 09:00 horas do dia 30 de Julho de 2019. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefo-
ne: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/
licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 15 de Julho de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para a confecção de materiais gráficos e formulários padro-
nizados, destinados a diversas Secretarias do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: 
Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, 
às 09:00 horas do dia 29 de Julho de 2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 
Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 15 de Julho de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Locação de veículos e motocicletas destinados a atender Secretarias da Administração 

Municipal - Cuitegi/PB, exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2019. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI/
FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO/
RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/RECURSOS ORDI-
NÁRIOS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNDE/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO 
FNAS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS/TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB - OUTRAS). 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Mu-
nicipal de Cuitegi e: CT Nº 00038/2019 - 10.07.19 - AGENOR FERREIRA DA SILVA JUNIOR - R$ 
18.620,00; CT Nº 00039/2019 - 10.07.19 - ANTONIO DANIEL NASCIMENTO DOS SANTOS - R$ 
114.000,00; CT Nº 00040/2019 - 10.07.19 - DAMIRES VITORIA DOS SANTOS SOARES LOPES - 
R$ 14.700,00; CT Nº 00041/2019 - 10.07.19 - DARLIANNY LUIS DA SILVA - R$ 16.100,00; CT Nº 
00042/2019 - 10.07.19 - ELIAS DOS SANTOS XAVIER - R$ 14.000,00; CT Nº 00043/2019 - 10.07.19 
- FRANCISCO HERCULANO SOARES - R$ 45.000,00; CT Nº 00044/2019 - 10.07.19 - FRANKLIN 
WILLIANS OLIVEIRA FRANÇA - R$ 24.500,00; CT Nº 00045/2019 - 10.07.19 - JARDIENE SOARES 
MONTEIRO - R$ 6.300,00; CT Nº 00046/2019 - 10.07.19 - JESUALDO DIAS DO NASCIMENTO - R$ 
14.700,00; CT Nº 00047/2019 - 10.07.19 - LEANDRO FERNANDES DA SILVA - R$ 24.500,00; CT Nº 
00048/2019 - 10.07.19 - PEDRO GOMES DA SILVA - R$ 14.700,00; CT Nº 00049/2019 - 10.07.19 
- REGINILDO DE ARAUJO DUTRA - R$ 11.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE 2º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00055/2017
OBJETO: Contratação de empresa para a prestação dos serviços de INTERNET BANDA LARGA 

24h, destinados às Secretarias da Administração Municipal - Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00020/2017 - Lei n.º 8.666/93, Art. 57, inciso II, bem como de acordo 
com a CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS: CONTRATO 00055/2017. DOTAÇÃO: ORÇAMEN-
TO DE 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI/FEDERAIS (RECEITA DE 
IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO/RECEITA DE IMPOSTOS E 
DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA 
DE RECURSOS DO FNAS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNDE/TRANSFERÊNCIA DE 
RECURSOS DO SUS). VIGÊNCIA: 03/07/2019 estendendo-se até 03/07/2020. PARTES CONTRA-
TANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e: 2.º Termo ADITIVO ao CT Nº 00055/2017 
- LEMOS & MORAIS LTDA - ME - R$ 52.800,00 (CINQÜENTA E DOIS MIL E OITOCENTOS 
REAIS), alterando o valor total contratado para R$ 158.400,00 (CENTO E CINQUENTA E OITO 
MIL E QUATROCENTOS REAIS). DATA ASSINATURAS: 02/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 4.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00053/2018
OBJETO: Execução dos serviços de Construção de 1 (uma) Quadra coberta na Escola Municipal 

Geraldo Leite, nesta cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 8.666/93 - 
CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00053/2018 - Tomada de Preços nº 00002/2018. 
VIGÊNCIA: 03 (três) meses de 02/07/2019 até 02/10/2019. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: ORÇA-
MENTO DE 2019 - RECURSOS MUNICIPAIS E RECURSOS ESTADUAIS (TRANSFERÊNCIA DE 
CONVÊNIOS - EDUCAÇÃO-ESTADUAL-MUNICIPAL/OUTROS E RECURSOS ORDINÁRIOS. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - 
EPP. DATA DE ASSINATURAS: 02/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 4.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00054/2018
OBJETO: Execução dos serviços de Construção complementar do Ginásio Poliesportivo na Es-

cola Estelina Leopoldina, nesta cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 
8.666/93 - CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00054/2018 - Tomada de Preços nº 
00003/2018. VIGÊNCIA: 03 (três) meses de 02/07/2019 até 02/10/2019. DOTAÇÃO ORÇAMEN-
TÁRIA: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS ESTADUAIS (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS 
- EDUCAÇÃO-ESTADUAL-MUNICIPAL/OUTROS. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Cuitegi e MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - EPP. DATA DE ASSINATURAS: 02/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 3.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00055/2018
OBJETO: Execução dos serviços de CONSTRUÇÃO de PASSAGEM MOLHADA no Sítio Malha-

da, zona rural do Município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 8.666/93 
- CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00055/2018 - Tomada de Preços nº 00004/2018. 
VIGÊNCIA: 04 (quatro) meses de 02/07/2019 até 02/11/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cuitegi e PLANENG ENGENHARIA LTDA - ME. DATA DE ASSINATURAS: 02/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00054/2019. OBJETO: Aquisição de mosquiteiro para 

distribuição à população do município de Conde/PB em virtude dos casos da Malária. FUNDA-
MENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria Municipal de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 12/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de mosquiteiro para distribuição à população do município de Conde/PB em 

virtude dos casos da Malária. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00054/2019. 
DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00725/2019 no valor de R$ 17.300,00 (dezessete mil e 
trezentos reais), no seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21600 - Secretaria Municipal de 
Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; Programa: 0034 - Cidade Unida e 
Saudável - SUS; Ação: 2053 - Manutenção das Ativ da Secretaria Mun de Saúde; Nat. da Despesa: 
3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 211 - Receitas de Impostos e de Transferência de Im-
postos - Saúde.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00214/2019 - 15.07.19 - JEYSELLE GONCALVES 
DA CUNHA 07492584466 - R$ 17.300,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: Aquisição de 
equipamento (aparelhos) permanente para o serviço de reabilitação auditiva, prestado no Centro 
Especializado em Reabilitação Física e Auditiva (CER II), Antônio de Sousa Maranhão, a saber; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: VITASON’S CENTRO DE 
APOIO AUDITIVO LTDA - R$ 155.000,00.

Conde - PB, 11 de Julho de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
TOMADA DE PREÇO N° 00004/2019

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Conde – PB, TORNAPÚBLICO, para 
osfins e efeitos do disposto no § 3º do Art. 109 da Lei nº 8.666/93, que as empresasMODULO 
CONSULTORIA E ENGENHARIA LTDA e RAYRA RAFAELA DE ALMEIDA OLIVEIRA EIRELI. 
interpôs recurso administrativo em face a Tomada de Preço n° 00004/2019, ficando as demais 
licitantes, devidamente intimadas, para, querendo, no prazo legal de 05(cinco) dias úteis, APRE-
SENTAR IMPUGNAÇÃO AO RECURSO INTERPOSTO, conforme facultao § 3º do artigo 109, da 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações, contados desta publicação, ficando osautos do recurso 
e do procedimento licitatório com vista franqueada aos interessados.

Conde – PB, 08 de Julho de 2019.
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00062/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00062/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada legalmente autorizada a angariar contratos 
de seguros admitidos pela legislação vigente entre as companhias de seguros e a contratante. 
Na prestação de seguro veicular total da ambulância frota de Serviço de Atendimento Móvel de 
Urgência - SAMU; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CASSIO 
ADMINISTRADORA E CORRETAGEM DE SEGUROS LTDA - R$ 11.344,21.

Conde - PB, 10 de Julho de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00062/2019. OBJETO: Contratação de empresa 
especializada legalmente autorizada a angariar contratos de seguros admitidos pela legislação 
vigente entre as companhias de seguros e a contratante. Na prestação de seguro veicular total da 
ambulância frota de Serviço de Atendimento Móvel de Urgência - SAMU. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal 
de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 10/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada legalmente autorizada a angariar contratos 

de seguros admitidos pela legislação vigente entre as companhias de seguros e a contratante. 
Na prestação de seguro veicular total da ambulância frota de Serviço de Atendimento Móvel de 
Urgência - SAMU. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00062/2019. DOTAÇÃO: 
Reserva Orçamentária n° 00765/2019 no valor de R$ 11.344,21 (onze mil, trezentos e quarenta e 
quatro reais e vinte e um centavos), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21600 - Secretaria 
Municipal de SAúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; Programa: 0034 - Cidade 
Unida e Saudável - SUS; Ação: 2053 - Manutenção das Ativ da Secretaria Mun de Saúde; Nat. da 
Despesa: 3390390000 - Outros Serv de Terc Pessoa Jurídica; Fonte: 211 - Receitas de Impostos 
e de Transferência de Impostos - Saúde.. VIGÊNCIA: até 09/07/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00212/2019 - 10.07.19 - CASSIO ADMINISTRADORA 
E CORRETAGEM DE SEGUROS LTDA - R$ 11.344,21.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00054/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00054/2019, 
que objetiva: Aquisição de mosquiteiro para distribuição à população do município de Conde/PB 
em virtude dos casos da Malária; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: JEYSELLE GONCALVES DA CUNHA 07492584466 - R$ 17.300,00.

Conde - PB, 12 de Julho de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00002/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERSONALIZADO; RATIFICO o corres-
pondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOSÉ ALUISIO DA SILVA - R$ 41.850,00.

Campina Grande - PB, 12 de Julho de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO - Presidente da Câmara

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERSONALIZADO. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigi-

bilidade de Licitação nº IN00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande: 01.010 - Câmara Municipal de Vereadores 01.031.2001.2002 - Manutenção das atividades 
administrativas da Câmara 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE 
CAMPINA GRANDE e: CT Nº 01501/2019 - 12.07.19 - JOSÉ ALUISIO DA SILVA - R$ 41.850,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 29 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para prestação de Serviços técnicos especializados em fornecimento e implantação de 
tachões. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://
sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 15 de Julho de 2019
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pres. Getúlio Vargas, 147 - Centro - Cacimba de Dentro - PB, às 14:00 horas do dia 26 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículo 
tipo passeio com motorista, 04 portas, motor a partir de 1.0, com ar condicionado, ano e modelo a 
partir de 2014, destinado à Câmara Municipal de Cacimba de Dentro/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 006/2017. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 

(83) 33791045. Email: cplcacimbadedentro@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br
Cacimba de Dentro - PB, 15 de Julho de 2019

GLÁUCIA KALINE ALVES DA FONSECA CARVALHO 
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00002/2019, 
que objetiva: Contratação dos Serviços de Assessoria Contábil Especializada destinados a Câmara 
Municipal de Cacimba de Dentro/PB, exercício 2019; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: ACAP ASSESSORIA E CONSULTORIA EM ADMINISTRAÇÃO PÚ-
BLICA - R$ 16.800,00. Cacimba de Dentro - PB, 15 de fevereiro de 2019. ALEXANDRE MÁRCIO 
R. ROCHA FILHO – Presidente da Câmara.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação dos Serviços de Assessoria Contábil Especializada destinados a Câmara 

Municipal de Cacimba de Dentro, exercício 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00002/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DA CÂMARA 
MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO/PB (RECURSOS ORDINÁRIOS) – 01.031.2001.2001 
- ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.00 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: 18/08/2019. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CA-
CIMBA DE DENTRO e: CT Nº 00002/2019 – 18.02.2019 - ACAP ASSESSORIA E CONSULTORIA 
EM ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA - R$ 16.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 60001/2019
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de conclusão da construção do CAPS 

AD III no Município de Cajazeiras-PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas 
no Edital e seus anexos. LICITANTE HABILITADO: SERCON ENGENHARIA - JOSE GOMES DE 
ABREU SOBRINHO. LICITANTES INABILITADOS: FREITAS SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA; 
MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME; QUEOPS CONSTRUTORA EIRELI 
- ME. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
25/07/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira sessão. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação (CPL), Av. Joca Claudino, S/N – Tancredo 
Neves- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083)35312534. E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. 

Cajazeiras - PB, 15 de Julho de 2019
RENATO FILGUEIRA ALVES - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0026/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0026/2019, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Aquisição parcelada de material gráfico, fretes de veículos e lanches para atender 
as necessidades da Secretaria de Esporte do Município de Cacimbas – PB, através do Programa 
Brincando com Esporte, conforme convênio nº 879862/2018/ME/PMC/PB. O edital poderá ser adqui-
rido na sede do município, bem como no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural de licitações. 
A sessão para apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta de Preços e de 
Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 26/07/2019, as 16hs:30ms, na sala da Comissão 
de Licitação situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer informação poderá 
ser obtida através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, no horário das 
08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: cplcacimbaspb@outlook.
com  

        Cacimbas - PB, em 15 de Julho de 2019.
Andeson Leite Paulino

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0024/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0024/2019, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Contratação de Profissionais para execução dos serviços como Educador Físico 
para atuar no Programa Segundo Tempo pertencente a Secretaria de Esporte do Município de 
cacimbas – PB. O edital poderá ser adquirido na sede do município, bem como no site do tribunal; 
www.tce.pb.gov.br, no mural de licitações. A sessão para apresentação, abertura e julgamento dos 
envelopes de Proposta de Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 26/07/2019, 
as 14hs:00ms, na sala da Comissão de Licitação situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacim-
bas – PB. Qualquer informação poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial do Município, de 
segunda a sexta feira, no horário das 08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou 
do e-mail: licitacao@cacimbas.pb.bog.br. 

         Cacimbas - PB, em 15 de Julho de 2019.
Anderson Leite Paulino

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0025/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0025/2019, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Aquisição parcelada de material esportivo, material de consumo, material gráfico e 
informática, para atender as necessidades da Secretaria de Esporte do Município de Cacimbas – 
PB, através do Programa PECL, conforme convênio nº 879867/2018/ME/PMC/PB. O edital poderá 
ser adquirido na sede do município, bem como no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural 
de licitações. A sessão para apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta de 
Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 26/07/2019, as 15hs:30ms, na sala 
da Comissão de Licitação situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer in-
formação poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, no 
horário das 08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: cplcacimbaspb@
outlook.com  

         Cacimbas - PB, em 15 de Julho de 2019.
Andeson Leite Paulino

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO AO 

CONTRATO Nº. 2.02.01/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO CONTRATADO: LIVRAMENTO 

CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E PROJETOS EIRELI EPP FUNDAMENTAÇÃO: Cláusula Sexta, 
parágrafo único do contrato inicial, c/c o Art. 57, § 1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e alterações 
posteriores. OBJETO DO TERMO ADITIVO: Prorrogação do prazo de execução dos serviços de 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE GURJÃO, 
CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº CT 1041869-76/2017, por 12 (doze) meses, contados 
a partir de 12 de julho de 2019. DATA DA ASSINATURA: 12 de julho de 2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EDITAL DE PRORROGAÇÃO

CONCURSO PÚBLICO Nº 001/2017
RONALDO RAMOS DE QUEIROZ, Prefeito Municipal de Gurjão, Estado da Paraíba, no uso de 

suas atribuições legais, que lhe confere a Lei Orgânica do Município. RESOLVE: PRORROGAR 
por mais 02 (dois) anos, o prazo de validade do Concurso Público nº 001/2017, de acordo com 
o disposto no artigo 37, inciso III, da Constituição Federal, para todos os cargos. Com efeitos a 
contar de 12 de julho de 2019.

Gurjão - PB, 12 de julho de 2019.
RONALDO RAMOS DE QUEIROZ

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB
TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2019

AVISO DE ABERTURA DE ENVELOPES DE PROPOSTAS DE PREÇOS
A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e COMUNICA aos interessados que a abertura de envelopes de propostas de preços do certame 
abaixo descrito TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2019, do tipo “Menor Preço Global”, cujo objeto é 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE GURJÃO 
CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº. CT 1038905-09/2017 marcada para a 17 de julho de 
2019, as 10h00 min (horário local) fida ADIADA para as 17 de julho de 2019, as 11h30 min (horário 
local). ) ou na mesma hora do primeiro dia útil subsequente, na hipótese de não haver expediente 
na referida data, na sala da Comissão Permanente de Licitação, Rua Vicente Borges Gurjão, 158, 
Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação. Gurjão- PB, 15 de julho de 2019. Higor Pereira Morais – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECI-
MENTO PARCELADO E DIÁRIO DE ÁGUA MINERAL EM GARRAFÕES DE VINTE (20) LITROS, 
EM ATENDIMENTO DAS DEMANDAS DAS SECRETARIAS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0325/2009. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3347-1820. E-mail: licitacaogadobravo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 15 de Julho de 2019
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 10:00 horas do dia 29 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
O FORNECIMENTO PARCELADO DE PNEUS, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DE TODA A 
FROTA MUNICIPAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0325/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347-1820. E-mail: licitacaogadobravo@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 15 de Julho de 2019
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
PERMANENTE E DE CONSUMO DESTINADO AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0325/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347-1820. 
E-mail: licitacaogadobravo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 15 de Julho de 2019
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação do Imóvel localizado na Rua José Epaminondas, 312, Bairro Novo, Guarabira/
PB para o funcionamento do CREAS referente até dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00011/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação 
consignada no orçamento vigente 2019 - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. Prazo: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GUARABIRA e DIOCESE DE GUARABIRA - R$ 38.860,74 – Trinta e Oito Mil Oitocentos e Sessenta 
Reais e Setenta e Quatro Centavos - CT Nº 00365/2019 – 12/07/2019.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00011/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00011/2019, 
que objetiva: Locação do Imóvel localizado na Rua José Epaminondas, 312, Bairro Novo, Guarabira/
PB para o funcionamento do CREAS referente até dezembro de 2019; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DIOCESE DE GUARABIRA - R$ 38.860,74 – Trinta e 
Oito Mil Oitocentos e Sessenta Reais e Setenta e Quatro Centavos.

Guarabira - PB, 12 de julho de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação do Imóvel localizado na Rua Cônego João Batista de Amorim, s/n - Bairro 
Novo - Guarabira/PB para depósito dos Bancos da Feira Livre referente até dezembro de 2019. FUN-
DAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00012/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica. Prazo: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE GUARABIRA e DIOCESE DE GUARABIRA - R$ 16.267,14 – Dezesseis Mil Duzentos 
e Sessenta e Sete Reais e Quatorze Centavos - CT Nº 00366/2019 – 12/07/2019.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00012/2019
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00012/2019, 
que objetiva: Locação do Imóvel localizado na Rua Cônego João Batista de Amorim, s/n - Bairro 
Novo - Guarabira/PB para depósito dos Bancos da Feira Livre referente até dezembro de 2019; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DIOCESE DE GUARA-
BIRA - R$ 16.267,14 – Dezesseis Mil Duzentos e Sessenta e Sete Reais e Quatorze Centavos.

Guarabira - PB, 12 de julho de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício
 

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00062/2019, que objetiva: Contratação de empresa(s) 
para fornecer(em) médico(s) especialistas e exames específicos a serem realizados na Policlínica 
Augusto de Almeida – Guarabira/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS DR. RAULY DE BARROS LTDA - R$ 71.400,00.

Guarabira - PB, 02 de julho de 2019
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa(s) para fornecer(em) médico(s) especialistas e exames 
específicos a serem realizados na Policlínica Augusto de Almeida – Guarabira/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00062/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS 
FEDERAIS Dotação consignada no orçamento vigente Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00357/2019 – 02.07.2019 - LABORATÓRIO DE 
ANÁLISES CLÍNICAS DR. RAULY DE BARROS LTDA - R$ 71.400,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação da UBS 
Nordeste III, localizada na Rua Prefeito Manoel Lordão, 363 – Bairro Nordeste III – Guarabira/
PB Regime de execução empreitada por preço unitário, tipo menor preço global. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2019. RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS - Dotação con-
signada no orçamento vigente 2019 - 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 06 
(seis) meses da emissão da ordem de serviços. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB e RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ sob o nº 
15.161.782/0001-18 - CT Nº 00360/2019 – 05/07/2019 – R$ 123.518,70 (Cento e Vinte e Três Mil 
Quinhentos e Dezoito Reais e Setenta Centavos).

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00037/2018, em 25.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo nas diversas ruas na cidade de Igaracy -  CR nº 1006702-19/2013 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 12 de Julho de 2019
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00003/2019, em 21.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa COMPASSO EMPREENDIMENTOS 

LTDA ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução com a continuação dos serviços de implantação de 03 

sistemas coletivos de captação e distribuição de água, nas comunidades Barra, Cabeludo e Melancia. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de vigência.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 09 de Julho de 2019
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO HABILITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 
para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00026/2019, com o seu objeto Aquisição de peças de veículos pertencentes as secretarias do 
Município, Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Assistência Social aos locados ou a disposição 
do município de Igaracy -PB. Conforme especificação do edital. Sendo declaradas HABILITADAS 
as empresas: CICERO RODRIGUES DA SILVA - ME - CNPJ: 24.119.232/0001-21; GIPAGEL AUTO 
PECAS LTDA - EPP - CNPJ: 35.588.102/0001-54; JOSE CLAUDIO BATISTA BEZERRA - CNPJ: 
07.468.837/0001-09, e sendo considerado INABILITADA a empresa AUTO PECAS LEITE LTDA - 
CNPJ: 09.353.780/0001-28, abre – se vista do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e equipe de Apoio.

Igaracy - PB, 12 de Julho de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de material de expediente. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 005-A/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. 

Juazeirinho - PB, 15 de Julho de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 04.728/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.038/2019

DATA DE ABERTURA: 31/07/2019 – às 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MA-

TERIAL ASSISTENCIAL E MOBÍLIA HOSPITALAR PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 775223, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: SUS/ORDINÁ-
RIOS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 15 de Julho de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 20.500/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.039/2019

DATA DE ABERTURA: 29/07/2019 – às 09:00h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 

DE RECUPERAÇÃO DAS INSTALAÇÕES DO PRÉDIO DA DIRETORIA DE REGULAÇÃO DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr.ª Juliana Pereira 
de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da chave 
775130, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 
3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: SUS. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 15 de Julho de 2019. 
Juliana Pereira de Lima

Pregoeiro da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00004/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00004/2019, 
que objetiva: Contatação de uma empresa especializada em construção civil para pavimentação 
em paralelepípedo da Rua Projetada 05 - Barra do Camaratuba; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA - R$ 13.600,66.

Mataraca - PB, 10 de Julho de 2019
EGBERTO COUTINHO MADRUGA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00004/2019. OBJETO: Contatação de uma empresa 
especializada em construção civil para pavimentação em paralelepípedo da Rua Projetada 05 - 
Barra do Camaratuba. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Obras Públicas e Serviços Urbanos. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 10/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
O PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA

DECRETO Nº 011, DE 15 DE JULHO DE 2019. 
Dispõe sobre a nomeação de candidatos para cargos públicos dos quadros da Prefeitura Municipal 

de Pedra Branca, conforme aprovação no Concurso Público n° 001/2019, homologado pelo Decreto 
Municipal n° 008/2019, de 30 de Maio de 2019, e determina outras providências.

 O PREFEITO MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que o art. 20, V, da Lei Orgânica Municipal lhe confere, e

CONSIDERANDO as disposições contidas na Constituição Federal, na Lei Orgânica do Município 
e nos demais diplomas legais referidos no Edital do Concurso Público nº 001/2019, cujo resultado 
final foi devidamente homologado por meio do Decreto Municipal n° 008, de 30 de maio de 2019;

CONSIDERANDO a necessidade imperiosa de se admitirem de forma legal, transparente e 
idônea, novos servidores para o Quadro Permanente da Prefeitura Municipal, e

CONSIDERANDO, enfim, a necessidade de regularizar a situação do pessoal da Administração, 
provendo e adequando de forma correta a máquina administrativa,

DECRETA
Art. 1º. Ficam convocados para apresentar os documentos necessários à nomeação e conse-

guinte posse nos correspondentes cargos públicos os candidatos adiante relacionadas, em virtude 
de aprovação no Concurso Público n° 001/2019, homologado através do Decreto Municipal n° 008, 
de 30 de maio de 2019, na seguinte ordem de chamada:

Cargo: ATENDENTE DE CONSULTORIO DENTISTA-ACD 
NOME CLASSIFICAÇÃO

MAYAMA PAULA NICOLAU GOMES 1º

Cargo: AUXILIAR DE SERVICOS GERAIS - PCD
NOME CLASSIFICAÇÃO

MANOEL MURILO DANTAS DA SILVA 1º PCD

Cargo: AUXILIAR DE SERVICOS GERAIS 
NOME CLASSIFICAÇÃO

MILENA SUZY LOPES PEREIRA 1º

JOSE HILTON PAZ DE SOUSA 2º

AYRTON WALTER DE SOUSA 3º

MARIA DE FATIMA PEREIRA DOS SANTOS 4º

HERCILIA CLEMENTINO DE CARVALHO 5º

FRANCISCO DIAS DA SILVA FILHO 6º

RAFAEL CRUZ DA SILVA 7º

GABRIEL HERBET COSTA ANGELO 8º

WILLIAN MOREIRA DE SOUSA 9º

MARILIA LOPES FELIX DE OLIVEIRA 10º

Cargo: BIOMEDICO
NOME CLASSIFICAÇÃO

JHEISON DE SOUZA GOLCALVES 1º

Cargo:FISIOTERAPEUTA 
NOME CLASSIFICAÇÃO

JENNIFER WENNIA ALVES BEZERRA 1º

Cargo:  FONOAUDIOLOGO
NOME CLASSIFICAÇÃO

ALINE FERREIRA DA SILVA 1º

Cargo: MÉDICO
NOME CLASSIFICAÇÃO

STERFFERSON LAMONIER DE OLIVEIRA DANTAS 1º

Cargo:  MEDICO VETERINARIO
NOME CLASSIFICAÇÃO

JOAO LEITE DE ALMEIDA NETO 1º

Cargo:  MOTORISTA – CAT-D
NOME CLASSIFICAÇÃO

ARISMAR GUEDES FERREIRA 1º

CICERO LOURENCO DOS SANTOS 2º

Cargo:  ODONTOLOGO
NOME CLASSIFICAÇÃO

CAROLINA DE LOURDES LOPES REGO 1º

JOSE NYELLYSON EUFRAUZINO 2º

Cargo: PROFESSOR QPM-PR-2(EDUCACAO INFANTIL) - PCD
NOME CLASSIFICAÇÃO

  CLAUDIANA DE CARVALHO ALMEIDA 1º PCD

Cargo: PROFESSOR QPM-PR-2(EDUCACAO INFANTIL)
NOME CLASSIFICAÇÃO

MISSILENE ALVES TEIXEIRA 1º

ANDERSON ERNANI DE OLIVEIRA 2º

DAMIANA ALVES DE SOUSA 3º

MARIA DO SOCORRO GOMES DE LACERDA 4º

MIRTES ANDRELINO DA SILVA 5º

Cargo:  PROFESSOR QPM-PR-2(ENSINO FUNDAMENTAL I)
NOME CLASSIFICAÇÃO

DENIZE FRANCELINO DE SOUSA DANTAS 1º

MARIA ADELIA CLEMENTINO LEITE 2º

MAYRA CRISTINA PRIMO DE ARAUJO 3º

Cargo : PROFESSOR QPM-PR-3 (Letras/Libras AEE)
NOME CLASSIFICAÇÃO

FRANKLIN HERMINIO BARBOSA 1º

Cargo: PROFESSOR QPM-PR-3 (Língua Portuguesa) 
NOME CLASSIFICAÇÃO

LUCIANO BERNARDO DO NASCIMENTO 1º

Cargo:  PROFESSOR QPM-PR-3(ARTES)
NOME CLASSIFICAÇÃO

SAYONARA FERNANDES TEOTONIO  1º

Cargo: PROFESSOR QPM-PR-3(CIENCIAS)
NOME CLASSIFICAÇÃO

JOSE CARLOS CLAUDINO DA SILVA 1º

Cargo: PROFESSOR QPM-PR-3(EDUCACAO FISICA)
NOME CLASSIFICAÇÃO

CLERISTON DE SOUSA MANGUEIRA 1º

Cargo: PROFESSOR QPM-PR-3(GEOGRAFIA)
NOME CLASSIFICAÇÃO

SEVERINO PRUDENCIO DA SILVA 1º

Cargo:  PROFESSOR QPM-PR-3(MATEMATICA)
NOME CLASSIFICAÇÃO

MANOEL FERRAZ DA SILVA FILHO 1º

Cargo: PSICÓLOGO
NOME CLASSIFICAÇÃO

MARLY RUFINO DE ALMEIDA 1º

Cargo: TECNICO DE ENFERMAGEM
NOME CLASSIFICAÇÃO

MARIA HELLEM DANTAS DOS SANTOS 1º

Art. 2º. Em cumprimento aos atos preparatórios à nomeação e conseguinte posse, que desde 
já se constitui direito líquido e certo dos candidatos convocados pela relação do art. 1º, os mesmos 
devem comparecer pessoalmente à Secretaria Municipal da Administração, instalada na sede da 
Prefeitura Municipal de Pedra Branca, no prazo de 15 (quinze) dias, a contar de 17 de julho de 
2019, para apresentar os exames laboratoriais e de imagem relacionados no item 3.2 do Edital, bem 
como os documentos relacionados no item 5.3 do Edital, além dos exames e laudos exigidos para 
os casos de candidatos portadores de deficiências, conforme Capítulo 4 do Edital.

§1º. Os documentos devem ser apresentados com observância das exigências contidas no 
Edital do Concurso.

§2°. Os candidatos aptos à investidura, serão nomeados por ato do Prefeito Municipal, e deverão 
tomar posse no dia 05 de agosto de 2019, às 10h00, na Prefeitura Municipal, em solenidade própria. 

§3º. O prazo para a posse poderá ser prorrogado por mais 30 (trinta) dias, a pedido do interes-
sado, desde que haja justo motivo, a critério da Administração.

Art. 3º. A não apresentação dos documentos, o não cumprimento dos requisitos exigidos no 
edital do concurso e na legislação em vigor, e o não comparecimento sem justificativa do candidato 
nomeado para o ato de posse implicará, automaticamente, em nulidade da convocação ou nomeação, 
conforme o caso, e a conseguinte perda dos direitos decorrentes da respectiva aprovação, o que 
se dará em ato próprio do Chefe do Poder Executivo.

§1º Dada a posse do candidato nomeado, este entrará em efetivo exercício na Unidade do 
Serviço Municipal para a qual for designado, no prazo de 30 (trinta) dias, contados da posse, sob 
pena de exoneração.

§ 2º O prazo previsto neste artigo poderá ser prorrogado por até mais trinta (30) dias, a reque-
rimento justificado do interessado.

Art. 4º Os candidatos aprovados, nomeados e empossados, submeter-se-ão ao Regime Jurídico 
previsto no Estatuto dos Servidores Públicos Municipais e às demais leis e regulamentos em vigor 
no Município, inclusive quanto às atribuições e vencimentos neles estabelecidos. 

Art. 5º A denominação, símbolo, classe e nível de vencimentos do cargo efetivo de cada candidato 
aqui convocado estão estabelecidos no mencionado edital de concurso público, em tudo conforme 
a Legislação Municipal vigente. 

Art. 6° Este Decreto entrará em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições 
em contrário.

Gabinete do Prefeito Municipal de Pedra Branca, aos 15 de julho de 2019.
ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Art. 24, incisos IV, da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, atua-

lizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994 e Decreto nº 9.312/2018 de 19 de julho de  2018.
OBJETO: Contratação de empresa especializada para os serviços de instalação e monitoramento 

eletrônico (câmera), em diversas localidades deste município conforme especificações no contrato, 
pela contratação direta da empresa FORTCON SERVIÇOS DE SEGURANÇA ELETRONICA LTDA 
– CNPJ nº 24.987.472/0001-48, com o valor global de R$ 17.275,00 (dezessete mil, duzentos e 
setenta e cinco).  

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advo-
gado, pela contratação de empresa especializada para os serviços de instalação e monitoramento 

eletrônico (Câmera), em diversas localidades deste município. 
   Pedra Branca -  PB, em  11 de Julho de 2019.

ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com o 

art. 24, inciso IV da Lei nº 8.666/93 e do parecer jurídico exarado no referido processo, em face ao 
cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a documentação 
que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00006/2019, HOMOLOGO, A DISPENSA DE 
LICITAÇÃO, pela contratação direta de empresa especializada para os serviços de instalação e 
monitoramento eletrônico (câmeras), em diversas localidades deste município, a empresa FORTCON 
SERVIÇOS DE SEGURANÇA ELETRONICA LTDA – CNPJ nº 24.987.472/0001-48, com o valor 
global de R$ 17.275,00 (dezessete mil, duzentos e setenta e cinco reais).  

               Pedra Branca, em 11 de Julho de 2019.
 Allan Feliphe Bastos de Sousa  

Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 29 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE ESTRUTURAS METÁLICAS, TELHAS DE AÇO ZINCADO E 
FIBLOCIMENTO OU TRAPEZOIDAL E PERFIS DE AÇO, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO 
DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 09 de Julho de 2019
Olivânio Dantas Remígio  - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPA DE PITIMBU

TERMO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO nº 002/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A REALIZAÇÃO DE CON-
CURSO PÚBLICO DE PROVAS E TÍTULOS PARA PREENCHIMENTO DE VAGAS PARA DIVERSOS 
CARGOS DO QUADRO DE SERVIDORES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU. A Comissão 
Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Pitimbu-PB, através de seu presidente, torna 
público aos interessados, em virtude da impugnação ao edital interposto pela empresa ÁPICE 
CONSULTORIAS E CAPACITAÇÕES EIRELI, resolve SUSPENDER “Sine Die”, a Tomada de Prço 
n° 002/2019, até o julgamento da impugnação. 

Pitimbu 15 de julho de 2019
Gustavo Henrique Santos Menezes

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00017/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00017/2019, 
para o dia 31 de julho de 2019 às 09:30 horas no mesmo local inicialmente divulgado: Rua João 
Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB. O adiamento, ocorre em virtude da necessidade 
de alteração do projeto inicial. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, 
no referido endereço. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital disponível em: http://tce.pb.gov.br/

Queimadas - PB, 15 de julho de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:30 horas do dia 01 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA PRAÇA NO SITIO GURITIBA, NO MUNICIPIO DE 
QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 15 de julho de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DESTINADOS A MERENDA 
ESCOLAR DESTE MUNICÍPIO EM ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMEN-
TAÇÃO ESCOLAR-PNAE PELO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO - SRP; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: ALEFF SOUZA DE ANDRADE - R$ 173.592,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 11 de Julho de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMEN-

TÍCIOS DESTINADOS A MERENDA ESCOLAR DESTE MUNICÍPIO EM ATENDIMENTO AO 
PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR-PNAE PELO SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇO - SRP. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo Antônio: 02.060-SEC. DE EDUCAÇÃO 
02060.12.306.2004.2006 - PROGRAMA DE MERENDA ESCOLAR, RECURSOS DO PNAE, REC. 
PRÓPRIOS ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho 
de Santo Antônio e: CT Nº 00078/2019 - 11.07.19 - ALEFF SOUZA DE ANDRADE - R$ 173.592,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de medicamentos 
diversos da tabela da ABC Farma de A a Z dos tipos ÉTICOS, GENÉRICOS, SIMILARES E GENÉ-
RICOS CONTROLADOS destinados ao atendimento das unidades de saúde e demanda judicial, 
conforme especificações e quantidades estabelecidas abaixo. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 15 de Julho de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 29 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de paralelepípedos, 
meio fio granítico e meio fio pré-moldado diversos, para atender as necessidades do Município de 
Rio Tinto. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 15 de Julho de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 14:15 horas do dia 26 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE 
GÁS DE COZINHA GLP - BOTIJÃO 13 E 45 KG PARA O MUNÍCIPIO DE REMÍGIO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 15 de Julho de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 26 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE FARDAMENTOS PARA USUARIOS 
DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 15 de Julho de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE CAIANA

CNPJ: 08.891.541/0001-69
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA N.º 001/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Caiana-PB, através da Comissão Permanente de Licitação, 

torna público que realizará, nos termos da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, Licitação na Modalidade 
Concorrência Pública nº. 001/2019, do tipo MENOR VALOR sob a forma de execução indireta, em 
regime de EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO - MENOR PREÇO GLOBAL, tendo como objeto: 
“Contratação de empresa especializada para a execução da Obra de Construção do Açude Público 
Lagoa da Telha, Comunidade Lagoa da Telha, no Município de São José de Caiana/PB; a realizar-se 
no DIA 15 DE AGOSTO DE 2019, às 15h00min, horário local, na Sala da Comissão Permanente de 
Licitação. Os interessados poderão obter o Edital através dos sites: www.saojosedecaiana.pb.gov.br 
e www.portal.tce.pb.gob.br (mural de licitações do Tribunal de Contas), ou na Sala da CPL, à Rua 
Treze de Maio, S/N - Centro, das 07h00min às 11h00min e das 13h00min às 16h00min. 

São José de Caiana - PB, 10 de julho de 2019.
LÚCIA GERLÂNIA DA SILVA SANTOS

Presidente da Comissão Permanente de Licitações

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTAOZINHO

 AVISO DE NOVA REUNIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL nº 31/2019. OBJETO: Loca-

ções de Estruturas e Equipamentos diversos, conforme discriminações contidas no instrumento 
convocatório, para serem utilizados em futuros eventos [festividades] abertos ao público, previstos 
no calendário Nacional e Municipal. Após cumprimento do objeto/procedimento pertinente a sus-
pensão/paralisação do processo em epígrafe, uma nova reunião está sendo marcada para se dá 
continuidade aos trabalhos, prevista para o dia e horário :17/07/2019 AS 9H00M, no mesmo local 
que a(s) anterior(es). Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço: 
Rua Dirson Andrade, 103, Centro, Cep.: 58.268-000, Sertãozinho-PB.

Telefone: (83) 38657010.
Email: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br

SERTAOZINHO- PB, 15/07/2019.
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO–Pregoeira

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 16 de julho de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 16 de julho de 2019 28
Publicidade

Prefeitura Municipal de Sousa
Comunicado sorteio nomes subcomissão técnica Tomada de Preço n° 12/2019.

A CPL torna publico que em cumprimento o art. 10 da lei 12.232/2010, neste ato informa os 
nomes e data para realização de sorteio paracomposição da subcomissão técnica. A subcomissão 
avaliaráas propostas técnicas dos licitantes participantes, do processo acima citado, que objetiva 
a contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços de Publicidade, Propaganda, Marke-
ting, Agência de Noticias e Comunicação como atividade em rádios, internet e outros, para suprir 
as necessidades da Prefeitura Municipal de Sousa. O sorteio irá ocorrer na Prefeitura de Sousa, 
sala da CPL, no dia 30 de julho de 2019, às 8h30. Nomes a serem sorteados:Adelmo Gomes 
Vieira;Afonso Weber Mendes Silva; Douglas Ferreira dos Santos; Edivaldo Nunes Camboim; Felipe 
Elias de Abrantes;Francisco George Abrantes da Silva; Paloma dos Santos de Sousa Alves Batista 
Queiroga; Jorge Gadrian Lopes de Sá; José Jackson de Queiroga.

Sousa,15 de julho de 2019.
João Bosco de Queiroga Júnior 

Presidente da CPL
Publicado em DOE, JORNAL A UNIÃO, SITE

Em 15/07/2019

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 047/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 29 de 

julhode 2019, às 09:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste em:contratação de terceiro para implan-
tação e sistema integrado de gestão SIG e serviços de manutenção, para atender as necessidades 
das Secretarias de Finanças e Administração..Interessados poderão baixar o edital no portal da 
transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 
08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) 
reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor 
cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 15 de julho de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE CONVOCAÇÃO SEGUNDO COLOCADO

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Considerando que a empresa BRUNO BARBOSA DE SOUZA EIRELI, CNPJ Nº 13.344.533/0001-

32, Primeiro Colocada no referido pregão, que tem como objeto: Contratação de empresa para for-
necimento de material de limpeza, higiene pessoal e material para copa e cozinha, parceladamente, 
destinado às atividades das Secretarias e Programas do Município de Santa Luzia – PB, para os 
itens (11, 53, 111, 114, 115, 116, 117 e 127) não compareceu mediante publicação de convocação 
na imprensa oficial, bem como envio de e-mail, e contato telefônico para Assinatura do Contrato, 
conforme item 11.1.2 do edital, dessa forma ficam CONVOCADAS as empresas Classificadas em 
Segundo Lugar nos referidos Itens -  LUCINEIDE SILVA DOS SANTOS, CNPJ: 02.620.327/0001-
91 (itens 11, 53, 111 e 127), OLIVEIRA & EULALIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA - CNPJ: 
07.324.070/0001-44, (itens 114, 115, 116, 117),  para exame das ofertas subseqüentes na ordem 
de classificação. Caso o segundo colocado não compareça a sessão ou não tenha interesse na 
oferta será negociado com o licitante Terceiro Colocado RUMMENIGGE DE LIMA FIGUEIREDO, 
CNPJ: 11.338.538/0001-27), que fica também convocado  para o certame de negociação. Dessa 
forma a sessão ocorrerá no dia 22 de julho de 2019 às 08:00 horas na sede temporária da Prefeitura 
Municipal, no Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na 
cidade de Santa Luzia/PB.

Santa Luzia/PB, 15 de julho de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de suplemento para pacientes com riscos 
nutricional aumentado, atendendo pedidos administrativos e ordens judiciais da Secretaria Municipal 
de Saúde deste município de Santa Luzia-PB, conforme especificação no edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 26/07/2019 – HORÁRIO: 10:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 15 de julho de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO –CONCORRENCIA Nº 001/2019
 A PRESDIENTE DA COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO DO MUNICIPIO DE SANTA 

RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria 
nº 001/2019, de 05/01/2019, em conformidade com o disposto na Lei Federal nº8.987 1995, Lei 
Federal 11.445 2007, Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores,

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Concorrência, que objetiva:CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA PARA OUTORGA DA CONCESSÃO DOS SERVIÇOS PÚBLICOS DE ABASTECIMENTO 
DE ÁGUA POTÁVEL E ESGOTAMENTO SANITÁRIO NA ÁREA DE CONCESSÃO, NO MUNICÍPIO 
DE SANTA RITA PB, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a empresa: 
CONSÓRCIO ÁGUAS DO NORDESTE, formado pelas empresas SANURBAN  Saneamento Urbano 
e Construções S.A  CNPJ sob o nº 50.138.627/ 0001-81  e a Empresa de Saneamento Bela Fonte 
Ltda,  CNPJ sob o nº  04.212.164/0001-33  

Santa Rita,16  de julho  de 2019.
Vina Lúcia Carvalho Ribeiro

Presidente da CEL  

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 16 de julho de 2019.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
 R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Concorrência 001/2019, que 

objetiva:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA OUTORGA DA CONCESSÃO DOS SERVIÇOS 
PÚBLICOS DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA POTÁVEL E ESGOTAMENTO SANITÁRIO NA ÁREA 
DE CONCESSÃO, NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA PBcom base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

CONSÓRCIO ÁGUAS DO NORDESTE, formado pelas empresas SANURBAN  Saneamento 
Urbano e Construções S.A  CNPJ sob o nº 50.138.627/ 0001-81  e a EMPRESA DE SANEAMENTO 
BELAFONTE LTDA,  CNPJ sob o nº  04.212.164/0001-33  

 Publique-se e cumpra-se.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2019
OBJETIVO: A presente Licitação tem por Objeto a Contratação de INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, 

para a prestação de serviços de pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimen-
tos, aposentadorias, pensões e similares, de servidores públicos ativos, inativos e pensionistas, da 
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA DIRETA E INDIRETA DO MUNICÍPIO DE VISTA SERRANA, bem como 
aqueles admitidos durante o prazo de execução do Contrato; com exclusividade em concessão de 
empréstimo consignado, em conformidade com o Termo de Referência – Anexo I,

A reunião dia 01 de agosto de 2019 as 08:30hs na sala da CPL, informação no endereço Rua 
na sala da CPL, no endereço Rua Vereador Raimundo Garcia de Araújo, 25 – Centro, VISTA SER-
RANA - Estado da Paraíba de 07 as 12:00 hs

Vista Serrana-PB,15 de julho de 2019              
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

Pregoeira Oficial/PMVS 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 129/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 30/07/2019, às 09h (nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de Lâmina para Motoniveladora, destinado ao Departamento 
de Estradas de Rodagem - DER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-00607-3.
                                                                                                          João Pessoa, 15 de julho de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 123/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 30/07/2019 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para a Contratação de Serviços de Locação de Equipamentos para Cirurgia, 
destinado ao Complexo de Saúde Arlinda Marques- CSAM, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-00609-9
                                                                                                          João Pessoa, 15 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO       
 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 120/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 29/07/2019, às 09:00h( nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GPS PORTÁTIL E CÂMERA DIGITAL, destinado 
à POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - PMPB, conforme anexo I do Edital.

 Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00584-4
João Pessoa, 15 de Julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PREGÃO ELETRÔNICO N° 118/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br,  pelo nº 775360, no 
dia 29/07/2019 às 09:00 horas (horário de Brasília) para:

Registro de Preços para Aquisição de Leite em Pó - Fórmula Infantil (tipo 1), destinado a Secretaria 
de Estado da Saúde - SES, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   CADASTRO 
CGE Nº  19-00533-0

                                                                                            João Pessoa, 15 de Julho de 2019.   
João Cláudio Araújo Soares

Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO N 072/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br,  pelo nº 775449 no 
dia 30/07/2019 às 09:00 horas (horário de Brasília) para:

 Registro de preços para a contratação de serviços de locação de ônibus, micro-ônibus e van, 
destinado a Secretaria de Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia - SEECT, conforme 

Anexo I do Edital.
Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 

de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   
CADASTRO CGE Nº  19-00513-2

João Pessoa, 15 de julho de 2019.
João Cláudio Araújo Soares

Gerente Executivo de Licitação
 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRONICO N°132/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publicapara conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e 
pelo Decreto Estadual nº 24.649/03 e Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 e suas alterações realizarálicitação na modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://
www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 775035, no dia 29/07/2019, às 09:00horas (horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE, destinada àSECRETARIA DE ESTADO DO DE-
SENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH,conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada a Rua 
João da Mata S/N, Jaguaribe, CEP: 58015-020, João Pessoa/PB, telefone: (083) 3208-9839 e no 
site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº19-00580-1
João Pessoa,15 de julhode 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

Aviso de Audiência Pública Nº 002/2019
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuáriose demais interessados, que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com 
o objetivo de dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público 
de distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de agostode 2019.

Local: Hotel Village
Endereço: Avenida Epitácio Pessoa, 4.851, Tambaú, João Pessoa, PB
Data e horário: 26de julhode 2019às 14h

A DIRETORIA

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 022/2019

REGISTRO Nº 19-00598-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NO TERRENO REMA-

NESCENTE NA ESCOLA E.E.E.F.M DEPUTADO FERNANDES MILANEZ, CRUZ DO ESPÍRITO 
SANTO-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 01 de agosto de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 15 de julho de 2019.

Alexandre Dinoá Duarte Guerra
Presidente do Certame   

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-004574/TEC/LO-9414, parao 
Conjunto Habitacionalpopular com 10 unidadesno município deSanta Helena -PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-004569/TEC/LO-9411, para o Conjunto 
habitacional popular com 60 unidades, no município de SOUSA- PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-004571/TEC/LO-9412, parao 
Conjunto Habitacionalpopular com 20 unidades,no município deBOM SUCESSO -PB. 

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que, REQUEREU ASUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2019-004572/TEC/LI-6872, 
para o Conjunto HabitacionalUnifamiliar com 50unidades, no município deBREJO DO CRUZ- PB. 

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-004573/TEC/LO-9413, para o Conjunto 
habitacional com 100 unidades, no município de SOUSA- PB. 

PBGÁS – COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna público 
que na data de 10/07/2019requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Am-
biente, a Licença Prévia – Para a atividade de: Implantação de rede de Gás Natural para o Projeto 
Mangabeira Penha - João Pessoa UF: PB. Processo 2019-004515/TEC/LP-3257

PBGÁS – COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna público 
que em 10/07/2019requereua SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
renovação da Licença de Operação Nº 2028/2017 – Para a atividade de: Sistema de distribuição de 
gás natural com 4.606 metros de extensão; Estação de Redução Primária e de Medição (ERPM); 
Conjuntos de Regulagem e medição (CRM); Bitubos para comunicação de dados; Caixas de vál-
vulas e demais acessórios e equipamentos. Na (o) - BR-101, KM 37,5 - ZONA RURAL - Município: 
MAMANGUAPE – UF: PB. Processo: 2019-004517/TEC/LO-9396

PBGÁS – COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna público 
que na data de 10/07/2019requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, a Licença Prévia – Para a atividade de: Anel de implantação da Rede de Distribuição de 
Gás Natural – Diversas Ruas Ilha do Bispo, Centro, Tambiá, Torre, Estados, Ipês - João Pessoa 
UF: PB. Processo 2019-004516/TEC/LP-3258

FABIOLA DE MELO PEREIRA, CPF: 979.316.244-91, torna público que REQUEREU da SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA DE OPERAÇÃO 
PMC  para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO 
BOSQUE DE INTERMARES QD ‘A’ LT 23, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.
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